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новости | Новую версию КоАП рекомендовано 
избавить от элементов уголовного права —3

новости | Общественники просят СБ РФ  
привлечь к их антитеррористической работе —3

Авторынок 
раскатал цены
Машины снова дорожают  
на фоне падения спроса

Как стало известно ”Ъ“,  несмотря 
на продолжающийся обвал рос-
сийского авторынка, который 
в ноябре упал на 43%, ряд круп-
ных автопроизводителей, вклю-
чая АвтоВАЗ, могут опять повы-
сить цены на машины с нового 
года. В отрасли уверены, что 
в 2016 году стоимость автомоби-
лей вырастет еще не раз. Дилеры 
рассчитывают, что покупатели 
это понимают и спрос на машины 
вырастет уже в декабре, позво-
лив немного улучшить итоги про-
даж в целом по году.

Крупнейший отечественный авто-
производитель АвтоВАЗ в январе мо-
жет повысить на 3% цены на весь мо-
дельный ряд, за исключением новой 
Lada Vesta, рассказал 

”
Ъ“ один из диле-

ров. По его словам, такая возможность 
сейчас обсуждается, хотя окончатель-
ного решения пока нет. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ полагает, что рост стоимо-

сти Lada будет в пределах 10 тыс. руб.
По словам источников 

”
Ъ“ на авто-

рынке, сейчас большинство автокон-
цернов задумалось над повышением 
цен, но уровень их роста не опреде-
лен: как и в конце прошлого года, 
«ситуация зыбкая в силу ослабления 
рубля и падения цен на нефть». Впро-
чем, если в 2014 году ряд автопроиз-
водителей решались на резкие скач-
ки стоимости машин, то сейчас кон-
церны увеличивают их постепенно 
и выстраивают ценовую политику 
так, чтобы «в случае необходимости 
с помощью маркетинговых акций 
и скидок нивелировать рост цены».

С нового года стоимость «УАЗа» 
вырастет в среднем на 2–3%, сооб-
щили вчера в компании. Вчера же об 
удорожании модельного ряда объя-
вила Volvo — на 2–5% с нового года. 
Jaguar Land Rover с января повыша-
ет цены в среднем на 5%, рассказы-
вают 

”
Ъ“ дилеры. Впрочем, в компа-

нии информацию опровергают и от-
мечают, что последнее повышение 
было в октябре — на 5%, а дальней-
шая динамика цен зависит от эконо-
мической ситуации.

деловые новости — с9

Страна вступает в третий возраст
Пенсионную реформу посоветуют гражданам всей элитой

Как стало известно ”Ъ“, власт-
ные структуры в феврале 2016 
года намерены объявить о со-
здании Экспертного  совета 
(ЭС) по обсуждению пенси-
онной реформы — структу-
ры, призванной готовить об-
щественное мнение к повыше-
нию пенсионного возраста. Хо-
тя окончательного решения по 
реформе пока не принято, речь 
идет об обкатке в будущем со-
вете в январе-феврале 2016 
 года начала увеличения пен-
сионного возраста — с 2016 го-
да сначала для женщин млад-
ше 1961 года рождения, затем 
для мужчин младше 1971 го-
да рождения. Проект ЭС мо-
жет стать крупнейшей госу-
дарственной  медиакампанией 
 десятилетия.

По данным 
”
Ъ“, в правительст-

ве и администрации президента 
обсуждается решение о создании 
специализированной структу-
ры — Экспертного совета (ЭС) по 
обсуждению пенсионной рефор-
мы. Два источника 

”
Ъ“ в ведом-

ствах подтвердили 
”
Ъ“, что такой 

проект есть. По данным 
”
Ъ“, вчера 

его должны были обсуждать на со-
вещании у министра по делам от-
крытого правительства Михаила 
Абызова (подтверждения в его ап-
парате получить не удалось). Со-
бираются предложения по кадро-
вому составу ЭС. Есть восемь кан-
дидатур на пост председателя, 
список, впрочем, демонстрирует, 
что работа над проектом находит-
ся на ранней стадии — в нем экс-
премьер Сергей Степашин, гла-
ва комитета гражданских иници-
атив Алексей Кудрин, телеведу-
щий Владимир Соловьев, общест-
венные деятели Максим Шевчен-
ко и Константин Затулин, адвокат 
Анатолий Кучерена, секретарь Об-
щественной палаты Александр 
Бречалов и ректор бизнес-шко-

лы Сколково Андрей Шаронов. 
ЭС предполагается сформировать 
уже в декабре 2015 года: в середи-
не февраля необходимо объявить 
о создании ЭС публично, в мар-
те — доработать концепцию обсу-
ждений на 2016–2017 годы и запу-
стить портал «Третий возраст», а до 
декабря 2016-го провести девять 
круглых столов ЭС. На октябрь 
2016 года намечено проведение 
международной конференции 
«Пенсионная система: прогнозы, 
опасения, перспективы».

Как и в случае всех крупных 
пенсионных реформ в мире 
(в частности, в Польше в 2012 го-
ду и Литве в 2011-м — наиболее 
близкие по времени), ЭС будет не 
только и не столько экспертным 
советом, сколько окологосудар-
ственной структурой, готовящей 
общественное мнение к рефор-
ме, а именно к повышению пенси-
онного возраста. Фактического ре-
шения по увеличению пенсионно-
го возраста не принято, обсужде-
ние в Белом доме работы системы 
в 2016 году (см. стр. 2) не предпола-
гает уже одобренных изменений. 
Тем не менее, по данным 

”
Ъ“, у ор-

ганизаторов проекта есть понима-
ние рабочей версии будущей ре-
формы. Она стартует с 2016 года 
и предполагает плавное повыше-

ние пенсионного возраста снача-
ла для женщин, а по достижении 
паритета пенсионного возраста 
в 60 лет для двух полов — дальней-
шее повышение.

Источники 
”
Ъ“ называют раз-

ные цифры для временных рамок 
этого процесса, рассматриваются, 
судя по всему, разные варианты. 
Тем не менее, по данным 

”
Ъ“, ра-

бочая версия такова: пенсионный 
возраст увеличивается с 2016 года 
с интервалом в полгода для жен-
щин с 1961 года рождения, а затем 
для мужчин с 1971 года рождения 
с тем же интервалом. Завершить-
ся процесс должен в 2030 году еди-
ным пенсионным возрастом 63 го-
да. Это достаточно мягкий вари-
ант повышения пенсионного воз-
раста, ранее обсуждались одномо-

ментное его изменение для жен-
щин с нынешних 55 лет до 60 лет 
в 2017–2019 годах с дальнейшим 
ростом и варианты со ступенча-
тым ростом пенсионного возраста 
до 65 лет.

Одной из задач ЭС, как предпо-
лагается, будет координация при-
влеченных спикеров, рекламиру-
ющих такую реформу с использо-
ванием отработанных экспертами 
аргументов. «Длинный список» 
спикеров превышает 100 канди-
датур, в числе которых есть весь-
ма неожиданные: например, это 
сенатор Владимир Долгих (1924 
года рождения), популярные ав-
торы детективов Татьяна Устинова 
и Дарья Донцова, писатель Захар 
Прилепин, который, как предпо-
лагается, войдет и в сам ЭС. 

”
Ъ“ не 

удалось получить подтверждений, 
что будущим спикерам и кандида-
там в члены ЭС — членам Общест-
венной палаты, телеведущим, де-
ятелям культуры, спорта, ученым 
и менеджменту университетов — 
уже были сделаны предложения 
работать с ЭС.

С частью будущих тезисов спи-
керов ЭС 

”
Ъ“ ознакомился, они 

публикуются 
”
Ъ“ на некоммерче-

ской основе. Это, например, опыт 
повышения пенсионного возраста 
в Чехии, высокая занятость про-
фессионалов старше нынешне-
го пенсионного возраста, неспра-
ведливость диспропорции между 
минимальным рабочим стажем 
(шесть лет) и средним сроком по-
лучения пенсии (свыше 21 года), 
соответствие соотношения ожи-
даемой продолжительности жиз-
ни в России и нового пенсионно-
го возраста показателям стран СНГ 
(например, в Армении продолжи-
тельность жизни 71 год при пенси-
онном возрасте 63 года).

экономическая 
политика — с2

Для объяснения того, почему 
необходимо впервые с совет-
ских времен изменить пен-
сионный возраст, создается 
 целый Экспертный совет   
ФОТО PHOTOXPRESS.RU

Пошлины уходят  
за горизонт
Временные сборы с нефтяников  
рискуют стать постоянными

Не прошло и двух недель с принятия за-
конов о росте налоговой нагрузки для 
нефтегазовой отрасли, как Минэнер-
го впервые официально признало, что 
дополнительные изъятия могут рас-
пространиться и за горизонт 2016 го-
да. Несмотря на продолжающееся рез-
кое падение цен на нефть (см. стр. 7), 
как и опасались участники рынка, реше-
ние по заморозке экспортной пошлины 
на нефть и росту НДПИ для «Газпрома», 
которое подавалось Минфином как од-
нолетнее, может коснуться как минимум 
2017 года. По оценке аналитиков, в ито-
ге бюджет может дополнительно полу-
чить примерно 270 млрд руб. в год.

Вчера замминистра энергетики Кирилл 
Молодцов заявил, что заморозка экспорт-
ной пошлины на нефть, из-за которой неф-
тяные компании в 2016 году потеряют око-
ло 200 млрд руб., может быть распростране-
на на следующие годы. А замдиректора де-
партамента добычи нефти и газа министер-
ства Андрей Терешок, в свою очередь, при-
знал, что повышение налога на добычу газа 

для «Газпрома» также может быть продлено. 
Действующий с 1 января 2015 года «налого-
вой маневр» предполагал повышение став-
ки налога на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) на нефть при поэтапном снижении 
экспортной пошлины на нефть. Коэффици-
ент в формуле расчета пошлины должен был 
сократиться с 42% в 2015 году до 36% в 2016-
м и 30% в 2017 году. Но на 2016 год Минфин 
добился заморозки ставки текущего коэффи-
циента в 42%, что должно принести бюджету 
около 200 млрд руб. Кроме того, повышение 
НДПИ на газ для «Газпрома» должно прине-
сти еще около 100 млрд руб.

В Минфине уверяли, что речь идет о вре-
менной мере. «Это однократное решение, 
оно принимается на один год»,— заявлял 
в конце ноября замминистра Сергей Шата-
лов. В таком случае с 2017 года коэффициент 
в формуле экспортной пошлины на нефть 
должен был сразу снизиться до 30%. Но источ-
ники 

”
Ъ“ в нефтекомпаниях и правительст-

ве сомневались в возможности такого скачка.

деловые новости — с9

Украина получила  
вице-президентский наказ
Джозеф Байден ждет от Киева децентрализации, 
амнистии и борьбы с коррупцией

Вчера вице-президент США Джо Бай-
ден выступил перед Верховной радой 
Украины. Пообещав властям страны 
безоговорочную поддержку в борьбе 
с «российской агрессией», господин 
Байден также предъявил ряд жестких 
требований — принять законы, необхо-
димые для выполнения минских согла-
шений, и начать эффективную борьбу 
с «раковой опухолью коррупции». На-
стойчивое продвижение коррупцион-
ной темы со стороны США собеседники 

”Ъ“ в Киеве расценили как тревожный 
сигнал для правительства Арсения Яце-
нюка. После того как одесский губерна-
тор Михаил Саакашвили обвинил каби-
нет министров в содействии хищению 
из бюджета $5 млрд, коррупция на Ук-
раине, по их словам, для многих теперь 
ассоциируется главным образом с ко-
мандой премьер-министра.

Домашнее задание
Речь Джозефа Байдена с трибуны Верхов-
ной рады четко делилась на несколько ча-

стей. Первая, пафосно-эмоциональная, бы-
ла посвящена Майдану, «революции досто-
инства», памяти «небесной сотни» и другим 
волнующим аудиторию символическим 
моментам. Во второй части вице-президент 
говорил уже о сегодняшнем дне и в значи-
тельной степени о России. В отношении нее 
господин Байден был настроен максималь-
но жестко — он обвинил Москву в «агрес-
сии против Украины», в засылке в Донбасс 
«бандитов», в попытках дестабилизировать 
украинское государство и разрушить укра-
инскую экономику. Человек номер два в ад-
министрации Барака Обамы пообещал, что 
США никогда не признают «аннексию Кры-
ма», после чего зал встал и устроил гостю 
овацию.

Вслед за этим, однако, Джо Байден пере-
шел к менее приятной для собравшихся ча-
сти своей речи. Он фактически огласил «до-
машнее задание», выполнения которого от 
Киева ждут в Вашингтоне.

мировая  
политика — с6
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Леброн Джеймс подписал  
пожизненный контракт с Nike на $0,5 млрд —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | По данным ГИБДД,  
пьяных за рулем за 11 месяцев  
стало меньше на 5% —5

07  Украина подсветила Крым 
Но полуостров верит только 
в поставки из ЕЭС РФ

07  Таможенный союз в дыму 
Россия и Белоруссия  
не сошлись в табачных акцизах

07  Рубль пал 
жертвой добычи 
Его курс покатился  
вслед за нефтяными ценами

08  Николай Цветков 
сдает финансовые активы 
Владимир Коган получит  
более 80% ФК «Уралсиб»

09  Миноритарии покидают 
редкие земли 
Петр Кондрашев консолидирует 
Соликамский магниевый завод

10  Существенных 
операторов готовят 
к независимости 
от госрегулирования их тарифов

10  У СУ-155 не строится 
Звенигород 
Часть земель девелопера 
оказалась под арестом

деловые  
новости



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 9 декабря 2015 №227   l   Коммерсантъ

Минэкономики придумало, как бо-
роться с фиктивным закрытием го-
сконтрактов и оплатой незавер-
шенных или невыполненных работ. 
Чиновники предлагают правитель-
ству жестко регламентировать тре-
бования к составу и порядку работы 
приемочных комиссий и включить 
в них независимых экспертов. Бюд-
жетные стройки с 2017 года будут 
приниматься с обязательной фото-
фиксацией на всех этапах финанси-
рования. Участники рынка закупок 
считают, что внешняя экспертиза 
должна быть «правом, а не обязан-
ностью» госзаказчиков.

Минэкономики опубликовало для 
общественного обсуждения поправки 
к федеральному закону о контрактной 
системе 44-ФЗ, направленные на повы-
шение «открытости и прозрачности ин-
формации» о результатах закупок. Гос-
заказчиков обяжут в отдельных случа-
ях создавать для приемки результатов 
исполнения контрактов или их этапов 
приемочные комиссии по жестко ре-
гламентированным правилам. Прави-
тельство будет вправе установить, а дру-
гие высшие исполнительные органы и 
местные администрации — дополнять 
как перечень случаев «обязательного со-
здания спецкомиссий», так и требова-
ния к их составу и порядку работы.

Сейчас госзаказчики закрывают кон-
тракты по своему усмотрению с участи-
ем «карманных членов комиссий», что 

упрощает приемку и оплату «фактиче-
ски невыполненных работ, неоказан-
ных услуг или товара с ненадлежащим 
качеством» и позволяет предъявлять не-
обоснованные требования к поставщи-
ку, недовольны в Минэкономики. В по-
яснительной записке к проекту предла-
гается распространить на всю контракт-
ную систему «положительный опыт ря-
да субъектов РФ», где указанные риски 
снижаются «за счет создания приемоч-
ных комиссий с привлечением внеш-
них экспертов, авторитетных общест-
венных организаций». Однако сами по-
правки гарантий формирования неза-
висимых от заказчиков приемочных ко-
миссий не содержат. Хотя именно статус 
члена комиссии (как показывает пра-
ктика избиркомов на выборах) позво-
лил бы представителям гражданского 
общества выявлять при приемке госза-
каза нарушения и обжаловать их в суд и 
надзорные органы. «Мы за рынок внеш-
ней профессиональной экспертизы, но 
это должно стать правом, а не обязан-
ностью заказчика»,— прокомментиро-
вал проект уполномоченный по закуп-
кам при бизнес-омбудсмене РФ Сергей 
Габестро.

Более жесткий контроль, согласно 
проекту поправок, будет введен с 1 ян-
варя 2017 года за приемкой строитель-
ных объектов. Заказчикам придется 
прилагать к отчетам об исполнении ра-
бот по строительству, реконструкции и 
капремонту подробный фотоотчет, фор-

ма и содержание которого будут утвер-
ждаться нормативным правовым ак-
том. Это будет «стимулировать заказ-
чиков более качественно осуществлять 
приемку» и сократит возможности их 
сговора с подрядчиками для «прием-
ки фактически незавершенных работ», 
надеется Минэкономики.

По данным 
”
Ъ“, изначально законо-

проект также предусматривал новые 
возможности общественного контроля 
за закупками через запускаемую с 1 ян-
варя 2016 года единую информацион-
ную систему (ЕИС) — ее функционал 
был одобрен на прошлой неделе на со-
вещании Минэкономики с представи-
телями ОНФ. В законе 44-ФЗ предлага-
лось записать право участников заку-
пок, а также общественных объедине-
ний и юрлиц подавать жалобы на заказ-
чиков, организаторов и операторов тор-
гов через ЕИС, в которой раскрывалась 
бы вся процедура рассмотрения, вклю-
чая истребование контрольными ор-
ганами необходимых документов, на-
правление заинтересованными лицами 
возражений, а также решения и предпи-
сания. «Электронный формат взаимо-
действия позволит существенно сокра-
тить временные и финансовые издер-
жки участников споров, а также сроки 
их разрешения», считают в Минэконо-
мики, обещая внести соответствующие 
поправки позже.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госзаказчикам нарушат приемный покой
Минэкономики усиливает контроль за исполнением госконтрактов

Четыре группы спикеров — 
«официальные», «официальные 
от народа», «эксперты» и «мас-
смедиа» — как предполагает-
ся, будут разбирать и опровер-
гать и контраргументы против 
реформы, в частности одобряя 
равенство полов в том числе в 
пенсионном вопросе, отмечая 
частое увольнение пенсионе-
ров по достижении нынешнего 
пенсионного возраста, особые 
акценты предполагается делать 
на том, что в наибольшей степе-
ни реформа затронет в ближай-
шие годы лишь женщин моло-
же 38 лет.

Судя по всему, работу по под-
готовке кампании по повы-
шению пенсионного возраста 
до принятия решения власть 
заставляет вести новое паде-
ние нефтяных цен (см. стр. 7) 
и предстоящее новое падение 
доходов федерального бюдже-
та в 2016 году: трансферты ПФР 
являются главной проблемой 
Минфина в бюджетной кон-
струкции. Единственным ре-
зервом бюджета для трансфер-
тов ПФП остаются средства Фон-
да национального благососто-
яния (4 трлн руб., Резервный 
фонд будет исчерпан в первом 
полугодии 2017 года), но, види-

мо, при нефти дешевле $40 за 
баррель ФНБ будут расходовать 
на другие цели.

Работа ЭС — это также рас-
ходы, но оценить сейчас, во 
сколько обойдется кампания, 
предполагающая не только на-
ружную рекламу, брошюры и 
агитационные мультфильмы, 
но и спецпроекты с телекана-
лами, создание пула «лояль-
ных блогеров» с аудиторией в 
2 млн читателей и даже «групп 
быстрого реагирования» в ин-
тернете, невозможно — как и 
идентифицировать источни-
ки ее финансирования. В ре-
альном экспертном сообщест-
ве идея увеличения пенсион-
ного возраста в РФ сопротив-
ления не вызывает: его кри-
тике подвергнется слишком 
медленный рост сроков выхо-
да на пенсию и слишком низ-
кий новый пенсионный воз-
раст. Но даже с учетом этого 
консенсуса пропаганда в Рос-
сии изменений в пенсионной 
системе, видимо, самая слож-
ная PR-задача со времен пре-
зидентских выборов 1996 го-
да, при этом работа ЭС (2016–
2017 годы) должна частично 
совпасть с активной предвы-
борной кампанией по выбо-
рам президента.

Дмитрий Бутрин

Страна вступает 
в третий возраст 

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 31,4

процента составило падение торгового оборота России с Китаем в ноябре по сравнению с ноя-
брем 2014 года, отчиталась вчера китайская таможня. Темпы падения ускорились (за январь—ноябрь оборот 
снизился на 29,3%). При этом китайский экспорт в РФ из-за девальвации рубля сократился сильнее — на 39,5% 
в годовом выражении, до $2,74 млрд, импорт товаров РФ в КНР уменьшился на 19,2%, до $2,69 млрд. В целом 
в торговле Китая наблюдается обратная тенденция: объем импорта падает быстрее, чем объем экспорта (на 
8,7% и 6,8% к ноябрю 2014 года соответственно). Падение экспорта РФ в Китай объясняется преимуществен-
но снижением цен на энергоресурсы, в абсолютных объемах поставки нефти за год выросли почти на четверть.

Динамика торгового оборота с Китаем
(% к прошлому году)
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ФИНАНСЫ

Прогноз рейтинга S&P 
стабилен лишь у 14%  
регионов РФ

Крупнейшие рейтинговые агентства 
предупреждают о резком ухудшении 
состояния региональных финансов 
РФ (см. ”Ъ“ от 5 мая и 4 апреля). 
Опубликованный вчера доклад 
Standard & Poor’s (S&P) также пес-
симистичен: «Меры по поддержке 
регионов, принимаемые правитель-
ством, вряд ли предотвратят ухуд-
шение их финансовых показателей». 
Следствие — резкое ухудшение про-
гнозов кредитных рейтингов боль-
шинства местных и региональных 
органов власти (см. график) до 2018 
года. Уже в 2016 году их бюджеты 
исходят из «нереальных источников 
доходов, например удвоения рынка 
муниципальных облигаций»,— согла-
шается с динамкой прогнозов Елена 
Пенухина из ЦМКАП.

Аналитики S&P исходят из 
предположения, что ослабление 
бюджетных показателей регионов 

станет следствием сокращения их 
доходов. В агентстве ждут роста ВВП 
«примерно на 1% в год», «стагнации 
номинальных доходов населения», 
«отсутствия номинального роста 
трансфертов из федерального бюд-
жета», сокращения поступлений от 
налога на прибыль (темпы их роста 
снизились до 12% в октябре с 25% 
за первый квартал). Позитивный же 
для бюджетов эффект ослабления 
рубля исчерпается в 2016 году — 
с этим соглашаются и в ЦМАКП.

Показатели исполнения консо-
лидированных бюджетов регионов 
начнут ухудшаться в 2016 году, 
размер общего дефицита с учетом 
капитальных расходов к 2018 году по 
сравнению с 2015 годом вырастет 
вдвое — до 10% (из-за необходи-
мости увеличить их перед выборами 
с крайне низких текущих значений — 
сейчас регионы экономят на капвло-
жениях, образовании и социальной 
политике). Если Белый дом настоит и 
на выполнении майских указов (даже 
с уже сниженными требованиями), 
к 2018 году дефицит местных бюд-
жетов может составить 15% доходов, 
что выше законодательно установ-
ленного значения, считают в S&P.

Запросы регионов не сможет 
удовлетворить ни федеральный 
бюджет, ни банковская система — 
ей за три года пришлось бы выдать 
2,8 трлн руб. кредитов регионам 
(ежегодный прирост на 25%). «Пе-
ред правительством встанет слож-
ный выбор. Ему придется публично 
признать, что указы президента не 
будут выполнены в полном объеме 
или в установленный срок… либо 
рекомендовать регионам значитель-
но ускорить рост расходов, что при-
ведет к существенному увеличению 
размеров их дефицитов»,— заключа-
ют аналитики агентства.

Алексей Шаповалов

01.2011 01.2012 01.2013 01.2014 01.2015 01.2016

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПРОГНОЗОВ 
КРЕДИТНЫХ РЕЙТИНГОВ РЕГИОНОВ 
РОССИИ (%) ИСТОЧНИК: STANDARD & POOR’S, 2015.
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Минфин вместе с Минтрудом и 
ЦБ разрабатывает новую модель 
управления накопительным ком-
понентом пенсионной системы. 
По словам заместителя главы ве-
домства Алексея Моисеева, Рос-
сии «имеет смысл двигаться в на-
правлении вмененной модели 
пенсионного страхования».

Новая модель управления пенси-
онными накоплениями может быть 
разработана Минфином, Минтру-
дом и ЦБ — с таким заявлением вче-
ра выступил замминистра финансов 
Алексей Моисеев. «Идет мозговой 
штурм, может быть, в середине пер-
вого квартала что-то обнародуем, по-
ка сложно сказать»,— сказал он, от-
метив, что необходимо определить 
источник финансирования накопи-
тельной пенсии. «Очевидно, что у 
нас нет бюджетного ресурса, очевид-
но, что мы не можем возлагать до-
полнительную нагрузку на предпри-
ятия за счет увеличения налогообло-
жения фонда оплаты труда»,— пояс-
нил чиновник. По его словам, имеет 
смысл двигаться в направлении вме-
ненной модели пенсионного страхо-
вания, «когда, по сути, пенсионное 
страхование осуществляется гражда-
нами самостоятельно».

Публичный спор между мини-
стерствами—сторонниками систе-
мы НПФ (Минфином и Минэконо-
мики) и социальным блоком прави-
тельства, сторонником распредели-
тельной системы, возобновила за-
морозка перевода средств накопи-
тельной части негосударственным 
пенсионным фондам (НПФ), про-
веденная правительством в третий 
раз подряд. Первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов уже заявлял, что Банк 
России будет разрабатывать «аль-
тернативную» накопительной пен-
сионную схему (см. 

”
Ъ“ от 12 октя-

бря). С учетом заявлений господи-
на Моисеева можно было предполо-
жить, что ЦБ будет предлагать про-
сто уменьшить объем отчислений 
на накопительную пенсию (напри-
мер, с нынешних 6% до 2% зарплат-
ного фонда) или выступит с ини-
циативой перевести накопитель-
ную часть в необязательные спон-
сируемые форматы для отдельных 

групп, включая претендентов на 
досрочные пенсии. С таким предло-
жением весной выступал Минтруд: 
с 2013 года вредные производства 
должны выплачивать дополнитель-

ные отчисления в ПФР для форми-
рования досрочных пенсий работ-
ников, и эти взносы ведомство тог-
да предложило заменить на отчи-
сления в НПФ (см. 

”
Ъ“ от 16 марта).

Понятие же «вмененная модель 
страхования» предполагает не-
сколько иные правила: в такой си-
стеме государство устанавливает 
ставку обязательных отчислений 

для накопительного компонента, 
управлять которым могут только 
НПФ. В Австралии и Новой Зелан-
дии, на опыт которых сослался го-
сподин Моисеев, пенсионные сис-
темы похожи на систему, рекомен-
дованную Всемирным банком в на-
чале 1990-х годов: она состоит из го-
спрограммы пенсионного обеспе-
чения, частных обязательных и до-
бровольных сбережений.

«С абстрактной точки зрения та-
кая модель может быть эффектив-
ной, однако у меня вызывает сом-
нения возможность обеспечения 
сохранности и доходности пенси-
онных накоплений в долгой пер-
спективе. Опыт прошедших деся-
ти лет показал, что эти требования 
невыполнимы, во-первых, из-за ре-
гулярности общеэкономических 
кризисов внутри страны, а во-вто-
рых, из-за дефектов регулирования 
и контроля деятельности НПФ, не-
давним примером которых может 
служить история с банкротством 
НПФ Анатолия Мотылева»,— гово-
рит замдиректора Института со-
циального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Юрий Горлин. Как 
пояснил 

”
Ъ“ представитель вице-

премьера Ольги Голодец Алексей 
Левченко, при дальнейших обсу-
ждениях соцблок будет выступать 
за развитие добровольных форма-
тов накопительной системы. «Из-
менение нынешней ставки тари-
фа не обсуждается»,— отметил он. 
Снижение ставки страховых взно-
сов маловероятно, подтвердил 

”
Ъ“ 

и господин Моисеев. Последнее 
обстоятельство, особенно с уче-
том нынешнего состояния дохо-
дов населения (по данным Росста-
та, падение реальных располагае-
мых доходов в сентябре составило 
4,3% в годовом выражении, а паде-
ние реальных зарплат за десять ме-
сяцев 2015 года оказалось макси-
мальным с 1999 года; подробнее 
— см. 

”
Ъ“ от 30 ноября), делает пер-

спективы существования как пол-
ностью добровольного, так и обяза-
тельного дополнительного пенси-
онного компонента довольно неу-
стойчивыми.

Анастасия Мануйлова

Копим сами
Минфин выступает за добровольный компонент в пенсионном страховании

Социальный вице-премьер Ольга Голодец в спорах с возглавляемым Антоном Силуановым Минфином намерена настаивать 
на добровольности накопительной пенсии  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т Б Е Л Ы Й  Д О М  С Д Е Л А Е Т  П Е Н С И О Н Н Ы Й  В Ы Б О Р

Как стало известно ”Ъ“, до конца года в Белом доме обсудят возмож-
ность продления срока выбора гражданами варианта своего пенсион-
ного обеспечения. Напомним, согласно действующему законодатель-
ству, до конца 2015 года россиянам 1967 года рождения и моложе 
можно выбрать один из двух вариантов: формировать только страховую 
пенсию или страховую и накопительную пенсии. После окончания 
переходного периода написать заявление о переходе из ПФР в негосу-
дарственный пенсионный фонд (НПФ) могут только те физлица, за ко-
торых страховые взносы впервые начали начисляться с 1 января 2014 

года. В течение пяти лет с момента первого начисления они смогут 
выбирать, на финансирование какой части пенсии направить 6% тари-
фа страховых взносов работодателя. Замминистра финансов Алексей 
Моисеев ранее сообщил, что законопроект о продлении возможности 
перейти в НПФ до 2020 года внесен в правительство, но по нему есть 
разногласия: против такой инициативы выступили Пенсионный фонд 
РФ и Минтруд. По данным ”Ъ“, совещание о продлении срока выбора 
у главы правительства состоится 22 декабря.

Анастасия Мануйлова
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Новый вариант Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях (КоАП) будет внесен в Госдуму 
в ближайшую неделю. Как сооб-
щили ”Ъ“ вчера в думском коми-
тете по конституционному зако-
нодательству, в нем будут учте-
ны рекомендации, поступившие 
от правоведов, адвокатов, пред-
принимателей. Правоведы по-
рекомендовали избавить новый 
 КоАП от элементов уголовного 
права.

Новая версия КоАП будет подго-
товлена к внесению в Госдуму к кон-
цу этой недели. Председатель дум-
ского комитета по конституционно-
му законодательству Владимир Пли-
гин не исключил, что в окончатель-
ный вариант войдут новеллы по де-
криминализации ряда составов Уго-
ловного кодекса (УК) — о подготов-
ке соответствующего законопроек-
та Верховным судом сказал в посла-
нии Федеральному собранию пре-
зидент (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря). Но по-

ка ВС не доработает законопроект 
и не внесет в Госдуму, авторы новой 
редакции КоАП не смогут включить 
в него штрафы за правонарушения, 
которые не будут больше считаться 
уголовным преступлением.

До этого членам думской рабочей 
группы предстоит избавить свою 
версию КоАП от элементов уголов-
ного права, которые, в частности, 
обнаружили специалисты Институ-
та законодательства и сравнительно-
го правоведения. В своих рекомен-
дациях правоведы отмечают, что за-
конопроектом предлагается устано-
вить срок давности для отдельных 
категорий правонарушений от двух 
до шести лет, «что соответствует сро-
кам давности, установленным для 
преступлений небольшой и средней 

тяжести в уголовном законодатель-
стве». Это юристы считают не соот-
ветствующим принципам «справед-
ливости и соразмерности, взаимос-
вязи административной и уголов-
ной ответственности». Сейчас сро-
ки давности, по истечении которых 
правонарушителя нельзя наказать, 
установлены от двух месяцев до го-
да. А нарушителем человек считает-
ся не дольше года после того, как его, 
к примеру, оштрафовали за наруше-
ние правил проведения митинга.

Не советуют правоведы также 
вводить в КоАП «принцип неотвра-
тимости административной ответ-
ственности», объясняя это тем, что 
«латентность (скрытость.— 

”
Ъ“) в 

правонарушениях выше, чем ла-
тентность в уголовно наказуемых 
деяниях». Скрытым может остать-
ся, к примеру, превышение скоро-
сти, которое позволил себе води-
тель автомобиля поздней ночью на 
пустой дороге, и это нарушение не 
зафиксировали ГИБДД и видеока-
меры. Поэтому под «неотвратимо-
стью», говорится в отзыве, авторы 
проекта понимают «принцип нака-
зания каждого, в отношении кого 
было возбуждено дело об админист-
ративном правонарушении»: «Стро-
гое следование такому принципу 
угрожает законности».

Правоведы предлагают отказаться 
и от «признака общественной вред-
ности», по которому авторы проек-
та намерены оценивать те или иные 
правонарушения. Деяния или про-
ступки юридически могут быть при-
знаны «наносящими вред обществен-
ным отношениям, но не вредными»: 
«
”
Вредное деяние“ относится скорее 

к эмоциональной окраске». Также со-
трудники института рекомендуют 
«отказаться от идеи снижения до 14 

лет возраста привлечения к админи-
стративной ответственности».

«Подумаем и над этим, все кон-
кретные предложения найдут свое 
отражение в кодеке до его внесения 
в Госдуму»,— заявил 

”
Ъ“ член рабо-

чей группы, зампред думского ко-
митета по конституционному зако-
нодательству единоросс Дмитрий 
Вяткин. По его словам, «будет уточ-
нен ряд понятий, в том числе отне-
сение правонарушений к тем или 
иным категориям, по бизнес-соста-
вам будет расширено применение 
предупреждения за правонаруше-
ния, совершенные впервые». «Срок 
давности» или «срок привлечения 
к административной ответственно-
сти» будет «стандартным — полго-
да». Но при этом более длительные 
сроки будут введены по «целому ря-
ду правонарушений, которые требу-
ют серьезного административного 
расследования: проведения прове-
рок, сбора доказательств», подчерк-
нул господин Вяткин.

Рекомендации в Госдуму напра-
вили также Федеральная палата ад-
вокатов (она предлагает, к примеру, 
закрепить обязательное участие ад-
вокатов в административных делах 
на стороне незащищенных катего-
рий граждан), уполномоченный при 
президенте по правам предприни-
мателей, бизнес-объединение «Де-
ловая Россия», а также крупные кор-
порации, в частности ЛУКОЙЛ. «Пра-
ктически все, кто направил свои ре-
комендации, признают, что новый 
кодекс нужен»,— утверждает Дмит-
рий Вяткин. Он предположил, что 
поправки будут внесены также при 
подготовке нового КоАП ко второму 
чтению в Госдуме.

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Административные 
правонарушения  
разграничат с уголовными
В Госдуме завершается разработка новой версии КоАП
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Региональное отделение «Единой России» в Улья-
новской области отказалось выполнить решение 
руководящих органов партии, согласованное с ее 
председателем Дмитрием Медведевым, о назна-
чении руководителем его общественной прием-
ной в Ульяновской области бывшего мэра Улья-
новска Марины Беспаловой. По просьбе господи-
на Медведева секретарь генсовета Сергей Неве-
ров сегодня приедет в Ульяновск, чтобы выяснить 
причину демарша.

Дмитрий Медведев поручил Сергею Неверову вылететь 
в Ульяновск и разобраться на месте в причинах неиспол-
нения решения президиума генсовета, который 2 дека-
бря назначил руководителем общественной приемной 
председателя «Единой России» в области экс-мэра Улья-
новска Марину Беспалову. Вместо этого 7 декабря реги-
ональный политсовет «Единой России» исключил Ма-
рину Беспалову из партии с формулировкой «за дискре-
дитацию». А фракция единороссов в заксобрании обла-
сти попросила господина Медведева пересмотреть ре-
шение о назначении экс-мэра и вернуть на эту долж-
ность прежнего руководителя приемной Василия Гвоз-
дева. В обращении говорится, что у партийцев вызыва-
ют вопросы «как форма назначения, так и кандидатура 
нового руководителя приемной»,— в сентябре этого го-
да на партконференции против кандидатуры госпожи 
Беспаловой на пост главы Ульяновска проголосовал 151 
делегат из 178. «Основным аргументом стала неспособ-
ность Беспаловой консолидировать партийных товари-

щей для повышения рейтинга партии»,— отмечают пар-
тийцы. По сообщению пресс-службы регионального от-
деления, исключение экс-мэра из партии вызвано «не-
соблюдением устава партии, действиями, дискредити-
рующими 

”
Единую Россию“ и наносящими ущерб ее по-

литическим интересам».
Сегодня Сергей Неверов и заместитель главы цент-

рального исполкома партии Константин Мазуревский 
встретятся в Ульяновске с партактивом. Сергей Неве-
ров сказал 

”
Ъ“, что предварительный анализ показал: 

не исполнив решение о назначении госпожи Беспало-
вой, региональное отделение само нарушило устав пар-
тии. Назначение — прерогатива президиума генсовета, 
который принимает решения по согласованию с лиде-
ром партии. «Напомню, это приемная председателя пар-
тии, а не регионального отделения,— отметил он.— Мы 
получили обращение секретаря отделения (Виктор Кор-
нев.— 

”
Ъ“), что кандидатура нового руководителя при-

емной неприемлема. Оно будет рассмотрено. Однако ре-
шение доводилось до сведения секретаря, у него была 
возможность известить о сложившейся ситуации, этого 
сделано не было». Господин Неверов отметил, что пре-
тензий к предыдущему главе приемной, который отра-
ботал четыре года, у партии нет, решение было принято 
в рамках кадровой ротации. «Кроме того, Беспалова по-
казала один из лучших результатов среди одномандат-
ников на выборах в городскую думу Ульяновска (70%). 
Это говорит о серьезной поддержке избирателей. Непра-
вильно разбрасываться такими кадрами, людьми нужно 
дорожить»,— сказал он.

По сведениям 
”
Ъ“, госпожа Беспалова уже подала 

апелляцию в партийную конфликтную комиссию под 
руководством члена генсовета Сергея Попова. «Причи-
ной исключения из партии Марины Беспаловой послу-
жило заявление конкурента от КПРФ Игоря Коновалова, 
проигравшего ей на выборах в гордуму, который пожа-
ловался на давление с ее стороны во время кампании. 
Все это выглядит странно — жалоба члена другой пар-
тии, да еще и спустя такое время после выборов»,— вы-
разил удивление господин Неверов. Еще по одной жа-
лобе поставлена под сомнение победа госпожи Беспа-
ловой на праймериз, организованных региональным 
отделением накануне выборов.

Получить комментарий у Марины Беспаловой и Ва-
силия Гвоздева вчера не удалось. Источник в политсо-
вете регионального отделения сообщил вчера 

”
Ъ“, что 

причина конфликта заключается в «демонстративной 
позиции Марины Беспаловой», пренебрежении мне-
нием соратников. Этим собеседник 

”
Ъ“ объяснил и то, 

что после выборов ее не утвердили в качестве главы го-
рода (глава города и спикер гордумы избираются из со-
става депутатов). Напомним, место госпожи Беспало-
вой (возглавляла Ульяновск с 2011 года), занял поддер-
жанный губернатором Сергеем Морозовым сити-ме-
неджер Ульяновска Сергей Панчин. Марину Беспало-
ву на политсовете также обвинили в том, что она вела 
«информационную войну» против губернатора Моро-
зова. «Нас полностью устраивает работа Василия Гвоз-
дева. У нас также есть положительные оценки руково-
дящих и контрольно-ревизионных органов партии от-
носительно его деятельности»,— сказал вице-спикер 
областного заксобрания, член президиума региональ-
ного политсовета Игорь Тихонов.

Ирина Нагорных;  
Екатерина Вьюшкова, Самара

«Единая Россия»  
борется с ульяновским уклоном
С причинами неисполнения решения генсовета  
Сергей Неверов разберется на месте 

контекст  

Сергей Меняйло  
отозвал вето

На вчерашнем заседании севастопольского 
заксобрания депутаты из числа сторонников 
спикера Алексея Чалого планировали преодо-
леть вето губернатора Сергея Меняйло на за-
кон об особо охраняемых природных террито-
риях (ООПТ), организовав поименное голосо-
вание. Но на заседании выяснилось, что гу-

бернатор вето отозвал. Он призвал парламен-
тариев принять закон с учетом пофправки, ко-
торая касается назначения уполномоченного 
органа, обеспечивающего исполнение закона. 
Губернатор считал, что депутаты взяли на себя 
его полномочия, прописав в законе название 
этого органа — управление природных ресур-
сов и экологии Севастополя, однако Сергей 
Меняйло имеет право переименовать этот ор-
ган. Депутаты приняли закон с поправкой гу-
бернатора по предложению Алексея Чалого, 
отметившего, что поправка «принципиально 
ничего не меняет, поскольку руководителя ор-
гана назначает губернатор». Остальные спор-
ные моменты закона об ООПТ, изложенные 
в мотивационной части вето, в законе сохрани-
лись. «Губернатор испугался, что депутаты 
смогут преодолеть вето. Поэтому согласился 

принять его практически в том виде, как он 
и был»,— сказал ”Ъ“ член инициативной группы 
«Служу Севастополю» Иван Комелов, отметив-
ший, что это «победа заксобрания». Господин 
Меняйло объяснял причины вето тем, что за-
кон противоречит федеральному законода-
тельству, в частности Лесному и Земельному 
кодексам. Принятия закона об ООПТ потребо-
вала межведомственная комиссия при пол-
преде президента Олеге Белавенцеве, кото-
рая была создана по указанию администрации 
президента. Комиссия проверила факты, из-
ложенные в обращении к Владимиру Путину, 
которое подписали 22,5 тыс. севастопольцев. 
Они требовали остановить незаконные строй-
ки в городе. Документ был принят 9 ноября, 
но ветирован губернатором через 15 дней. 
 Вадим Никифоров, Симферополь

Ответственный секретарь прези-
дентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ) Яна Лантратова по-
просила заместителя секретаря 
Совета безопасности РФ Рашида 
Нургалиева привлечь обществен-
ников к антитеррористической 
работе. Она просит организовать 
«тематические лекции» для об-
щественных организаций и раз-
работать методички о действиях 
активистов, «обнаруживших при-
знаки подготовки теракта».

Госпожа Лантратова, которая 26 но-
ября была назначена ответственным 
секретарем СПЧ (

”
Ъ“ писал о подго-

товке указа президента 7 ноября), 
обратилась к Рашиду Нургалиеву от 
имени Союза добровольцев России. 
«Основываясь на собственном опы-
те работы с гражданами, считаем, что 
недостаток информации по вопро-
сам безопасности приводит к возник-
новению психологического напряже-
ния в обществе»,— говорится в обра-
щении. К госпоже Лантратовой при-
соединились Ассоциация родитель-
ских комитетов и сообществ, движе-
ние «Стопнаркотик» и ряд других ор-
ганизаций. Авторы обращения счита-
ют, что «многие активисты, студенты 
и школьники старших классов хотят 
присоединиться и начать помогать го-
сударству в вопросах борьбы с терро-
ризмом», но в основном они не знако-
мы с методологией работы.

Поэтому они просят господина 
Нургалиева «поручить соответствую-

щим службам, в том числе членам на-
учного совета при Совбезе РФ», разра-
ботать методические материалы и по-
собия для общественных организа-
ций, в которых указать «модели пове-
дения граждан при теракте», а также 
регламентировать действия активи-
стов, «обнаруживших признаки под-
готовки теракта». Просят они Совбез 
подумать и о проведении «тематиче-
ских лекций», возможно дистанцион-
ных, по  вопросам антитеррористиче-
ской профилактики. «Обученных» же 
активистов они предлагают подклю-
чать к мониторингу социальных се-
тей в интернете. Яна Лантратова гово-
рит про «большую опасность, исходя-
щую из соцсетей» — в качестве приме-
ра она приводит некоего молодого че-
ловека, страница которого в соцсетях 
была заполнена призывами, симпати-
ей к боевикам ИГ. «Безусловно, мы (ак-
тивисты.— 

”
Ъ“) подготовили эту ин-

формацию и передали в компетент-
ные органы. Но сколько таких стра-
ниц еще существует?» — говорит она.

Когда подтвердилась «террористи-
ческая» версия крушения российско-
го Airbus над Синаем, глава комитета 
Госдумы по безопасности Ирина Яро-
вая («Единая Россия») заявила, что 
вместе со спецслужбами заверши-
лась работа над «большим антитер-
рористическим пакетом» поправок 
к законодательству, который пере-
дан в Совбез (см. 

”
Ъ“ от 21 ноября), но 

в Госдуму он пока не внесен. На сайте 
Совбеза после этого сообщалось о за-

седании 2 декабря его научного сове-
та, который обсуждал «ответные ме-
ры» против террористов «Исламско-
го государства». В частности, способы 
контрпропаганды с участием религи-
озных, общественных организаций, 
СМИ и соцсетей.

О том, что «требуется более полная 
информация» при террористической 
угрозе, пишет в запросе директору 
ФСБ Александру Бортникову зампред 
думского комитета по делам общест-
венных объединений от КПРФ Сергей 
Обухов (есть у 

”
Ъ“). Он попросил дать 

«максимально широкое распростра-
нение (вплоть до почтовой рассыл-
ки) памятке, описывающей принци-
пы поведения при теракте или в слу-
чае обнаружения признаков его под-
готовки, а также рассмотреть возмож-
ность массового привлечения добро-
вольцев для мониторинга террори-
стической активности». «Нельзя гово-
рить, что борьбой должны занимать-
ся только профессионалы. Мы всегда 
говорим населению: будьте бдитель-
ны,— говорит зампред думского ко-
митета по безопасности Олег Дени-
сенко (КПРФ).— И если есть люди, ко-
торые являются общественниками и 
готовы выполнять работу, их нельзя 
отталкивать». По его словам, активи-
сты могут «мониторить интернет или 
обходить места массового скопления 
людей», но «нельзя делать акцент на 
них, хотя они могут быть помощни-
ками» в вопросе безопасности.

Максим Иванов

Общественность вызвалась  
на борьбу с терроризмом
Совет безопасности просят разъяснить  
характер угроз и порядок действий

Ульяновский губернатор Сергей Морозов готов даже 
отклониться от линии партии, но не работать с теми, 
кто вел против него «информационную войну»   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Следственный комитет РФ завер-
шил расследование дела лидера 
одной из самых жестоких группи-
ровок наемных убийц последних 
лет Андрея Сафронова. Бывший 
спецназовец обвиняется в созда-
нии банды, которая совершила 
ряд заказных убийств. Несколько 
подельников Андрея Сафронова 
ранее уже были осуждены на дли-
тельные сроки.

Как сообщили 
”
Ъ“ в СКР, на днях 

прокуратурой было утверждено об-
винительное заключение по уголов-
ному делу Андрея Сафронова, мате-
риалы расследования направлены в 
суд. Сотрудники 1-го управления ГСУ 
СКР, которые вели это дело, вменили 
в вину бывшему бойцу спецподразде-
лений убийства (ст. 105), бандитизм 
(ст. 209) и незаконный оборот оружия 
и боеприпасов (ст. 222) УК РФ.

По версии следствия, банду килле-
ров Андрей Сафронов создал в 2005 го-
ду из посетителей спортзала в подмо-
сковной Ивантеевке, где сам регуляр-
но тренировался. Там он, в частности, 
познакомился с участником контр-

террористической операции в Чеч-
не Юрием Хасановым и боксером-лю-
бителем Геннадием Шевченко. Затем 
к ним присоединился бывший мор-
ской пехотинец Дмитрий Макаренко. 
По некоторым данным, все они полу-
чали в группировке ежемесячную зар-
плату в размере около 50 тыс. руб., а за 
каждое заказное убийство исполните-
лям полагались премии — от 80 тыс. 
руб. до 100 тыс. руб. Как считают в СКР, 
«при организующей и руководящей 
роли в банде Сафронова и по его по-
ручениям» в 2005–2009 годах банда со-
вершила как минимум четыре убий-
ства и пять нападений. В частности, 
на счету группировки убийства сов-
ладельца компании «Гран при МКК 
Центр» Юрия Куксенко, гендиректо-
ра фирмы «СКФ 

”
Новая гильдия“» Вла-

димира Белоусова и совладельца фир-
мы «Ресурсдормост» Сергея Суханова. 
Еще один бизнесмен — руководитель 
строительной компании из Сербии 
Желько Никитович — чудом остался 
жив, получив тяжелые ранения.

Нужно отметить, что свои преступ-
ления наемные члены группировки 

в большинстве случаев старались мас-
кировать под бытовые убийства, а по-
тому использовали ножи, которыми 
хорошо владели. На след же бандитов 
удалось выйти как раз после того, как 
они однажды изменили своей тради-
ции, расстреляв в 2009 году в столице 
израильского бизнесмена Соломона 
Гаврилова — совладельца компании 
«Интерфрукт». После этого начались 
задержания бандитов. Дмитрий Ма-
каренко пошел на сотрудничество со 
следствием и дал подробные призна-
тельные показания. Выяснилось, что 
Андрей Сафронов не только был «моз-
говым центром» группировки килле-
ров, но и сам с ножом в руках участво-
вал в расправах.

В итоге суд учел раскаяние Ма-
каренко и его помощь следствию и 
приговорил его к 17 годам колонии 
строгого режима. Его подельников 
Хасанова и Шевченко, категориче-
ски отрицавших вину, Мосгорсуд 
приговорил к 25 и 22 годам колонии 
соответственно.

По ходу расследования в деле поя-
вился и еще один фигурант. Как уста-

новило следствие, заказчиком убий-
ства Соломона Гаврилова является его 
давний деловой партнер, также гра-
жданин Израиля Юрий Израилов. По 
версии правоохранителей, предпри-
ниматели вместе занимались произ-
водством коньяка под брендом «Рос-
сийский», но потом разошлись во мне-
ниях относительно ведения бизнеса. 
Юрия Израилова задержать в России 

не успели: он уехал в Израиль, кото-
рый отказал России в его экстрадиции.

Интересно, что и сам Андрей Саф-
ронов успел скрыться, после чего был 
объявлен в международный розыск. 
Однако, как рассказывал 

”
Ъ“, вопре-

ки ожиданиям следователей и опера-
тивников, предполагаемый главарь 
банды, которому грозит пожизнен-
ное заключение, скрывался отнюдь 

не за границей, а в Подмосковье. Он 
несколько лет спокойно прожил на 
съемной квартире в Железнодорож-
ном. Для его задержания, с учетом 
особой опасности обвиняемого, бы-
ла разработана целая операция с уча-
стием бойцов спецназа, однако в ито-
ге взять Андрея Сафронова удалось 
без единого выстрела.

Владимир Баринов

Вчера стало известно,  
что Следственный комитет 
РФ вызвал экс-главу НК 
ЮКОС Михаила Ходорков-
ского для предъявления 
ему обвинения по делу об 
убийстве в 1998 году мэра 
Нефтеюганска Владимира 
Петухова. Следствие счи-
тает бизнесмена одним из 
заказчиков этого преступ-
ления. Ранее за убийство 
чиновника были осужде-
ны несколько человек. Го-
сподин Ходорковский за-
явил, что в следственных 
действиях участвовать не 
будет даже заочно.

О вызове в СКР для предъ-
явления обвинения и допро-
са вчера сообщил сам Ми-
хаил Ходорковский на сво-
ей странице в Twitter. «От-
цу сегодня притащили,— 
сообщил в соцсети экс-гла-
ва ЮКОСа.— Как будто мой 
адрес не знают. Сообщаю: 
Hanover sq. 16. Унылая по-
пытка смены темы обсужде-
ния». Бизнесмен приложил 
скан повестки СКР, из кото-
рой следовало, что господи-
ну Ходорковскому предлага-
ется явиться в Следственный 
комитет 11 декабря 2015 го-
да для допроса в качестве об-
виняемого по уголовному 
делу №18/35-03. При этом 
над линией отреза повест-
ки от руки приписано: «По-
скольку Ходорковский М. Б. 
находится за пределами РФ, 
явка невозможна». Отметим, 
что бизнесмена вызвал сле-
дователь Юрий Буртовой, ко-
торый в свое время вел пер-
вое дело ЮКОСа, по которо-
му Михаил Ходорковский и 
экс-глава МЕНАТЕПа Платон 
Лебедев в 2005 году получи-
ли по восемь лет колонии. Го-
сподин Буртовой также воз-
главлял следственную груп-
пу по делу бывшего сотруд-
ника службы безопасности 
ЮКОСа Алексея Пичугина.

Из указанного в повестке 
номера дела следует, что СКР 
намерен предъявить госпо-
дину Ходорковскому обвине-
ние по делу об убийстве мэ-
ра Нефтеюганска Владимира 
Петухова. Он был расстрелян 
из пистолета-пулемета 26 ию-
ня 1998 года по дороге на ра-
боту. Перед этим чиновник 
конфликтовал с компанией 
ЮКОС по вопросу об отчи-
слении налогов в городскую 
казну. В частности, за месяц 
до убийства господин Пету-
хов публично предупредил 
руководство НК, что, если на-
логи не поступят в бюджет, 
он добьется отмены кредита, 
выделенного «Юганскнефте-
газу» и ЮКОСу, а в середине 
июня 1998 года чиновник да-
же объявил голодовку с тре-

бованием возбуждения уго-
ловного дела по факту сокры-
тия налогов ЮКОСом.

Дело расследовалось не-
сколько лет. Как непосред-
ственные исполнители пре-
ступления по 18 лет колонии 
получили Геннадий Цигель-
ник и Евгений Решетников. 
Организатором убийства го-
сподина Петухова следствен-
ные органы назвали бывше-
го начальника 4-го управле-
ния службы безопасности 
НК ЮКОС Алексея Пичуги-
на. Ему в вину вменили еще 
несколько убийств и нападе-
ний, совершенных, как пред-
полагалось, в интересах ру-
ководителей компании. Пи-
чугин был осужден на пожиз-
ненное заключение. Позже 
за многие из тех же престу-
плений, но уже как заказчик 
заочно получил пожизнен-
ный срок проживающий в 
Израиле экс-акционер ЮКО-
Са Леонид Невзлин. Дела в 
отношении них выделялись 
в отдельное производство, а 
в материалах основного рас-

следования, которое было 
приостановлено, продолжа-
ли фигурировать «неустанов-
ленные лица». Производство 
по делу было возобновлено 
летом этого года. Официаль-
ный представитель СКР Вла-
димир Маркин сообщил тог-
да, что поводом для этого ста-
ли «вновь открывшиеся об-
стоятельства», которые «ста-
ли известны следствию бла-
годаря полученной опера-
тивной информации».

Сам Михаил Ходорков-
ский вчера через своего 
пресс–секретаря Кюлле Пи-
спанен назвал действия СКР 
«фарсом» и сообщил, что «не 
намерен участвовать в след-
ственных действиях и выхо-
дить на связь с представителя-
ми СК РФ». Госпожа Писпанен 
выдвинула предположение, 
что активность СКР связана с 
критическими статьями, опу-
бликованными на сайте «От-
крытая Россия». Напомним, 
что ранее сам господин Ходо-
рковский связывал возобнов-
ление дела об убийстве Вла-

димира Петухова также и с 
рассмотрением Гаагским су-
дом иска иностранных акци-
онеров ЮКОСа к России.

Отметим, что, возобнов-
ляя расследование дела, СКР 
сообщал, что в его рамках бу-
дут допрошены и «другие по-
дозреваемые и свидетели». 
Однако вчера адвокат Алек-
сея Пичугина Ксения Костро-
мина сообщила, что до вче-
рашнего дня включительно 
ее подзащитного пока ни ра-
зу не допрашивали. Не прово-
дилось следственных дейст-
вий и с Платоном Лебедевым.

В СКР вчера от каких-ли-
бо комментариев воздержи-
вались. Впрочем, нетруд-
но предсказать, что в случае 
очевидной неявки Михаи-
ла Ходорковского в Следст-
венный комитет 11 декаб-
ря он будет объявлен в ро-
зыск, в том числе и междуна-
родный, а также заочно аре-
стован. Однако вероятность 
преследования бизнесмена 
по линии Интерпола неве-
лика, поскольку эта органи-
зация в последнее время ка-
тегорически отказывается 
помещать в разыскную базу 
данные на лиц, в уголовных 
делах которых усматривает 
политическую подоплеку.

В свою очередь пресс-се-
кретарь президента России 
Дмитрий Песков вчера сооб-
щил, что у главы государства 
два года назад, когда он поми-
ловал экс-главу ЮКОСа Миха-
ила Ходорковского, не было 
информации о подозрениях 
в адрес предпринимателя по 
делу об убийстве мэра Нефте-
юганска Владимира Петухо-
ва. «Естественно, не было и ее 
не могло быть»,— заявил жур-
налистам Дмитрий Песков, 
уточнив, что имеет в виду ту 
информацию, которая сей-
час появилась у Следственно-
го комитета России.

Алексей Соковнин

Михаила Ходорковского вызвали в Москву
СКР намерен предъявить ему обвинение по делу об убийстве

Прокуратура Москвы утвердила 
обвинительное заключение по де-
лу бывшего начальника ГУ ФСИН 
по Пермскому краю генерал-лей-
тенанта Александра Соколова, 
его заместителя полковника Олега 
Бабенко и замдиректора пермско-
го ООО «Националь» Владимира 
Мохового. Им инкриминирует-
ся мошенничество в особо круп-
ном размере: по версии следст-
вия, обвиняемые получили почти 
10 млн руб. за обещание защитить 
московского предпринимателя  
от осужденного, отбывающего 
срок в колонии в Пермском крае.

О завершении расследования уго-
ловного дела генерала Александра 
Соколова и его предполагаемых со-
общников, которое вело ГСУ СКР по 
Москве, сообщила столичная проку-
ратура. По версии следствия, фабу-
ла преступления выглядит следую-
щим образом. Подсудимые Соколов, 
Бабенко, Моховой и некий их сообщ-
ник (дело в отношении него выделе-
но в отдельное производство) решили 
извлечь личную выгоду из ситуации, 

в которой оказался московский пред-
приниматель. Будучи потерпевшим 
по уголовному делу, он получал угро-
зы от имени осужденного, отбываю-
щего длительный срок в одном из ис-
правительных учреждений Пермско-
го края. По данным 

”
Ъ“, речь идет со-

ответственно о столичном бизнесме-
не Юрии Пескове и его бывшем ком-
паньоне, осужденном на 12 лет ли-
шения свободы за вымогательство и 
похищение человека, уроженце Чеч-
ни Хамзате Газиеве. Последнего для 
отбытия срока этапировали в коло-
нию строгого режима №12 Пермско-
го края, откуда он якобы и начал регу-
лярно звонить своему бывшему ком-
паньону Юрию Пескову, угрожая и 
требуя компенсации.

Как говорится в деле, тогдашние 
руководители ГУ ФСИН и помогав-
ший им в этом предприниматель вве-
ли господина Пескова в заблужде-
ние, сообщив тому, что могут орга-
низовать новое осуждение господи-
на Газиева за якобы совершенное в 
колонии преступление, в связи с чем 
срок его пребывания в местах лише-

ния свободы будет существенно уве-
личен. Свои «услуги» они оценили 
в 9,8 млн руб. Эту сумму, по версии 
следствия, начальник ГУ ФСИН Алек-
сандр Соколов, его заместитель Олег 
Бабенко и бизнесмен Владимир Мо-
ховой частями при личных встречах 
в Москве получали от Юрия Пескова в 
течение пяти лет — с декабря 2008-го 
по март 2014 года. В сентябре 2014 го-
да о совершаемом преступлении ста-
ло известно сотрудникам ФСБ России, 
на основании оперативных материа-
лов которых ГСУ СКР по Москве и бы-
ло возбуждено уголовное дело.

Полковник Бабенко был задержан 
23 сентября 2014 года в Перми сотруд-
никами СКР и ФСБ и под конвоем до-
ставлен в Москву. Следователь предъ-
явил ему обвинение в мошенничест-
ве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), а Пресненский суд Москвы 
санкционировал его арест (господин 
Бабенко содержится в «Матросской 
Тишине»). Параллельно деятельность 
ГУ ФСИН по Пермскому краю подвер-
глась масштабной внеплановой про-
верке, на основании выводов которой 

президент РФ Владимир Путин уво-
лил начальника краевого главка гене-
рал-лейтенанта Александра Соколова.

Какое-то время генерал имел про-
цессуальный статус свидетеля по уго-
ловному делу своего заместителя, а 
подозрения о его возможной при-
частности к мошенничеству появи-
лись у следователей весной 2015 го-
да. В мае следствие собиралось предъ-
явить Александру Соколову обвине-
ние, однако он перестал являться на 
допросы и скрылся в неизвестном 
направлении. Генерала объявили в 
розыск, и в конце июня 2015 года он 
был задержан инспекторами ДПС в 
Краснодарском крае. Александра Со-
колова доставили в Москву, где следо-
ватели предъявили ему обвинение, а 
суд его арестовал.

В настоящее время уголовное де-
ло в отношении Александра Соколо-
ва, Олега Бабенко и Владимира Мо-
хового направлено в Дорогомилов-
ский райсуд столицы для рассмотре-
ния по существу.

Константин Стерледев, 
Пермь

Как стало известно ”Ъ“, столич-
ная полиция объявила о завер-
шении расследования громко-
го уголовного дела о кредитном 
мошенничестве на $26 млн.,  
совершенном, по версии след-
ствия, владельцем группы ком-
паний Heliopark Group Алексан-
дром Гусаковым в отношении 
ПАО «Промсвязьбанк». Потер-
певшая сторона, однако, с этим 
решением не согласилась: по 
ее мнению, следствие в рамках 
расследования должно было до-
биться ареста всех 12 принад-
лежащих обвиняемому отелей 
в России и Германии. На отсут-
ствие так называемых обеспе-
чительных мер по погашению 
нанесенного ущерба представи-
тели «Промсвязьбанка» пожало-
вались в прокуратуру.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Дмит-

рий Стасюк, представляющий ин-
тересы «Промсвязьбанка», претен-
зии потерпевшей стороны связаны 
в первую очередь с тем, что за 8 ме-
сяцев расследования так и не бы-
ли найдены похищенные у банка 
$26 млн., либо приобретенное на 
них имущество. Между тем, по дан-
ным потерпевших, разыскать акти-
вы предполагаемого должника не-
сложно — все они отображены в ба-
зе российского реестродержателя 
АО «Регистратор Р.О.С.Т.», офис ко-
торого расположен на Стромынке 
— территории, подведомственной 
УМВД по ЦАО, следователи которо-
го вели уголовное дело. Господин 
Гусаков, как утверждают его кре-
диторы, по–прежнему является ос-
новным акционером как минимум 
трех крупных компаний — ЗАО 
«ЛОК 

”
Вербилки“», ЗАО «Каприто» и 

ЗАО «Оптима», а те, в свою очередь, 
владеют одиннадцатью отелями в 
Московской области. Однако арест 
на принадлежащие должнику ак-
ции, необходимый в качестве обес-
печительной меры для предстоя-
щих материальных исков, в рамках 
проведенного расследования так и 
не был наложен.

Представители банка полага-
ют, что следствию необходимо так-
же добиться ареста счетов компа-
нии WTEC Real Estate Gmbh, заре-
гистрированной в Германии и яв-
ляющейся балансодержателем от-
еля Heliopark с фондом 71 номер, 
расположенного в немецком ку-
рортном городе Baden-Baden. Об-
виняемый, как утверждают потер-
певшие, владеет 94% долей в этой 
фирме.

Соответствующие ходатайст-
ва о наложении ареста на принад-
лежащие господину Гусакову от-
ели и счета его фирм представите-
ли «Промсвязьбанка», по их словам, 
подавали следователю еще в минув-
шем октябре, однако на их требова-
ния он до сих пор не отреагировал.

Предъявленное господину Гуса-
кову обвинение в окончательной 
редакции — в особо крупном мо-
шенничестве, совершенном в кре-
дитной сфере (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) — 
потерпевшие также считают непол-
ным. По их мнению, бизнесмен не 
только похитил выданный ему бан-
ковский кредит, но и легализовал 
(отмыл) полученные преступным 
путем средства. Таким образом, по 
мнению потерпевших, ему должна 
быть вменена и соответствующая 
ст. 174.1 УК РФ. 

Свои доводы представители 
банка изложили в жалобе, подан-
ной ими прокурору Центрально-
го административного округа Мо-
сквы Михаилу Устиновскому. «Вме-
сто того чтобы провести весь необ-
ходимый по закону комплекс ме-
роприятий в рамках этого уголов-
ного дела, следствие, похоже, стре-
мится побыстрее избавиться от не-
го»,— пояснил 

”
Ъ“ свою позицию 

адвокат Дмитрий Стасюк. Его кол-
лега Евгений Денисов, защищаю-
щий обвиняемого Гусакова, выска-
зать свое мнение по поводу прове-
денного расследования вчера не 
пожелал.

Уголовное дело о хищении 
$26 млн у Промсвязьбанка бы-
ло возбуждено в марте этого года. 
По версии следствия, сомнитель-
ная финансовая операция между 
владельцем сети отелей Heliopark 
Hotels and Resorts Гусаковым и 
Промсвязьбанком была соверше-
на в 2008 году. Тогда две входящие в 
Heliopark Group фирмы — ЗАО «Рус-
ский уикенд сервис» и ЗАО «Гости-
нично-туристический комплекс 

”
Ясно-Полянский“» солидарно с 

президентом группы Гусаковым 
взяли в банке кредиты на пополне-
ние оборотных средств соответст-
венно на $10 млн и $16 млн. В каче-
стве обеспечения заемных средств 
бизнесмен и его фирмы предоста-
вили мебель и технику, якобы хра-
нящуюся в «Ясно-Полянском».

По договору господин Гусаков 
должен был в течение двух лет вы-
платить сумму основного долга и 
проценты, однако сразу после по-
лучения кредитов свои взаимоот-
ношения с банком он прекратил. 
Арбитражный суд Москвы в 2010 
году признал, что два ЗАО и их ос-
новной владелец Гусаков долж-
ны Промсвязьбанку с учетом набе-
жавших процентов соответствен-
но $17,6 млн и $11,2 млн — ущерб 
по уголовному делу составляет око-
ло 600 млн руб. Однако тогда же вы-
яснилось, что вся предоставленная 
в качестве обеспечения кредита ме-
бель и техника на самом деле госпо-
дину Гусакову не принадлежит, а 
была взята им в лизинг у партнеров.

Подсчитав финансовые потери, 
руководство банка пришло к вы-
воду о том, что клиент изначально 
«оформлял свои кредитные обяза-
тельства без намерения их испол-
нения», и обратилось с заявлением 
в полицию. Там возбудили уголов-
ное дело, взяв с предполагаемого 
мошенника подписку о невыезде. 
После того как два месяца назад 
Александр Гусаков ее нарушил, по-
пытавшись вылететь в Крым, след-
ствие добилось в суде его ареста. На 
днях срок содержания под стражей 
бизнесмена был продлен Таган-
ским райсудом Москвы еще на три 
месяца, до 28 февраля. Как заявил 
на этом процессе представитель 
следственного управления, это вре-
мя ему нужно для ознакомления с 
материалами уголовного дела об-
виняемого и потерпевших, а также 
передачи материалов на утвержде-
ние в прокуратуру. Теперь следст-
вию, похоже, придется скорректи-
ровать свои планы. Во всяком слу-
чае в надзорном ведомстве авторам 
жалобы уже дали понять, что счита-
ют их требования законными и обо-
снованными.

Сергей Машкин

Генералу ФСИН вменили  
платную защиту бизнесмена
Экс-глава пермского управления ведомства обвиняется в крупном мошенничестве

Следствие  
отправляют  
в Баден-Баден
Промсвязьбанк настаивает  
на аресте отелей своего должника

Михаил Ходорковский  
решил не приходить  
в СКР, где ему плани-
руют предъявить  
обвинение по делу  
об убийстве 
ФОТО REUTERS

Бывший спецназовец пойдет под суд за киллерами
Завершено дело предполагаемого лидера банды убийц
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Как стало известно ”Ъ“, журна-
лист РБК Александр Соколов, на-
ходящийся под арестом по обви-
нению в экстремизме за попытку 
провести референдум «за ответ-
ственность власти», обратил-
ся в Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ). Он считает не-
законным свой арест, который 
оперативники Центра по проти-
водействию экстремизму (ЦПЭ) 
аргументировали тем, что журна-
лист-расследователь ведет пе-
реговоры с вашингтонским Цен-
тром исследования коррупции 
о возможных курсах повышения 
квалификации. Сам факт своего 
уголовного преследования Алек-
сандр Соколов считает наруше-
нием права на свободу слова.

Жалобу журналиста Александра 
Соколова его защита подала в ЕСПЧ 
в минувший понедельник. В ней со-
общается, что, по мнению корре-
спондента РБК, российские власти 
нарушили сразу несколько статей 
Европейской конвенции о защите 
прав человека и основных свобод. 
Как не раз сообщал 

”
Ъ“, летом это-

го года журналист Соколов, а также 
публицист Юрий Мухин и его сорат-
ник Евгений Парфенов стали фигу-
рантами уголовного дела по ст. 282.2 
(организация деятельности сооб-
щества, чья деятельность запреще-
на судом) УК РФ. Как считает следст-
вие, Александр Соколов раньше был 
активным сторонником организа-
ции «Армия воли народа» (АВН), ко-
торую возглавлял господин Мухин. 
После того как в 2010 году АВН бы-
ла запрещена как экстремистская, 
активисты продолжили ее деятель-
ность под вывеской «Инициативная 
группа по проведению референду-
ма за ответственную власть» (ИГПР 
ЗОВ). К такому выводу в Следствен-

ном комитете РФ (СКР) пришли, по-
скольку и АВН, и ИГПР ЗОВ пресле-
довали цель провести референдум, 
после которого в Конституции поя-
вилась бы новая статья. В общих чер-
тах суть законодательной инициати-
вы сводилась к тому, что по истече-
нии срока полномочий первые лица 
государства должны были бы пред-
ставать перед «народным судом», ко-
торый бы оценивал их работу. В СКР 
посчитали, что истинная цель обеих 
организаций — «расшатывание кон-
ституционного строя». Александр 
Соколов, считает следствие, в ИГПР 
ЗОВ отвечал за работу официально-
го сайта организации.

Александр Соколов находится под 
арестом с августа этого года. Как го-
ворится в его жалобе в ЕСПЧ (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), главным основа-

нием для его заключения под стражу 
стали рапорты оперативников ЦПЭ. 
В них сообщалось, что с апреля этого 
года он вел переговоры с российским 
представительством американского 
Центра исследования коррупции и 
организованной преступности «с це-
лью обучения». При этом в рапорте 
сообщалось, что это подразделение 
Международного центра журнали-
стов, который является «подшефной 
структурой Госдепартамента США». 
Финансирование Международного 
центра журналистов, отмечалось в 
рапортах, «поступает непосредствен-
но из Фонда демократии объединен-
ных наций и Фонда Сороса», которые 
спецслужбы США используют для 
«дестабилизации обстановки в РФ и 
дискредитации руководства страны».

По словам адвоката Александ-
ра Соколова Дамира Гайнутдино-

ва, заключение журналиста в СИ-
ЗО, в том числе на основании этих 
сведений, нарушило ст. 5 Европей-
ской конвенции, касающуюся нео-
боснованности ареста. «Суд опери-
ровал только тяжестью вменяемой 
Соколову статьи и этими рапорта-
ми, никак не оценивая обществен-
ную опасность журналиста»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Как пояснил 

”
Ъ“ главный 

редактор информагентства РБК Ро-
ман Баданин, доводы оперативни-
ков он считает несостоятельными в 
первую очередь потому, что поездка 
журналиста в Вашингтон сорвалась 
задолго до его ареста. «Мы за хоро-
шую работу решили премировать 
его такой поездкой для повышения 
квалификации, но она предполага-
ла конкурс, который Саша, увы, не 
прошел, поэтому он даже визу де-
лать не стал, не говоря о том, что он 
даже не успел еще загранпаспорт 
оформить»,— сказал он.

Нарушение свободы слова, гово-
рится в жалобе в Страсбург, вырази-
лось в самом факте уголовного пре-
следования журналиста. Как считает 
заявитель, АВН была запрещена не-
законно, поскольку сам факт попыт-
ки провести референдум не проти-
воречит законодательству. «Референ-
дум — это цивилизованная форма 
выражения мнения, поэтому и АВН, 
и организация-правопреемник бы-
ли признаны экстремистскими не-
законно»,— пояснил господин Гай-
нутдинов. По его мнению, господин 
Соколов стал фигурантом уголовно-
го дела «по совокупности заслуг»: по-
мимо участия в ИГПР ЗОВ он актив-
но занимался антикоррупционны-
ми расследованиями в РБК. Один 
из самых известных его текстов — 
о многомиллиардных хищениях на 
космодроме Восточный.

Григорий Туманов

Сторонник референдума  
обратился в Страсбург
Журналист РБК, обвиняемый в «расшатывании конституционного строя»,  
оспаривает свой арест

Столичные власти приняли по-
становление, предписав снести 
более ста торговых точек у цен-
тральных станций метрополи-
тена. Все эти павильоны при-
знаны опасным самостроем, 
стоящим на газопроводах, те-
плосетях и прочих коммуника-
циях. При этом у их владельцев 
оформлены права собственно-
сти на объекты, и им даже будет 
выплачена компенсация за снос. 
В «Опоре России» считают, что 
право собственности на объект 
и есть подтверждение законности 
постройки. Но чиновники говорят, 
что полномочия по сносу им дали 
последние поправки к Граждан-
скому кодексу РФ.

Постановление 829-ПП было при-
нято вчера на заседании президиу-
ма правительства Москвы. Документ 
регламентирует снос 104 самоволь-
ных построек у центральных стан-
ций метрополитена. Речь о павиль-
онах у выходов метро на «Соколе», 
«Сухаревской», «Таганской», «Дина-
мо», а также о торговом центре «Пи-
рамида» на Тверской улице. По сло-
вам чиновников, эти объекты неза-
конно построены в местах прохо-
ждения газопроводов, теплосетей, 
электросетей и других коммуника-
ций, поэтому представляют опас-
ность и несут «угрозу жизни и здоро-
вью граждан». Столичный вице-мэр 
Наталья Сергунина привела в при-
мер «самовольно построенный тор-
говый центр» вокруг опоры ЛЭП у 
станции метро «Сокол». Московский 
градоначальник Сергей Собянин на-
помнил, что власти «системно рабо-
тают над программой сноса незакон-
но возведенных объектов». Владель-
цам 104 объектов предписано в тече-
ние года снести их; иначе это сдела-
ют префектуры.

В столице начали бороться с тор-
говыми палатками сразу после на-
значения мэром Сергея Собянина в 
2010 году. Только в ноябре 2010 года 
было демонтировано свыше 2,2 тыс. 
ларьков. В «Опоре России» потери от 
сноса тогда оценивали в «несколь-
ко миллиардов рублей». За послед-
ние два года было снесено еще более 
2 тыс. объектов.

На вопрос 
”
Ъ“, зачем городу от-

дельное постановление о сносе 104 
построек, глава Госинспекции по 
недвижимости Москвы Сергей Шо-
гуров сказал, что на объекты были 
оформлены права собственности, а 
власти не могут снести их «во внесу-
дебном порядке». Но разрешений на 
капитальное строительство на этих 
площадках не выдавалось, земель-
ные участки под застройку также не 
выделялись, подчеркнул чиновник. 
Господин Собянин также сообщил, 
что у адресатов постановления есть 
«те или иные документы по регистра-
ции». На вопрос, как же получены до-
кументы о собственности, господин 
Шогуров заявил, что это станет пред-

метом отдельного разбирательства. В 
мэрии добавляют, что право сносить 
объекты, размещенные на коммуни-
кациях, появилось у регионов в ию-
ле 2015 года после вступления в силу 
соответствующих поправок к ст. 222 
Гражданского кодекса РФ. Тем не ме-
нее в постановлении говорится о вы-
платах компенсаций за снос (их раз-
мер пока не определен).

Глава Таганского муниципально-
го округа Илья Свиридов считает, 
что право собственности не узакони-
вает постройку: «По факту у владель-
цев есть документы на кирпичный 
дом, а по жизни это хитро оформлен-
ный торговый павильон». Но в «Опо-
ре России» резко не согласны с таким 
подходом. «Если предпринимателям 
выдано свидетельство о собственно-
сти, значит, была признана закон-
ность строения»,— рассуждает заме-
ститель главы столичного отделения 
«Опоры России» Сергей Селиверстов, 
который считает предлог для сноса 
надуманным. «Власти и так уже сне-
сли 90% ларьков и киосков, которые 
раньше сами и оформляли. Остались 
последние форпосты, для демонтажа 
которых властям потребовались по-
правки аж в Гражданский кодекс»,— 
говорит занятый в малом бизнесе 
предприниматель Сергей Ребров. Ви-
це-президент «Опоры России» Алек-
сей Жарков согласен, что «малый биз-
нес утомлен постоянно меняющими-
ся правилами игры». «Его и так лихо-
радит от различных эмбарго, изме-
нения курсов валют, падения дело-
вой активности, это влияет на инве-
стиционную привлекательность Мо-
сквы»,— уверен он.

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы разде-

лились в оценке постановления пра-
вительства Москвы. Руководитель 
практики разрешения правовых спо-
ров компании «Горизонт Капитал» 
Василий Ицков говорит, что новая 
редакция Гражданского кодекса, ко-
торой руководствуются в мэрии, зна-
чительно сужает возможности лега-
лизации самовольных построек, но 
«не отменяет ранее вынесенных ре-
шений». «Таким образом, право соб-
ственности на постройки сохраня-
ется. И неважно, являются они капи-
тальными или нет,— такие разграни-
чения в ст. 222 Гражданского кодек-
са не прописаны»,— считает эксперт. 
Однако старший юрист адвокатского 
бюро А2 Мария Пономарева говорит, 
что, согласно постановлению плену-
ма Верховного суда РФ от 29 апреля 
2010 года, самостроем может быть 
признан и в дальнейшем снесен объ-
ект без землеотвода и разрешения на 
строительство. По ее словам, эти нор-
мы не распространяются лишь на 
объекты, построенные до 1995 года.

Александр Воронов

Ларьки снесут  
вместе с документами
104 торговые точки в Москве  
признаны опасными

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Отсутствие загран паспорта  
не помешало Александру  
Соколову ни оказаться  
в СИЗО — следователи  
опасались его бегства,  
ни обратиться в ЕСПЧ  
с жалобой по этому поводу   
ФОТО ОЛЕГА ЯКОВЛЕВА/РБК

Количество водителей, управля-
ющих автомобилем в пьяном ви-
де, уменьшается. Это следует 
из статистики ГИБДД, оказавшей-
ся в распоряжении ”Ъ“. Число не-
трезвых водителей за 11 месяцев 
сократилось на 5%, отказавшихся 
от проверки на «пьянку» — на 10%. 
Мнения экспертов на этот счет 
разделились. Одни считают, что 
на поведение граждан повлиял 
страх перед уголовным преследо-
ванием в связи с новой редакци-
ей УК, вступившей в силу в июле. 
Другие уверены, что дело в дру-
гом: инспекторов на дорогах ста-
новится меньше, а значит, и пья-
ных ловят реже.

Согласно данным ГИБДД России 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), в 2015 

году Госавтоинспекция возбудила 
341,7 тыс. дел за управление автомо-
билем в пьяном виде (ч. 1 ст. 12.8 Ко-
АП). Это на 5,1% меньше, чем годом 
ранее. Сократилось и число водите-
лей, отказавшихся от медицинско-
го освидетельствования: всего заве-

дено 206 тыс. дел (ч. 1. ст. 12.26 Ко-
АП), что на 9,9% меньше, чем годом 
ранее. Тренд на уменьшение числа 
пьяных за рулем обозначился в по-
следние полгода. К примеру, с янва-
ря по июль 2015 года ГИБДД выяви-
ла нетрезвых водителей примерно 
столько же, сколько и год назад,— 
порядка 222 тыс.

Напомним, последние два го-
да власти ведут активную борьбу с 
пьянством за рулем. Катализатором 
стала авария в сентябре 2012 года 
на Минской улице в Москве, во вре-
мя которой пьяный водитель сбил 
семь человек на автобусной оста-
новке. В сентябре 2013 года за пья-
ное вождение ввели штраф в разме-
ре 30 тыс. руб. (применяется вместе 
с лишением прав), а с 1 июля 2015 
года появилась уголовная ответст-
венность за повторную езду в пья-
ном виде и повторный отказ от про-
верки (за это можно получить ре-
альный срок два года). За 11 меся-
цев ГИБДД уже зафиксировала бо-
лее 25 тыс. таких случаев, передав 

материалы в органы дознания для 
возбуждения уголовных дел.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает, что именно послед-
ние поправки в УК обеспечили «про-
филактический эффект», это под-
тверждает и статистика ГИБДД (до 
июля число пьяных почти не умень-
шалось). Впрочем, координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов уверен, что «пить за рулем мень-
ше не стали». «Все эти тренды свя-
заны с тем, как работают инспекто-
ры,— говорит он.— Их число в це-
лом по стране сокращается, поэтому 
выявлять пьяных некому, а значит, 
и количество дел уменьшается». По 
данным ГИБДД, сегодня на дорогах 
работают не менее 28 тыс. патруль-
ных автомобилей и 50 тыс. инспек-
торов, которые могут проверить ав-
томобилистов.

При этом господин Шкуматов 
подчеркнул, что в ряде крупных го-
родов, например в Москве, полиция 
активно проводит рейды для выяв-

ления пьющих водителей: в столице 
по выходным (обычно в ночь с пят-
ницы на субботу) проходит спецопе-
рация «Невод» с участием несколь-
ких тысяч сотрудников ГИБДД, ОМО-
На и др. Из-за этого пьяные на доро-
гах в Москве выявляются чаще и дел 
заводиться больше, поясняет Петр 
Шкуматов. Это подтверждается и 
статистикой: за 11 месяцев 2015 года 
в Москве выявлено 10,3 тыс. нетрез-
вых водителей, на 6,4% больше, чем 
годом ранее. Аналогичная ситуация 
в Московской области, где прирост 
составил 12%, по данным ГИБДД.

В самой Госавтоинспекции дру-
гая версия: в Москве и Московской 
области количество автомобилей 
больше, чем в других регионах, по-
этому статистически выше вероят-
ность выявления пьяных за рулем. 
«В столице, кроме того, много увесе-
лительных заведений, после посе-
щения которых у граждан больше со-
блазна сесть за руль в нетрезвом ви-
де»,— считают в ГИБДД.

Иван Буранов

ГИБДД понизила градус
В России стали меньше пить за рулем

Западно-Сибирская транспорт-
ная прокуратура начала проверку 
работы спасателей после круше-
ния вертолета Ми-8 в Краснояр-
ском крае. 26 ноября в резуль-
тате падения воздушного судна 
авиакомпании «Турухан», пе-
ревозившего вахтовиков-неф-
тяников, погибло 12 человек. 
Основанием для проверки ста-
ли публикации свидетельств оче-
видца произошедшего. Ранее он 
рассказал ”Ъ“, что искалеченных 
людей собственными силами вы-
таскивали из-под обломков вер-
толета местные жители, посколь-
ку дозвониться до экстренных 
служб было невозможно. Спаса-
тели появились только через два 
часа без специального обору-
дования и техники, когда живых 
в вертолете уже не было.

О решении начать проверку ре-
агирования экстренных служб по-
сле авиакатастрофы близ Игарки со-
общила вчера Западно-Сибирская 
транспортная прокуратура. Ведомст-
во решило выяснить, как в реально-
сти проходила спасательная опера-
ция. «Организована проверка, в хо-
де которой будет дана оценка дейст-
виям службы поискового и аварий-
но-спасательного обеспечения поле-

тов аэропорта города Игарка, Игар-
ского центра организации воздуш-
ного движения в аэропорту Игарки, 
а также готовности и своевременно-
сти принятых мер по обеспечению 
вылета дежурного воздушного суд-
на со спасателями Норильской ре-
гиональной поисково-спасатель-
ной базы»,— сообщил официаль-
ный представитель Западно-Сибир-
ской транспортной прокуратуры. По 
данным ведомства, основанием для 
проверки стали свидетельства оче-
видцев спасательной операции, опу-
бликованные в СМИ.

Также прокуратура намерена из-
учить качество надзора за работой 
спасателей ответственных ведомств. 
В частности, будут изучены результа-
ты проверок аэропорта Игарки, За-
падно-Сибирского межрегионально-
го территориального управления воз-
душного транспорта и ФКУ «Сибир-
ский авиационный поисково-спаса-
тельный центр», в зоне ответственно-
сти которых находилась организация 
спасательных мероприятий на месте 
авиакатастрофы в Игарке. Прокурату-
ру интересует, насколько полно в них 
контролировалось соблюдение пра-
вил и порядка организации поиска 
и спасения в случае возникновения 
экстренных ситуаций.

Напомним, крушение вертоле-
та Ми-8Т авиакомпании «Турухан» 
произошло 26 ноября в 2 км от аэ-
ропорта поселка Игарка (Турухан-
ский район). Воздушное судно осу-
ществляло рейс по маршруту Игар-
ка — посадочная площадка «Крас-
носелькуп» (нефтеперекачиваю-
щая станция на Ванкорском ме-
сторождении), выполняя задание 
НК «Роснефть» по доставке вахто-
виков. На борту вертолета находи-
лись 25 человек. Из них сразу поги-
бли десять человек, еще два пасса-
жира впоследствии скончались от 
полученных травм в больнице. Оче-
видец Николай Аносов, с которым 
ранее пообщался 

”
Ъ“, полагает, что 

жертв могло оказаться меньше, если 
бы спасатели сработали более опе-
ративно и профессионально. Он 
оказался первым на месте круше-
ния. Дозвониться до экстренных 
служб у него не получилось вообще. 
В итоге вытаскивать пострадавших 
из вертолета ему сначала пришлось 
в одиночку. Позже к нему присоеди-
нилось еще несколько местных жи-
телей, услышавших о случившем-
ся: на импровизированных санях 
они стали доставлять выживших в 
больницы. Господин Аносов утвер-
ждает, что спасатели стали подтя-

гиваться на место катастрофы толь-
ко почти через два часа после ави-
акатастрофы, когда выживших там 
уже не осталось. При этом при них 
не было ни специального оборудо-
вания, ни транспорта для вывоза по-
страдавших и оказания им экстрен-
ной медицинской помощи. По сло-
вам Николая Аносова, не окажись 
поблизости волонтеров, пострадав-
шие могли просто умереть от пере-
охлаждения, ведь на улице стоял 
17-градусный мороз. При этом в лю-
бой момент мог вспыхнуть разлив-
шийся при крушении керосин, а са-
ма машина могла провалиться под 
лед Енисея — в этом случае вертолет 
просто ушел бы на 20-метровую глу-
бину, унося с собой пострадавших.

На прошлой неделе о намере-
нии проверить работу экстренных 
служб в Игарке уже сообщил Сибир-
ский региональный центр МЧС. 
При этом в ведомстве подчеркну-
ли, что ответственности за проведе-
ние таких операций не несут. Ими 
занимаются другие службы, а МЧС 
лишь вызывается в случае необхо-
димости «для усиления». О результа-
тах начатой проверки спасатели по-
ка не сообщают.

Дмитрий Мальков,  
Красноярск

Спасателей проверят на реакцию
Прокуратура усомнилась в эффективности действий экстренных служб  
после авиакатастрофы под Игаркой
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В Саудовской Аравии вчера на-
чалась встреча представите-
лей различных групп сирийской 
оппозиции. Ее цель — сформи-
ровать единую делегацию про-
тивников официального Да-
маска, которая затем сядет за 
стол переговоров с действую-
щим сирийским руководством. 
От успеха конференции напря-
мую зависят перспективы но-
вого раунда дипломатических 
переговоров «Группы поддер-
жки Сирии» с участием РФ и 
США, который, согласно за-
мыслу американской стороны, 
должен состояться на следую-
щей неделе в Нью-Йорке. Глава 
МИД РФ Сергей Лавров вчера 
дал понять, что готов участво-
вать в этих переговорах только 
в том случае, если появятся ре-
альные перспективы согласо-
вать единый список оппозиции, 
которую необходимо привлечь 
к политическому урегулирова-
нию, а также составить пере-
чень действующих в Сирии тер-
рористических организаций.

Стартовавшая вчера в Эр-Рияде 
трехдневная конференция с уча-
стием различных групп сирий-
ской оппозиции во многом пре-
допределит будущее дипломати-
ческих переговоров с участием 
РФ и США по урегулированию в 
Сирии. Анонсируя планы прове-
сти следующий раунд перегово-
ров в Нью-Йорке 18 декабря, гос-
секретарь США Джон Керри уточ-
нил: их реализация зависит от ре-
зультатов встречи в столице Сау-
довской Аравии. Предполагается, 
что конференция внесет дополни-
тельную ясность в вопрос о том, 
какие именно из групп сирий-
ской оппозиции смогут сесть за 
стол переговоров с представите-
лями действующего руководства 
страны. Ожидается, что на встрече 
будет утверждена общая програм-
ма, на основе которой и будут про-
ходить переговоры противоборст-
вующих сторон.

Глава МИДа Сергей Лавров вче-
ра заявил, что российская сторо-
на готова участвовать в новом ра-
унде переговоров «Группы под-
держки Сирии» только при усло-
вии, что перспективы согласова-
ния такого списка представителей 
оппозиции станут более реальны-
ми. Ранее Москва передала партне-
рам по переговорному процессу 
собственные предложения по это-
му списку, включив в него 38 пред-
ставителей различных группиро-
вок (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). Однако до 

сих пор России и США не удалось 
прийти к общему знаменателю по 
этому вопросу — как и в части то-
го, кого внести в перечень воюю-
щих на территории Сирии терро-
ристических группировок.

Выйти на компромисс по вто-
рому вопросу не удается, потому 
что Москва относит к террористи-
ческим организациям ряд воору-
женных группировок, которые Ва-
шингтон и их союзники называют 
«борцами против нелегитимного 
сирийского режима». Если запре-
щенные на территории РФ и США 
«Исламское государство» и «Джеб-
хат ан-Нусра» не вызывают у пере-
говорщиков разногласий, то с та-
кими группировками, как «Ахрар 
аш-Шам» и «Джейш аль-Ислам», 
дело обсто ит намного сложнее. 
До сих пор Москва настаивала на 
включении этих организаций в 
список террористических, Вашин-
гтон же видел в них участников бу-
дущего переговорного процесса.

В руководстве Саудовской Ара-
вии, которая участвовала в про-
цессе становления «Группы под-
держки Сирии» на равных с РФ 
и США, до сих пор разделяли по 
этому вопросу позицию Вашин-
гтона. На конференции в Эр-Ри-
яде и «Ахрар аш-Шам», и «Джейш 
аль-Ислам» представлены на вы-
соком уровне. Лидер последней 
из этих организаций Захран Ал-
луш правда не прибыл в Эр-Ри-
яд: в настоящее время он коман-
дует формированиями, ведущи-

ми боевые действия против пра-
вительственной армии в регионе 
Восточная Гута неподалеку от Да-
маска. Поэтому «Джейш аль-Ис-
лам» на конференции представ-
ляют члены политического кры-
ла группировки. От «Ахрар аш-
Шам» прибыл ее координатор в 
Турции Лябиб ан-Нахас.

Кроме того, в Эр-Рияд приеха-
ли представители «Южного фрон-
та» (воюет на юге Сирии), а также 
Национальной коалиции оппози-
ционных и революционных сил 
(НКОРС; базируется в Стамбуле) и 
Национального координационно-
го комитета (НКК). Между НКОРС и 
НКК ожидается наиболее ожесто-
ченная дискуссия: они расходят-
ся по целому ряду вопросов о буду-
щем политического урегулирова-
ния в Сирии, в том числе о прио-
ритетности вопроса о смещении с 
должности президента страны Ба-
шара Асада. НКОРС заявляет о не-
возможности политического про-
цесса в Сирии, «пока Башар Асад 
находится у власти». НКК придер-
живается менее радикальной по-
зиции. При этом первая пользу-
ется наиболее широкой между-
народной поддержкой: еще в но-
ябре 2012 года она была призна-
на всеми странами ЕС и государст-
вами Персидского залива «закон-
ным представителем чаяний си-
рийского народа». В Москве пред-
ставители обеих группировок счи-
таются фаворитами — в основном 
именно их имена фигурируют в 
составленном РФ списке кандида-
тов на участие в переговорах с си-
рийским руководством.

Представители воюющих на 
территории Сирии курдских орга-
низаций в Эр-Рияд приглашены не 
были — вопреки стремлению рос-
сийской стороны включить в бу-
дущий переговорный процесс по 
меньшей мере двух представите-
лей партии «Демократический со-
юз» — ключевой политической си-
лы Сирийского Курдистана.

Ольга Кузнецова

Сирийскую оппозицию  
затянуло в саудовские пески
В Эр-Рияде решают, кто сядет за стол переговоров  
с Башаром Асадом

Конфликт между Анкарой и Багдадом, вызван-
ный вводом турецких войск в Ирак, перераста-
ет рамки двусторонних отношений. Совбез ООН 
на состоявшемся вчера вечером закрытом засе-
дании рассмотрел вопрос о развертывании ту-
рецкого контингента в Ираке, не согласованном 
с Багдадом. Масла в огонь подлил ультиматум 
Багдада, потребовавшего от Анкары вывести 
свои войска в 48-часовой срок и пригрозивше-
го пойти на «любые необходимые меры для за-
щиты границ и суверенитета страны». Впрочем, 
несмотря на жесткую риторику и приведение 
иракских войск в состояние повышенной боего-
товности, говорить о переходе конфликта в го-
рячую фазу пока не приходится. В условиях 
сложившегося статус-кво Москва пытается по-
лучить новый рычаг давления на Анкару, начав 
поставки иракским курдам легких вооружений.

Отношения Турции и Ирака, резко обостривши-
еся после того, как в прошлую пятницу Анкара вве-
ла около 130 своих военнослужащих, танки и артил-
лерию в Ирак, продолжают накаляться. Учитывая, 
что действия турецкой стороны не были согласова-
ны с Багдадом, в воскресенье иракское руководство 
предъявило Анкаре ультиматум: в течение 48 часов 
вывести свой контингент из северной иракской про-
винции Найнава. Отметим, что Иракский Курдистан, 
формально остающийся в составе Ирака, фактически 
существует как независимое государство со своими 
вооруженными силами. Однако город Башика (про-
винция Найнава), где разместились турецкие войска, 
формально не относится к Иракскому Курдистану.

На какие ответные шаги в итоге пойдет Багдад, 
пока остается неясным, однако заявления ирак-
ского руководства звучат решительно. Правящий 
в стране Иракский национальный альянс призвал 
премьера Хайдера аль-Абади принять «любые необ-
ходимые меры для защиты границ и суверенитета 
страны, в том числе обращение в Совбез ООН, Лигу 
арабских государств», а также ввести против Турции 
экономические санкции.

В свою очередь, иракский телеканал Alsumaria со-
общил, что премьер аль-Абади приказал привести 
«военно-воздушные силы в состояние повышенной 
боеготовности и быть готовыми защищать террито-
риальную целостность и суверенитет».

В этой ситуации конфликт Турции и Ирака был вы-
несен на обсуждение Совбеза ООН, собравшегося вче-
ра поздно вечером в Нью-Йорке на закрытое заседа-
ние. Накануне МИД РФ выступил с жестким заявле-
нием по поводу действий Анкары, в котором говорит-
ся: «Дополнительным и очень серьезным фактором 
напряженности является противоправное нахожде-
ние турецких военных на иракской территории близ 
Мосула, которые прибыли туда без соответствующего 
обращения или одобрения законного иракского пра-
вительства». В МИД РФ назвали действия Анкары «не-
приемлемыми». При этом о принятии Совбезом юри-
дически обязывающих решений речи не шло.

Турецкая сторона вчера официально подтверди-
ла решение не выводить свой контингент из Ира-
ка, несмотря на растущее внешнее давление. В то 

же время Анкара дала понять: усиления ее присут-
ствия в Ираке в ближайшее время не планируется. 
«Мы не будем размещать дополнительные войска в 
Башике, пока ваши тревоги по поводу этой пробле-
мы не рассеются»,— говорится в письме премьера 
Турции Ахмета Давутоглу, направленном его ирак-
скому коллеге Хайдеру аль-Абади.

Прилагая усилия для того, чтобы спустить кон-
фликт на тормозах, премьер Давутоглу также со-
общил, что турецкие военнослужащие прибыли в 
Ирак по просьбе находящегося в изгнании губерна-
тора Мосула, столицы Найнавы. Сам же город Мо-
сул с июня 2014 года контролируется боевиками 
«Исламского государства» (запрещено в РФ). Турец-
кий премьер добавил, что Анкара «не приглядыва-
ется к чьим-либо землям», и заявил о намерении в 
ближайшее время посетить Багдад.

В условиях, когда Турция и Ирак в ближайшее вре-
мя вряд ли пойдут на эскалацию конфликта, особое 
значение приобретает разворачивающаяся большая 
игра вокруг иракских курдов, руководство которых 
пытается балансировать между Багдадом и Анкарой. 
Турецкие СМИ со ссылкой на главу МИД Турции Мев-
люта Чавушоглу сообщают о запланированном на се-
годня визите в Турцию главы правительства Ирак-
ского Курдистана Масуда Барзани. Изначально визит 
планировался на 4 декабря, однако был перенесен в 
связи с эскалацией турецко-иракского конфликта.

«Для перехода конфликта между Анкарой и Багда-
дом в горячую фазу пока нет предпосылок. Однако 
иракская сторона будет предпринимать все более ак-
тивные попытки усилить внешнее давление на Тур-
цию, используя для этого максимальное число игро-
ков. В этом давлении существенную роль могут сыг-
рать и курды, ведущие в регионе собственную игру и 
не желающие быть младшим братом Анкары»,— по-
яснил 

”
Ъ“ директор Центра политических исследова-

ний Андрей Федоров. По словам эксперта, Багдад мо-
жет попытаться использовать хорошие отношения, 
сложившиеся у иракских курдов с Вашингтоном, что 
«явно беспокоит Турцию».

В свою очередь, для Москвы, переживающей пери-
од беспрецедентного охлаждения отношений с Анка-
рой, «курдская карта» также приобретает особое зна-
чение. Вчера курдское издание Rudaw со ссылкой на 
генконсула РФ в административном центре Иракско-
го Курдистана Эрбиле Виктора Симакова сообщило: 
Россия впервые поставила легкое стрелковое воору-
жение отрядам иракских курдов «Пешмерга», воюю-
щим против «Исламского государства». Ранее Москва 
не направляла оружие иракским курдам напрямую, 
исходя из того что к ним будет попадать часть воору-
жений, поставляемых в Ирак в рамках военно-техни-
ческого сотрудничества Москвы и Багдада.

«Вооружая иракских курдов, Москва не только 
укрепляет одну из сил, играющих важную роль в 
сдерживании 

”
Исламского государства“, но и по-

лучает возможность усилить давление на Анка-
ру»,— комментирует сообщение о прямых постав-
ках российского оружия в Иракский Курдистан Ан-
дрей Федоров.

Сергей Строкань

Турецкое вторжение  
обсуждают всем миром
Решение Анкары о вводе войск в Ирак рассмотрел СБ ООН

К О Н Т Е К С Т В И К Т О Р  Я Н У К О В И Ч  Р А С С К А З А Л  О  П Л А Н А Х  В Е Р Н У Т Ь С Я  В  П О Л И Т И К У

Свергнутый в феврале 2014 года президент Украины Виктор Януко-
вич вчера в интервью «РИА Новости» заявил, что «хочет вернуться 
в политику». Он отметил, что не остается безучастным к происходящему 
в стране. «Много помогаю людям, которых преследуют в Украине, 
которые уже выехали… за пределы Украины… Чем могу, тем и помо-
гаю»,— добавил он. При этом Виктор Янукович рассказал, что до сих 
пор поддерживает связи с действующими украинскими политиками. 
«Многие из них сегодня уже не так стесняются и не так боятся, как это 
было, условно говоря, год назад. Они уже комфортно себя чувствуют, 
когда мы встречаемся и обсуждаем вопросы»,— отметил экс-прези-
дент. Впрочем, у действующих украинских властей на Виктора Янукови-

ча свои планы. «В случае попытки Виктора Януковича пересечь границу 
Украины он будет немедленно арестован украинскими правоохрани-
тельными органами»,— заявил вчера советник министра внутренних дел 
Украины, депутат Верховной рады от партии «Народный фронт» Антон 
Геращенко. Вместе с тем он не исключил, что в случае реванша одно-
партийцев свергнутого лидера Украины его возвращение может стать 
реальностью. «Если определенные силы будут и дальше раскачивать 
политическую лодку украинской независимости… к власти придут такие 
партии, как ”Оппозиционный блок“ и им подобные, Янукович будет 
иметь возможность вернуться на Украину»,— заметил Антон Геращенко. 
Михаил Коростиков

К О Н Т Е К С Т М В Ф  С М Я Г Ч И Л  У С Л О В И Я  К Р Е Д И Т О В А Н И Я  У К Р А И Н Ы  В  У Щ Е Р Б  И Н Т Е Р Е С А М  Р О С С И И

Невыплата Украиной долга перед РФ в объеме $3 млрд не станет препят-
ствием к получению новых траншей финансовой помощи от Международ-
ного валютного фонда (МВФ). Вчера совет управляющих МВФ одобрил 
смягчение критериев кредитования стран, имеющих непогашенные 
просроченные долги перед другими странами. Решение вступает в силу 
немедленно, пояснили в фонде, уточнив, что Россия голосовала против 
этих поправок. Ранее в фонде уже давали понять, что исключения могут 
коснуться погашения займов стран, с которыми получатель кредита МВФ 
находится в ситуации военного конфликта. Министр финансов РФ Антон 
Силуанов уже охарактеризовал решение как «поспешное» и заявил, что 
оно было принято в ущерб России и в целях легализации возможности 
Киева не платить по своим долгам.

Напомним, на прошлой неделе власти США официально отказались 
от предложенного Россией варианта реструктуризации украинского дол-
га, предполагающего получение Киевом трехлетней отсрочки платежей 

в обмен на гарантии западных кредиторов Украины. Другие варианты 
реструктуризации в Москве не рассматривают, сообщил вчера пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков. Если платеж будет просрочен 
более чем на десять дней (от даты погашения — 20 декабря), Украина 
окажется в состоянии суверенного дефолта и не сможет размещать 
новые облигации на зарубежных рынках. Тем не менее краткосрочные 
последствия дефолта для Украины будут весьма ограниченными: МВФ 
уже гарантировал продление программы помощи, что касается частных 
кредиторов, то остальные выпуски украинских евробондов, на которые 
распространяется кросс-дефолт (то есть возможность досрочного 
погашения, как только наступает просрочка по выплатам по одному 
из выпусков), уже реструктуризированы (в рамках обмена на новые 
бумаги со сроками погашения после 2019 года). В этих условиях вернуть 
долг Россия сможет лишь через суд, однако на рассмотрение тяжбы 
может уйти несколько лет. Татьяна Едовина

Украина получила  
вице-президентский наказ

Среди необходимых, с точки зрения 
американской администрации, мер 
было упомянуто внесение изменений 
в конституцию Украины в части децен-
трализации, а также принятие законов, 
требующихся для реализации минских 
соглашений,— об амнистии тех, кто не 
совершил тяжких преступлений (в хо-
де конфликта в Донбассе), и о местных 
выборах в «отдельных районах Донец-
кой и Луганской областей».

Тот факт, что вице-президент США 
публично обнародовал эти пожелания, 
свидетельствует: Джозеф Байден не вос-
принял аргументы, которые накануне 
высказывали на встрече с ним украин-
ские собеседники. Например, несколь-
ко депутатов Рады, общавшиеся с го-
сподином Байденом в понедельник, 
сообщили, что пытались донести до не-
го такую мысль: в нынешних условиях 
слишком опасно форсировать приня-
тие законов о децентрализации и ам-
нистии, общество к этому не готово, та-
кой шаг может подорвать стабильность 
в стране, спровоцировав протесты со 
стороны радикальных сил.

По словам источников 
”
Ъ“ в Раде, 

есть и еще одна причина, почему укра-
инские политики не спешат прини-
мать законы, которые позволили бы 
провести местные выборы на террито-
рии самопровозглашенных ДНР и ЛНР. 
Как считают многие в Киеве, такие вы-
боры могли бы стать сигналом для За-
пада, что стоящая за «сепаратистами» 
в Донецке и Луганске Москва успешно 
реализует свою часть минских догово-
ренностей и может требовать смягче-
ния антироссийских санкций. Одна-
ко после выступления Джозефа Байде-
на Киеву будет сложнее проводить курс 
на сознательное затягивание реализа-
ции минских соглашений.

«Раковая опухоль»
Еще одним знаменательным момен-
том в речи вице-президента США ста-
ло то, какое внимание он уделил необ-
ходимости борьбы с коррупцией. Не-
сколько раз в течение своего выступле-
ния господин Байден назвал ее «рако-
вой опухолью» украинского общест-
ва. И не стал скрывать, что, по его мне-
нию, власти страны недостаточно дела-
ют для искоренения этого зла.

«Одной из главных целей визита в 
Киев Джозефа Байдена было продемон-
стрировать поддержку Соединенными 
Штатами украинской независимости и 
заверить украинских политиков и гра-
ждан, что США не променяют их страну 

на сотрудничество с Россией по Сирии. 
Но при этом Байден озвучил и другое 
послание, не столь ласкающее слух,— к 
борьбе с коррупцией надо подходить со 
всей серьезностью»,— заявил 

”
Ъ“ быв-

ший посол США в Москве Майкл Мак-
фол, ныне профессор Стэнфордского 
университета. По мнению собеседника 

”
Ъ“, «именно сейчас для украинских ре-

форм наступил критический момент». 
«Если властям страны не удастся добить-
ся прогресса в обуздании коррупции, у 
западных лидеров пропадет желание 
оказывать им поддержку — как финан-
совую, так и дипломатическую. Уверен, 
что за закрытыми дверями именно та-
ким было основное послание Байдена 
его украинским собеседникам»,— гово-
рит Майкл Макфол.

По словам же источников 
”
Ъ“ в Вер-

ховной раде, такая постановка акцен-
тов стала неприятной новостью в пер-
вую очередь для премьера Арсения 
Яценюка и его окружения. «После скан-
дального заявления на прошлой неде-
ле одесского губернатора Михаила Са-
акашвили с коррупцией у нас в стране 
теперь надолго будут ассоциироваться 
именно Яценюк и его команда»,— гово-
рит 

”
Ъ“ депутат Рады, представляющий 

одну из партий правящей коалиции.
Напомним, в конце прошлой недели 

на антикоррупционном форуме в Одес-
се глава одесской облгосадминистра-
ции (экс-президент Грузии) Михаил Са-
акашвили обвинил правительство Ар-
сения Яценюка в том, что только за по-
следний год оно способствовало хище-
нию из бюджета $5 млрд. Собеседники 

”
Ъ“ в Киеве считают маловероятным, 

что «столь резонансное и точечное заяв-
ление, затрагивающее конкретных лиц 
в правительстве и парламенте», одес-
ский губернатор мог сделать без пред-
варительных консультаций с админист-
рацией президента Украины и с амери-
канскими партнерами.

Битва за премьера
Киевские эксперты, с которыми вчера 
общался 

”
Ъ“, обратили внимание на то, 

что в своем выступлении в Раде Джозеф 
Байден ни разу не сказал о необходимо-
сти единства украинской правящей ко-
манды, нежелательности смены пра-
вительства и досрочных выборов. «Вы-
ступая в парламенте, Байден вообще не 
стал упоминать о Яценюке. Он не ото-
звался о нем ни хорошо, ни плохо,— 
заявил 

”
Ъ“ Игорь Попов, депутат Рады 

от 
”
Радикальной партии“.— Это можно 

понять так: США не намерены вмеши-
ваться в скандал, разворачивающийся 
вокруг премьера. Украинским полити-

кам фактически предоставляется свобо-
да в рамках заданного коридора: мин-
ские соглашения надо выполнять, а 
бюджет должен соответствовать тре-
бованиям Международного валютно-
го фонда. Если Яценюка снимут или 
если его оставят, США формально ока-
жутся ни при чем». Находясь в Киеве, 
вице-президент США провел отдель-
ные встречи с Петром Порошенко и 
Арсением Яценюком. При этом Джо-
зеф Байден выходил к представите-
лям прессы дважды — вначале вместе 
с президентом, а затем с главой прави-
тельства, демонстративно дистанци-
руясь от украинских внутриполитиче-
ских конфликтов.

Между тем 11 декабря истекает год 
со дня формирования правительства, и 
после этого, согласно украинскому за-
конодательству, в Раде может быть по-
ставлен вопрос об отставке премьера. В 
пятницу Арсений Яценюк должен вы-
ступить перед парламентом с отчетом о 
деятельности своего кабинета, и источ-
ники 

”
Ъ“ в Раде предсказывают: «Часть 

депутатов будет настроена жестко кон-
фронтационно».

Как в свое время сообщал 
”
Ъ“, во-

прос о возможной отставке Арсения 
Яценюка рассматривался на заседа-
нии «совета коалиции» — четырех 
фракций, составляющих парламент-
ское большинство,— еще в конце октя-
бря (см. 

”
Ъ“ от 28 октября). Сейчас, ког-

да истек «годичный мораторий», эта те-
ма приобретает особую актуальность. В 
числе возможных преемников госпо-
дина Яценюка называют министра фи-
нансов Наталью Яресько, бывшую гра-
жданку США, и Михаила Саакашвили.

При этом кандидатура госпожи 
Яресько, не имеющей собственных яр-
ко выраженных политических амби-
ций, собеседникам 

”
Ъ“ представляется 

более вероятной. Что касается Михаи-
ла Саакашвили, то, как признал вчера 
источник 

”
Ъ“ в администрации прези-

дента Украины, Петр Порошенко опа-
сается переезда в Киев одесского губер-
натора, «которого сложно назвать ко-
мандным игроком и предсказуемым, 
системным политиком».

Максим Юсин,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

с1
Джозеф Байден (на фото с пре-
зидентом Украины Петром Поро-
шенко и спикером Рады Владими-
ром Гройсманом) оценил работу 
украинских властей и дал им  
«домашнее задание»   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19 492,6 (–205,55)
РТС 777,15 (–16,21)
FTSE 100 6135,22 (–88,3)

DAX 30 10 673,6 (–212,49)
DJIA* 17 586 (–144,51)
NASDAQ Composite* 5097,05 (–4,77)

* На 21:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.12.15
Австралийский доллар 50,0781
Английский фунт 104,1895
Белорусский рубль** 38,0993
Датская крона* 10,0987

Доллар США 69,3026
Евро 75,3111
Индийская рупия*** 10,3847
Казахский тенге*** 22,4990

Канадский доллар 51,2442
Китайский юань* 10,7983
Норвежская крона* 79,8712
СДР 95,8032

Сингапурский доллар 49,2241
Новая турецкая лира 23,8031
Украинская гривна* 30,2631
Шведская крона* 81,3974

Швейцарский франк 69,4137
Японская иена*** 56,3138
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в жонглирование грузами 
рассматривает  
спецкорреспондент отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

После того как вице-премьер Арка-
дий Дворкович подтвердил, что с 1 
января реально может быть введен 
запрет на эксплуатацию старых ва-
гонов, ведомства начали выдвигать 
свои предложения. Вчера их подал 
Минтранс, не распространяясь о со-
держании. Минэкономики требует 
взвешенного подхода и нераспро-
странения запрета на все типы ваго-
нов во избежание «остановки отдель-
ных секторов экономики».

Так или иначе, решение есть, уве-
рены в отрасли. Само по себе оно не 
очень удивило рынок, ибо был уже 
не один фальстарт. Протащить мно-
гострадальный запрет удалось весь-
ма хитрым маневром. Все боялись, 
что его примут на антикризисной 
комиссии в конце октября, но там 
вопрос вообще не подняли. Затем в 
Нижнем Тагиле было назначено со-
вещание по поддержке транспорт-
ного машиностроения, его отмени-
ли, но узким кругом все же собра-
лись и поддержали запрет. Желез-
нодорожников представлял только 
глава ОАО РЖД Олег Белозеров, не 
высказавший возражений, говорят 
источники 

”
Ъ“. А на последовавшем 

совещании Аркадий Дворкович про-
сто сообщил, что запрет обсуждать-
ся не будет, и пресек соответствую-
щие попытки.

Не менее хитрым может быть 
путь решения в жизнь. Минтранс 
рассчитывает ввести его своим при-
казом, внеся поправки в правила тех-
нической эксплуатации. Но и закон о 
техрегулировании, и техрегламенты 
Таможенного союза, допускающие 
продление,— рангом выше. Аполо-
геты запрета парируют, что он вовсе 
не относится к продлению, а пото-
му не противоречит техрегламентам 
ТС: имеет место ограничение эксплу-
атации вагонов с продлением на пу-
тях общего пользования, а на вну-
тризаводских — пожалуйста. На пу-
ти предприятий предлагается высе-
лить около 150 тыс. вагонов. Но ко-
нечная цель — утилизация старого 
парка: вагоностроители хотят про-
стимулировать спрос на новые ваго-
ны и рассчитывают на введение ме-
ханизма господдержки для владель-
цев вагонов наподобие автомобиль-
ного утильсбора. По их мнению, за-
прет коснется лишь ограниченного 
круга компаний со старым парком и 
даст дорогу их конкурентам, владею-
щим новыми вагонами.

Вместе с тем принятые меры до-
вольно сильно задевают ОАО РЖД: 
как минимум монополия владеет 
ФГК, у которой старый парк. Плюс к 
тому перед ОАО РЖД поставлена за-
дача привлечь на железную дорогу 
новые грузы и собрать с них 38 млрд 
руб. допдоходов к концу 2016 года че-
рез скидку до 25% тарифа. Но теперь, 
даже если монополия даст очень 
большую скидку на свой тариф, де-
регулированная вагонная составля-
ющая из-за сокращения парка может 
вырасти так, что всю эту экономию 
съест или она просто окажется не-
прогнозируемой. В результате высо-
ка вероятность того, что грузоотпра-
витель все так же выберет грузовик 
или реку, хотя река удачно обмелела, 
а автоперевозки стали резко дороже.

вчера

«ЯНДЕКС»

приобрел технологии петер-
бургской компании Agnitum, 
занимающейся исследования-
ми и разработкой софта в сфе-
ре информационной безопасно-
сти, следует из официального со-
общения компании. Сумма сделки 
не раскрывается. По договоренно-
сти с Agnitum, разработчики и ан-
тивирусные специалисты компа-
нии получили предложение вой-
ти в штат «Яндекса» и продолжить 
работу в его петербургском офи-
се. Опыт Agnitum поможет в разви-
тии технологии активной защиты 
Protect, отвечающей за безопас-
ность пользователей «Яндекс.Бра-
узера». В ней сочетается несколь-
ко механизмов: защита от кражи 
паролей, функция «Безопасный 
Wi-Fi», блокировка подозритель-
ных сайтов и антивирусная про-
верка файлов. Роман Рожков

БАНК РОССИИ

раскрыл информацию о сни-
жении средневзвешенной 
ставки по кредитам по ито-
гам октября. Средневзве-
шенная ставка по кредитам в ру-
блях, выданным банками без уче-
та Сбербанка нефинансовым 
предприятиям на срок до года, 
снизилась с 14,03% в сентябре 
до 13,72% в октябре. Таким обра-
зом, ставка опустилась до мини-
мального значения с ноября 2014 
года (12,38%). «Интерфакс»

НАБСОВЕТ  
«НП СОВЕТ РЫНКА»

решил оштрафовать «Э.ОН 
Россия» за просрочку ввода 
третьего блока Березовской 
ГРЭС мощностью 800 МВт (за-
пущен 1 декабря, ежемесячный 
штраф — 446 млн руб.). Освободи-
ли от выплаты штрафов в 2015 году 
Хуадянь-Тенинскую ТЭЦ (СП китай-
ской Huadian и ТГК-2) за задержку 
ввода ТЭЦ в Ярославле мощно-
стью 450 МВт, ранее правительст-
во одобрило перенос сроков вво-
да объекта на декабрь 2016  года. 
Анастасия Фомичева

ОПЕРАТОРЫ СВЯЗИ

выступили за изменение за-
конодательства на конфе-
ренции «Правовое регули-
рование телеком-отрасли 
2015», устроенной ”Ъ“. Руко-
водитель направления по анали-
тической работе МТС Андрей Ер-
шов предложил распространить 
положения закона «О государст-
венно-частном партнерстве, му-
ниципально-частном партнерст-
ве» в том числе на сооружения свя-
зи. Это позволило бы компани-
ям связи на этапе проектирования 
инфраструктуры предусматри-
вать в ней необходимые элементы, 
обеспечить связью труднодоступ-
ные места. Директор по работе 
с госорганами «МегаФона» Дмит-
рий Петров выступил с предложе-
нием разработать принципы рабо-
ты по использованию идентифи-
каторов. В «МегаФоне» считают, 
что сотовые операторы могут раз-
вивать идентификацию как услугу. 
Например, уже сейчас операторы 
проводят идентификацию при со-
вершении платежей свыше 15 тыс. 
руб., в будущем возникнет необхо-
димость в определении, кто рас-
сылает спам в мессенджерах, в те-
лемедицине, микрофинансовой 
деятельности. Анна Балашова

МИНФИН

заявил, что еще раз предложит 
региональным банкам, отка-
завшимся от получения ОФЗ 
в капитал, поучаствовать 
в программе докапитализа-
ции. Причина — в пересмотре ме-
ханизма докапитализации регио-
нальных банков, который предпо-
лагал выделение госпомощи че-
рез банк «Российский капитал». 
Теперь ОФЗ будут выделяться на-
прямую из Агентства по страхова-
нию вкладов. «Интерфакс»

правила  
игры

Господдержка желез-
нодорожного маши-
ностроения может 
обернуться пробле-
мами для участников 
рынка железнодо-
рожных перевозок

Украина возобновила по-
ставки электроэнергии 
в Крым после 16 дней бло-
кады. За это время Крым 
стал частью ЕЭС России, 
а на Украину вчера при-
ходилось только 17% по-
ставок электроэнергии. 
Свет появился у всех жи-
телей полуострова. Но си-
туацию нельзя считать 
стабильной: сохраняет-
ся режим ЧС, контракт на 
поставки с Украины дей-
ствует только до конца го-
да, при этом увеличение 
мощности энергомоста 
с материка не гарантиру-
ет стабильного снабже-
ния. А устроившие бло-
каду крымско-татарские 
активисты теперь доби-
ваются законодательного 
запрета поставок в Крым.

Вчера Украина начала по-
ставки электроэнергии в 
Крым по одной из четырех 
магистральных ЛЭП напря-
жением 220 кВ. Максималь-
ная мощность перетока по 
ЛЭП Каховская—Титан—
Красноперекопск составля-
ет 160 МВт, днем поставля-
лось 151 МВт. В целом Крым 
располагал энергомощно-
стью 872 МВт, удалось запи-
тать всех бытовых потребите-
лей (собственная генерация 
вырабатывала 502 МВт, по 
энергомосту из РФ поступало 
219 МВт).

Переток из энергосистемы 
Украины в Крым прекратил-
ся 22 ноября после подрыва 
четырех линий передач, спо-
собных суммарно поставлять 
850 МВт из 1,2 ГВт пиковых 
потребностей полуострова. 

Ремонтным работам на Украи-
не препятствовали крымско-
татарские активисты во главе 
с Ленуром Ислямовым и «Пра-
вый сектор» (запрещен в РФ). 
В Крыму введен режим чрез-
вычайной ситуации, электро-
энергия бытовым потребите-
лям поставлялась по утвер-
жденным графикам. Генера-
цию обеспечивали изношен-
ные местные ТЭЦ, мобиль-
ные ГТЭС и резервные источ-
ники, пока 2 декабря не зара-
ботала первая цепь энергомо-
ста между Крымом и ЕЭС Рос-
сии. К середине декабря пла-
нируется довести переток до 
400 МВт, а в мае 2016 года — 
до 850 МВт.

Ленур Ислямов вчера в 
эфире украинского телека-
нала «112» признал, что Мед-
жлис крымскотатарского на-
рода принял решение о сня-
тии энергоблокады под дав-
лением международной об-

щественности и, в частно-
сти, Франции, которая, по его 
словам, «чуть ли не пригро-
зила объявить Меджлис тер-
рористической организаци-
ей». Представители Евросою-
за действительно выступали 
с жесткой критикой действий 
инициаторов блокады, отме-
чая, что в связи с наступлени-
ем холодов жителям полуо-
строва грозит гуманитарная 
катастрофа. Украина и сама 
была заинтересована в возоб-
новлении поставок, так как 
после подрыва ЛЭП два рай-
она Херсонской области пи-
тались по резервной схеме, 
что приводило к сбоям энер-
госнабжения.

Глава Крыма Сергей Ак-
сенов со своей стороны гро-
зился «не принять» украин-
скую электроэнергию. Этого 
не произошло, но режим ЧС 
продлится, пока полуостров 
не станет энергонезависи-

мым от Украины: даже с уче-
том этих поставок и энергомо-
ста ситуацию в Крыму нельзя 
считать стабильной, посколь-
ку она слишком сильно зави-
сит от политики. Так, вопрос 
о поставках украинской элек-
троэнергии в 2016 году оста-
ется открытым. «Укринтерэ-
нерго» не предоставила в «Ин-
тер РАО» информацию по воз-
можным объемам и цене на 
2016 год, хотя должно было 
сделать это до 1 декабря, рас-
сказывает источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. Скорее 
всего, предметные перегово-
ры начнутся только накануне 
Нового года, как в 2014 году. В 
правительстве Украины мне-
ния расходятся: Минэнерго-
угля настаивает на прибыль-
ности поставок, а МВД пред-
лагает расторгнуть контракт, 
где Крым назван российским 
федеральным округом. Среди 
сторонников энергоблокады 

также нет согласия. Предста-
вители «Правого сектора» вче-
ра обвинили Меджлис крым-
скотатарского народа в пре-
дательстве и «уступках как 
внешним, так и внутренним 
врагам Украины». Впрочем, 
крымскотатарские активи-
сты уже обратились к Верхов-
ной раде с призывом законо-
дательно запретить поставки 
электроэнергии в Крым.

В то же время оказаться в 
полной зависимости от энер-
гомоста Крым тоже не может: 
нужно либо держать в готов-
ности маневренную генера-
цию на полуострове, равную 
перетоку, либо разделять тер-
риторию на две части (запи-
тывать от моста только часть 
Крыма, а остальную снабжать 
в изолированном режиме за 
счет местных ТЭЦ). Схемы ме-
няются каждый день с под-
ключением нового сетевого 
оборудования и автоматики. 
И после запуска энергомоста 
на полную мощность объем 
перетока в Крым будет опре-
деляться не только его по-
требностями, но и ситуаци-
ей в энергосистеме юга РФ, а 
также юга и центра ОЭС Укра-
ины, работающей в синхрон-
ном режиме с российской. 
Стабильного энергоснабже-
ния в Крыму можно будет до-
биться только после полного 
запуска энергомоста, новой 
генерации в Крыму и запуска 
новой ТЭС в Тамани.

Анастасия  Фомичева, 
Вадим  Никифоров, 
 Симферополь; 
 Янина  Соколовская, 
Киев;   
Михаил  Коростиков

Вчера цены на европейские сорта нефти об-
новили шестилетние минимумы, опустив-
шись до $37–37,8 за баррель. Сохранение 
нынешней политики ОПЕК, которая не пре-
пятствует увеличению добычи членами кар-
теля, придает активности игрокам на по-
нижение на рынке нефти. В проигрыше 
оказались рублевые активы — курс доллара 
обновил четырехмесячный максимум, при-
близившись вплотную к уровню 70 руб./$.

По данным агентства Reuters, во вторник стои-
мость североморской нефти марки Brent на спот-
рынке опускалась до отметки $37,8 за баррель — 
минимального значения с 31 декабря 2008 года. 
Многолетний минимум обновила и цена россий-
ской Urals, которая опускалась до отметки $37,05 

за баррель. За три дня активной «медвежьей» иг-
ры цены на различные сорта нефти упали на 8–9%. 
И несмотря на то что по итогам дня они отыграли 
часть падения (Brent подорожала до $38,7, Urals — 
до $38 за баррель), цены остаются вблизи шести-
летних минимумов.

Новый виток игры на понижение на нефтяном 
рынке начался в пятницу, после завершения встре-
чи представителей стран ОПЕК, выявившей разно-
гласия в позиции членов картеля. Так, Иран ожи-
дает восстановления собственной добычи после 
снятия санкций, Саудовская Аравия согласна на 
снижение квот только при условии аналогичных 
шагов со стороны России и Мексики, а Венесуэла 
предлагает сократить добычу на 5%. Однако утвер-
ждение новых квот было решено отложить на пол-

года. Таким образом, картель сохранил политику, 
которой придерживался с конца 2014 года, не огра-
ничивать предложение нефти на мировом рынке.

Решение ОПЕК не сокращать квоты не стало не-
ожиданностью для рынка, но многие инвесторы 
надеялись на какие-то меры по стабилизации рын-
ка. «Этим надеждам не суждено было сбыться, так 
как Саудовская Аравия намерена вытеснить с рын-
ка конкурентов с более высокими издержками»,— 
отмечает аналитик UFG Wealth Management Алек-
сей Потапов. По словам управляющего активами 
General Invest Валентина Журбы, все и за всех зара-
нее решила Саудовская Аравия, на которую прихо-
дится более 26% добычи ОПЕК.
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Желание Белоруссии добиться для своих 
производителей дешевых сигарет двукрат-
ного снижения табачных акцизов по срав-
нению со ставками в остальных странах Та-
моженного союза (ТС) затягивает процесс 
их гармонизации. Россия не готова пойти 
навстречу республике, так как недорогая бе-
лорусская продукция уже составляет боль-
шую часть российского нелегального рынка. 
Отечественные производители опасаются, 
что акцизные преференции для Белоруссии 
могут лишь усугубить ситуацию.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект соглаше-

ния о гармонизации акцизов на сигареты в стра-
нах—членах ТС. Как следует из документа, Белорус-
сия предлагает зафиксировать в соглашении воз-
можность в два раза снижать индикативные ставки 
акциза (к 2020 году акциз на 1 тыс. сигарет должен 
составить €32) на сигареты первой ценовой катего-
рии. Так, с 2016 года допустимый уровень отклоне-
ния от индикативной ставки в меньшую сторону 
для дешевой белорусской продукции может соста-
вить 65%, в 2017-м — 60%, в 2018-м — 58%, в 2019-
м — 56% и лишь в 2020-м он снизится до 30%. При 
этом увеличить ставку можно лишь на 10%. Против 
выступает Россия, отмечается в документе. Это од-
на из причин, по которой соглашение о гармониза-
ции табачных акцизов пока не готово, поясняют со-
беседники 

”
Ъ“, знакомые с ходом его обсуждения.

Согласно распоряжению Евразийского межпра-
вительственного совета, согласовать проект доку-
мента стороны должны были до 1 декабря этого го-

да. По словам источников 
”
Ъ“, проект документа 

может быть рассмотрен советом Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК) 18 декабря и вынесен 
на межправительственный совет 21–23 декабря. В 
пресс-службе ЕЭК говорят, что 18 декабря, скорее 
всего, совета ЕЭК не будет. «По предварительной ин-
формации, вопрос будет рассмотрен на заседании 
совета ЕЭК в январе. Но повестка пока не сформи-
рована, дата не назначена»,— отмечают в ЕЭК.

Отсутствие согласованной позиции сторон об 
условиях гармонизации для низкоценовой продук-
ции Гродненской табачной фабрики (крупный бе-
лорусский производитель.— 

”
Ъ“), в частности о до-

пустимом коридоре отклонения от индикативной 
ставки, остается одним из ключевых вопросов на 
пути успешного завершения процесса гармониза-
ции, подтверждает вице-президент JTI по корпора-
тивным отношениям и коммуникациям в России 
Сергей Киселев. «Расширение нижних границ ко-
ридора для отдельных ценовых групп, на котором 
настаивает белорусская сторона, не только не будет 
способствовать сокращению ценового разрыва на 
табачные изделия между странами, входящими в 
Евразийский экономический союз, но, напротив, 
будет и далее стимулировать незаконные перето-
ки внутри ЕАЭС»,— прогнозирует он. По данным 
компании Nielsen, каждая третья нелегально ввози-
мая и продаваемая в России без уплаты налога пач-
ка (30,08%) произведена Гродненской фабрикой.

В Белоруссии сегодня одни из самых дешевых 
сигарет среди стран—участниц ТС. «Если в Бело-
руссии пачка сигарет стоит в среднем 35 руб., в Ар-

мении — 41 руб., а в Киргизии — 30 руб., то в Рос-
сии средняя цена — 68 руб. за пачку»,— приводит 
пример директор по корпоративным отношени-
ям «БАТ Россия» Александр Лютый. Именно разрыв 
в ценах провоцирует нелегальный переток табач-
ной продукции из соседних стран, поясняет он. По 
его данным, в прошлом году доля нелегальных си-
гарет в России выросла в полтора раза и достигла 
2,7%. «Причем в регионах, граничащих с Белорусси-
ей, эта цифра была в три раза выше — 9,1%»,— под-
черкнул господин Лютый.

В свою очередь обсуждаемая гармонизация ак-
цизов за счет сокращения разрыва в ставках спо-
собна противодействовать увеличению нелегаль-
ного перетока сигарет, говорит вице-президент по 
корпоративным вопросам аффилированных ком-
паний «Филип Моррис Интернэшнл» в России Сер-
гей Слипченко. Выравнивание акцизов послужит 
эффективной превентивной мерой в отношении 
искоренения контрафакта и контрабанды на тер-
ритории стран—членов союза, считает директор 
департамента по юридическим вопросам и связям 
с общественностью компании ООО «Империал То-
бакко Продажа и Маркетинг» Андрей Рогов.

В Минздраве считают, что колебания курсов на-
циональных валют по отношению к евро делают 
сомнительным планирование налоговых ставок в 
евро. «Предпочтительным сценарием является по-
вышение ставок в странах—членах ЕАЭС до средне-
го уровня Евросоюза»,— заявили в министерстве. 
Пресс-служба Минфина не ответила на запрос 

”
Ъ“.

Анастасия Дуленкова

Рубль пал жертвой добычи
Его курс покатился вслед за нефтяными ценами

Таможенный союз в дыму
Россия и Белоруссия не сошлись в табачных акцизах
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Украина подсветила Крым
Но полуостров верит только в поставки из ЕЭС РФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Владимир Коган решил не огра-
ничиваться приобретением 
контрольного пакета акций 
 санируемого банка «Уралсиб» — 
он получит более 80% акций 
 одноименной финансовой кор-
порации (ФК). Это очередной 
этап сделки между ним и Нико-
лаем Цветковым. Ранее, по све-
дениям 

”
Ъ“, переговоры с экс-

владельцем ФК «Уралсиб» шли 
о монетизации активов ФК и 
внесении полученных денеж-
ных средств в капитал банка. 
 Теперь выясняется, что господи-
ну Когану, возможно, и не при-
дется тратиться на докапитали-
зацию санируемого им банка.

Как стало известно 
”
Ъ“, Владимир 

Коган получит контрольный пакет 
ФК «Уралсиб». Это официально под-
твердила его представитель Ирина 
Волина. «Пакет акций ФК 

”
Уралсиб“ 

свыше контрольного в скором време-
ни перейдет Владимиру Когану,— со-
общила она.— ФК 

”
Уралсиб“ всегда 

входила в периметр сделки: первым 
этапом была покупка банка 

”
Урал-

сиб“, второй — приобретение акций 
ФК. Бизнес финансовой корпорации 
непосредственно связан с бизнесом 
банка, поэтому это логичное реше-
ние». По данным 

”
Ъ“, речь идет о бо-

лее чем 80% акций ФК «Уралсиб». По 
словам Ирины Волиной, сделка де-
нежная, но ее сумма не раскрывает-
ся. Впрочем, ранее она же отрицала, 
что господин Коган ведет перегово-
ры о приобретении каких-либо дру-
гих активов (кроме банка) Николая 
Цветкова.

• Согласно данным kartoteka.ru, 
ФК «Уралсиб» принадлежит 100% 
коллекторской компании «Содейст-
вие», 100% private bank ООО «Урал-
сиб—Стиль жизни», 100% ООО «Урал-

сиб Консалт», 100% ООО «Уралсиб 
Кэпитал» и 19,6% НФК (факторинг).
По сведениям 

”
Ъ“, переговоры на-

чались сразу после утверждения Вла-
димира Когана в качестве санатора 
банка «Уралсиб». 3 ноября он выиг-
рал конкурс на санацию банка и по-
лучил на его финансовое оздоровле-
ние два кредита от АСВ на сумму 
14 млрд руб. сроком на шесть лет и 

67 млрд руб. на десять лет (см. 
”
Ъ“ от 5 

ноября). При этом, по данным 
”
Ъ“, од-

ним из условий санации было фи-
нансовое участие будущего владель-
ца банка в размере около 20 млрд 
руб. Кроме того, речь шла о монетиза-
ции оставшихся активов Николая 
Цветкова, с тем чтобы внести полу-
ченные средства в капитал банка 
«Уралсиб» (см. 

”
Ъ“ от 6 ноября).

Однако вчера Ирина Волина уточ-
нила, что докапитализация за счет 
собственных средств господина Кога-
на потребуется, только если получен-
ных от АСВ средств на санацию не 
хватит для восстановления эффектив-
ной деятельности банка. Ранее Влади-
мир Коган передумал продавать НПФ 

«Уралсиб», на покупку которого по це-
не 1,6 млрд руб. претендовал Олег 
Тиньков (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). «Фонд — 

очень хороший актив, один из немно-
гих, кто вошел в систему гарантиро-
вания накоплений, если появится по-
купатель с выгодными для банка 
условиями, то продажа не исключе-
на»,— уточнила Ирина Волина.

Кроме того, недавно заместитель 
министра финансов Алексей Моисе-
ев объявил, что «Уралсиб» сможет 
принять участие в программе дока-
питализации за счет ОФЗ, не уточнив 
сумму участия (см. 

”
Ъ“ от 1 декабря). 

Таким образом, первоначальный 
план, согласно которому активы ФК 
«Уралсиб» должны были пойти на до-
капитализацию банка, претерпел из-
менения. А вот результат для его экс-
владельца Николая Цветкова не изме-
нился: он лишается фактически всех 
своих финансовых активов.

Поскольку структура взаимосвя-
зей банка «Уралсиб» с другими акти-
вами ФК «Уралсиб» до конца неиз-
вестна, то логично, что, контролируя 
деятельность банка, нужно контр-
олировать и деятельность других 
компаний ФК, считает руководитель 
практики инвестиционного консуль-
тирования ФБК Роман Кенигсберг. 
«Правда, до сих пор прецедентов, 
когда бы санатор банка забирал акти-
вы финансовой группы, куда входил 
банк, не было»,— указывает он. «Бо-
лее разумно развивать финансовую 
корпорацию, где есть все виды фи-
нансовых услуг, чем банк отдель-
но,— рассуждает партнер BDO в Рос-
сии Денис Тарадов.— С другой сторо-
ны, сейчас, когда финансовый сек-
тор переживает непростые времена, 
это потребует и большего внимания 
и ответственности».

Юлия Локшина

Николай Цветков  
сдает финансовые активы
Владимир Коган получит более 80% ФК «Уралсиб»

контекст  

БАНКИ

В «Максимуме»  
недосчитались  
наличных

Временная администрация банка «Макси
мум», лишенного лицензии 23 ноября, уста
новила расхождение между данными учета 
и фактическим остатком наличных денег в кас
се в размере 1,8 млрд руб., говорится в сооб
щении ЦБ. Информация об операциях с при
знаками уголовно наказуемых деяний направ
лена в Генпрокуратуру, МВД и Следственный 
комитет, сообщил регулятор. Отзыв лицензии 
у банка был связан с высокорискованной кре
дитной политикой, а также с тем, что банк не 
создал адекватных принятым рискам резер
вов на возможные потери по ссудам. При этом 
деятельность банка была ориентирована на 
агрессивное привлечение денежных средств 
населения даже в условиях введенного над
зорным органом ограничения на привлечение 
вкладов по ставкам, существенно превышаю
щим рыночный уровень. «Интерфакс»

ЦИТАТА

ОФЗ, скорее, как некое призна
ние того, что банк сейчас поме
нял качественно свой статус,  
мы дадим ему снова в эту про
грамму войти
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 30 ноября

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) активно готовятся 
к тому, что практически единст-
венным источником для попол-
нения клиентской базы станут 
клиенты конкурентов. В этом го-
ду они обкатывают технологии 
и схемы, позволяющие перема-
нить будущих пенсионеров. Ре-
зультаты этих действий уже при-
вели к тому, что по итогам девя-
ти месяцев переходной кампа-
нии поменялась тройка лидеров 
по количеству заключенных 
 договоров.

По данным ПФР на 1 ноября 2015 
года, имеющихся в распоряжении 

”
Ъ“ 

(отражают результаты трех кварталов, 
поскольку договоры, заключенные в 
октябре, сдаются в ноябре), на первом 
месте по количеству заключенных до-
говоров по-прежнему остается НПФ 
Сбербанка с почти 2,5 млн договоров. 
В прошлом году за аналогичный пери-
од фонд заключил чуть более 2 млн до-
говоров. На второе место вышла груп-
па «Бин» («Доверие», «Образование и 
наука», «Регионфонд», «Райффайзен», 
«Европейский»), заключив более чем 
1 млн договоров, год назад занимав-
шая к этому времени третью строчку 
(415,8 тыс. договоров). На третье место 
поднялась О1 Group («Стальфонд», «Бу-
дущее») с почти 564 тыс. договоров 
(год назад — чуть больше 134 тыс.). За-
нимавшая в прошлом году второе ме-
сто группа «Алор» («КИТ Финанс», 
«Промагрофонд», «Наследие», «Газ-
фонд пенсионные накопления») опус-
тилась на четвертую позицию, заклю-
чив чуть более 400 тыс. договоров.

Глава группы «Алор» Анатолий Гав-
риленко пояснил 

”
Ъ“, что выбранная 

стратегия предполагает ставку на ло-
яльность: «Для успешного развития 
гораздо важнее сосредоточиться на 

создании наилучших условий для 
уже имеющихся клиентов, чем на 
привлечении большого количества 
новых». Значительное увеличение за-
ключенных договоров у ближайших 
конкурентов «Алора» гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов 
объясняет тем, что они запустили 
услугу электронно-цифровой подпи-
си (ЭЦП) и предлагают продукты ОПС 
в банковских сетях. Гендиректор НПФ 
«Будущее» (проходит сейчас процеду-

ру объединения со «Стальфондом») 
Николай Сидоров также отмечает, что 
увеличение заключенных договоров 
во многом результат того, что фонды 
расширяют каналы продаж, в том чи-
сле через крупные банки.

В настоящее время НПФ пытаются 
привлечь клиентов, которые еще не 
сделали свой выбор пенсионного 
обеспечения, то есть остаются «молчу-
нами». И этот год может стать для них 
последним, в котором они будут 
иметь возможность реализовать свой 
выбор. Потенциал этого направления 
во многом исчерпан. Основная масса 
таких граждан сделала свой выбор в 
2013 году (также был объявлен по-
следним для выбора пенсионного 
обеспечения), когда в ПФР было пода-
но более 18 млн заявлений о переходе 
в негосударственные структуры. В 
2014 году число таких заявлений со-
кратилось до 6,7 млн.

Поэтому в деятельности НПФ уси-
ливается новое направление. Фонды 
готовятся к тому, что в ближайшем бу-
дущем за клиента придется больше 
конкурировать друг с другом, чем с 
ПФР. Уже сейчас это заметно по коли-
честву поданных заявлений — из об-
щей суммы 3,7 млн, по данным на 1 
ноября 2015 года, 1,8 млн пришлось 
на переходы из ПФР в НПФ и 1,7 млн 
— о переходе из НПФ в НПФ. «К насто-
ящему времени сложился достаточно 
высокий уровень проникновения 

ОПС, поэтому на 100 новых клиентов 
одна половина приходится на ПФР, а 
другая половина — на НПФ»,— гово-
рит председатель совета НПФ «Евро-
пейский» Евгений Якушев.

И здесь встает задача удержать кли-
ента. Поэтому на длительном отрезке 
НПФ делают ставки на их лояльность. 
«Лояльность — важный фактор на фи-
нансовом рынке, но НПФ — случай 
особый. В законодательстве прописа-
на норма, запрещающая обещать 
клиентам какую-либо выгоду»,— по-
ясняет Сергей Околеснов. То есть у 
фондов связаны руки в плане марке-
тинговых ходов и уловок. Фонды мо-
гут удерживать будущих пенсионе-
ров клиентоориентированностью — 
постоянно звонить, рассказывать об 
удобствах, например о нововведени-
ях в личном кабинете, высокой доход-
ности, отмечает господин Околеснов.

Анна Каледина

Пенсионные фонды  
делят клиентов
В ПФР заканчиваются бывшие «молчуны»

МФО

Микрозаймы  
делятся на категории
Микрофинансовые организа-
ции (МФО) могут получить воз-
можность рассчитывать показа-
тель полной стоимости кредита 
(ПСК) отдельно для микрозай-
мов на товары и услуги (POS-ми-
крозаймы). По мнению участни-
ков рынка, введение новой кате-
гории ПСК избавит МФО от ри-
сков работы в убыток.

Проект указания ЦБ «О формах, сро-
ках и порядке составления и представ-
ления в Банк России документов, со-
держащих отчет о микрофинансовой 
деятельности…» опубликован на сайте 
регулятора. В настоящее время он про-
ходит экспертизу на коррупциоген-
ность и вступит в силу спустя десять 
дней после публикации в «Вестнике 
Банка России». Проект среди прочего 
предусматривает важную для микро-
финансистов поправку. Так, он выделя-
ет новую категорию займов, для кото-
рой будут рассчитываться отдельные 
показатели ПСК,— POS-микрозаймы.

Ограничение максимальных ста-
вок по займам на основе ПСК, ежек-

вартально рассчитываемой ЦБ, при-
меняется с 1 июля 2015 года. ПСК 
включает ставку, страховку и иные 
платежи по займу. Отклоняться от 
средневзвешенной ПСК по каждому 
продукту участники рынка могут не 
более чем на треть.

Участники рынка МФО уже обра-
щались в ЦБ с просьбой выделить POS-
микрозаймы в отдельную категорию 
(см. 

”
Ъ“ от 24 августа). По словам глав-

ного исполнительного директора 
МФО «Домашние деньги» Андрея Бах-
валова, ставки по POS-микрозаймам 
существенно ниже, чем ставки по нео-
беспеченным займам наличными, од-
нако из-за того, что эти займы попада-
ют в одну категорию, совокупная став-
ка оказывается низкой, что оказывает 
давление на бизнес многих МФО. «Из-
за этого многие игроки вынуждены 
были бы занижать ставки по своим 
продуктам или и вовсе изымать их из 
продуктовой линейки»,— поясняет 
господин Бахвалов. По его словам, по-
сле выделения POS-микрозаймов в от-
дельную категорию их влияние на 
ставку по необеспеченным микрозай-
мам нивелируется.

Валерия Францева

5,9 миллиона договоров  
заключили негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) в рамках переходной  
кампании 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Н А К О П Л Е Н И Я М  В М Е Н Я Ю Т  М О Д Е Л Ь

Вчера на Биржевом форуме Московской биржи в Лондоне 
 замминистра финансов Алексей Моисеев анонсировал новую 
систему пенсионного обеспечения. «Имеет смысл двигаться 
в сторону вмененной модели пенсионного страхования. Похо
же на то, что реализовано в Австралии и Новой Зеландии»,— 
сказал замминистра. О том, что финансовые власти готовят 
очередную реформу системы пенсионного обеспечения, 
в  октябре сообщал первый зампред ЦБ Сергей Швецов. На
копительная часть пенсии при такой системе складывается 
из минимального депозита, обеспечиваемого государством 
(в Новой Зеландии это 1 тыс. новозеландских долларов), 

и 3%, в порядке обязательства начисляемых работодателем. 
По желанию работающего отчисления могут быть увеличены 
до 4%, 6% или 8%. Средства в полном объеме перечисляются 
в НПФ, являясь собственностью застрахованного лица. При 
такой системе необходимость в ПФР отпадает. «Это более по
нятная и прозрачная система в отличие от нынешней россий
ской, она бездефицитна, и никто не сможет изъять или замо
розить накопления»,— объясняет преимущества новозеланд
ского варианта директор по региональным рейтингам и инфра
структурным проектам агентства «Русрейтинг» Антон Табах. 
Мария Сарычева

«Уже по итогам встречи представи-
тель страны заявил, что она будет про-
должать инвестиции в инфраструкту-
ру отрасли и поддерживать добычу 
при любом падении цен»,— указыва-
ет эксперт.

Дополнительное давление на коти-
ровки нефти оказывают ожидания по-
вышения базовой ставки в США, из-за 
чего инвесторы сокращают вложения 
на товарных рынках. Опасения участ-
ников рынка укрепили последние 
данные по безработице в стране, кото-
рая сохраняется на рекордно низком 
уровне (5%). Сильная статистика дела-
ет решение о повышении ставки ФРС 
США на декабрьском заседании неиз-
бежным, отмечает директор департа-
мента казначейства банка «Союз» Ва-
силий Александров. «Сейчас вопрос 
не в том, когда будет дан старт цикла 
роста ставок, а насколько он будет 
продолжительным»,— отмечает он.

В проигрыше от нового снижения 
нефтяных цен оказался рубль. В ходе 
вчерашних торгов курс доллара на 
Московской бирже достигал отметки 
69,93 руб./$ — максимума с конца ав-
густа. По итогам основной сессии он 
составил 69,39 руб./$, что на 80 коп. 
выше закрытия понедельника. Курс 

евро поднимался до 76,18 руб./€ и за-
крылся на отметке 75,42 руб./€, при-
бавив за день 64 коп. Снижение при-
влекательности российских активов 
проявилось на фондовом рынке. По 
итогам вчерашних торгов индекс РТС 
снизился на 2%, до 777,15 пункта. Ин-
декс ММВБ потерял за день 1,3%, сни-
зившись до отметки 1718,77 пункта.

Несмотря на снижение цен на 
нефть негативного эффекта для бюд-
жета в текущем году не будет, считают 
участники рынка. «Для бюджета важ-
но не текущее поведение котировок, 
а среднегодовое значение, а оно пока 
на условно комфортном уровне»,— 
отмечает Алексей Потапов. Действи-
тельно, заложенная в бюджете стои-
мость нефти составляет $50 за бар-
рель. При этом, по данным Reuters, с 

начала года средняя стоимость Urals 
превысила $52 за баррель. Даже с уче-
том сохранения текущей рыночной 
цены до конца декабря средняя цена 
за 2015 год составит более $51 за бар-
рель. Однако дальнейшее снижение 
цен на энергоресурсы, если оно ока-
жется достаточно долгим и устойчи-
вым, не сулит российскому бюджету 
ничего хорошего. «В этом случае мож-
но ждать нового сокращения как со-
циальных расходов, так и государст-
венных инвестиций в реальном сек-
торе»,— считает Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Рубль пал жертвой добычи
с7

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА НЕФТЬ НА РОССИЙСКИЙ ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Как стало известно 
”
Ъ“, кон-

фликт совладельцев единст-
венного производителя ред-
коземельных металлов в РФ 
Соликамского магниево-
го завода (СМЗ) и обеспечи-
вающего его сырьем Лово-
зерского ГОКа (ЛГОК) может 
завершиться консолидаци-
ей активов в руках их мажо-
ритарного акционера Пет-
ра Кондрашева.  Последний 
с партнером владел СМЗ и 
ЛГОКом до 2011 года и вер-
нул контроль над ними в 
2014 году, выкупив пакеты 
у Сулеймана Керимова, но 
в активах появились мино-
ритарии. Если уладить кор-
поративный конфликт по-
другому не получается, то 
лучше потратиться на вы-
куп пакетов у недовольных 
акционеров, отмечают экс-
перты.

Кипрская Canemare Enter
praises Limited, владевшая 24,99% 
акций ОАО «Соликамский магни
евый завод», 2 декабря вышла из 
состава акционеров компании, 
сообщил вчера СМЗ. Кто купил па
кет, не раскрывается. Но источни
ки 

”
Ъ“, близкие к акционерам и 

топменеджменту СМЗ, рассказа
ли, что акции завода выкупает его 
мажоритарный акционер Петр 
Кондрашев. Так господин Кон
драшев намерен разрешить кон
фликт с миноритариями, начав

шийся в этом году и осенью пере
шедший в судебную плоскость, 
объясняют собеседники 

”
Ъ“.

С октября СМЗ, Ловозерский 
ГОК, обеспечивающий завод 
сырьем, и ООО «Минерал Трей
динг», подконтрольное мино
ритариям СМЗ, начали судить
ся друг с другом. «Минерал Трей
динг» взыскивает суммарно с за
вода и ГОКа около 330 млн руб. 
задолженности и убытков, а СМЗ 
пытается расторгнуть с трейде
ром агентский договор на про
дажу хлоркалиевого флюса.

Источники 
”

Ъ“ добавляют, 
что структуры Петра Кондраше
ва планируют выкупить доли ми
норитариев и в Ловозерском ГО
Ке. Миноритарными акционе
рами собеседники 

”
Ъ“ называ

ют структуры, близкие к киров
скому губернатору Никите Бе
лых, и главу совета директоров 
СМЗ Александра Гутина, кото
рый «раньше представлял инте
ресы Петра Кондрашева, но по
зже разорвал партнерство с ним». 
Миноритарии владели акциями 
как раз через Canemare, говорят 
источники 

”
Ъ“. В СМЗ отказались 

от комментариев, телефоны Пет
ра Кондрашева и Ксении Злоби
ной, входящей в совет директо
ров СМЗ от Canemare, вчера не 
отвечали, связаться с Александ
ром Гутиным не удалось.

• ОАО «Соликамский магние-
вый завод» поставляет на экс-

порт почти 100% производимой 
редкоземельной продукции и со-
единений тантала и около 60% 
выпускаемого ниобия, магния и 
сплавов. Выручка за девять ме-
сяцев 2015 года — 4,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 383 млн руб. 
По данным СМЗ на конец тре-
тьего квартала, Петр Кондра-
шев владел 24% акций завода че-
рез Slontecco Investments Limited, 
Евгений Сырцев, который счи-
тается его партнером,— 17,7% 
через Vojiesko Holdings Limited, 
кипрская Fullcircle Facilities 
Management (Cyprus) Ltd (бе-
нефициары не раскрываются) 
владела 15,7% акций, Canemare 
Enterpraises Limited — 17,95% 
(пакет был увеличен в октябре 
до 24,99%).
Петр Кондрашев до 2011 года 

уже владел СМЗ и Ловозерским 
ГОКом вместе с партнером Ана
толием Ломакиным. Тогда биз
несмены продали также принад
лежавший им «Сильвинит» сена
тору от Дагестана Сулейману Ке
римову (в рамках сделки по сли
янию «Уралкалия» и «Сильвини
та»), контроль в СМЗ и ГОКе до
стался «в нагрузку», рассказыва
ли источники 

”
Ъ“. Тогда же по

явились и миноритарии. В фев
рале 2014 года господин Кери
мов, расставшись с акциями 
«Уралкалия» изза белорусско
го калийного скандала, продал 
контрольные пакеты в СМЗ и ГО

Ке обратно Петру Кондрашеву, 
точная сумма не называлась, но 
источники 

”
Ъ“ говорили о $120–

200 млн (4,2–7 млрд руб.) при 
капитализации одного СМЗ в 
$70 млн (2,1 млрд руб.). Собесед
ники 

”
Ъ“ рассказывали, что сена

тор также предлагал СМЗ группе 
ИСТ Александра Несиса. Но ИСТ, 
которая тогда решила инвести
ровать в редкоземельные про
екты вместе с «Ростехом», отказа
лась от покупки — по информа
ции 

”
Ъ“, изза большого объема 

«чужих» долгов, которыми был 
обременен СМЗ.

Капитализация СМЗ на Мос
ковской бирже вчера составля
ла 1,6 млрд руб. ($23 млн), а кре
диторская задолженность на ко
нец третьего квартала 2015 го
да — 1,8 млрд руб. (основные 
кредиторы: кипрская Prenston 
Enterprisis Limited с 815 млн руб. 
и «Уралкалий» с 681 млн руб.). 
Любой корпоративный кон
фликт вредит бизнесу, отмеча
ет управляющий партнер колле
гии адвокатов «Муранов, Черня
ков и партнеры» Дмитрий Чер
няков, и если у акционеров не 
получается договориться о но
вых условиях сотрудничества, то 
разумнее всего завершить спор 
путем выхода когото из партне
ров «по приемлемой цене».

Анатолий Джумайло;  
Надежда Емельянова, 
Пермь

Миноритарии  
покидают редкие земли
Петр Кондрашев консолидирует Соликамский магниевый завод Введение санкций против Турции 

 может ускорить восстановление авиа-
сообщения между Россией и Египтом. 
Национальный египетский грузопе-
ревозчик EgyptAir Сargo начал выпол-
нять чартерные рейсы в РФ для по-
ставки овощей, фруктов и товаров 
легкой промышленности. Каир над-
еется на восстановление и пассажир-
ских рейсов до конца января 2016 года, 
но в  Москве считают такие ожидания 
преждевременными.

Египетский грузовой авиаперевозчик 
EgyptAir Сargo возобновил рейсы в Москву 
для доставки скоропортящихся продуктов, 
сообщил ТАСС коммерческий директор ком
пании Усама Абдель Латыф. По его словам, 
первый после закрытия пассажирского ави
асообщения с Египтом рейс состоялся в кон
це ноября, но пока грузоперевозки выпол
няются чартерами в зависимости от запро
сов. После введения санкций против Турции 
Египет заявил о готовности взять на себя по
ставки в Россию свежих овощей и фруктов, а 
также товаров легкой промышленности — 
текстиля и изделий из кожи. По словам гла
вы EgyptAir Сargo Басема Гохара, сейчас про
рабатывается вопрос организации регуляр
ных еженедельных грузовых рейсов между 
Москвой и Каиром, в первую очередь для по
ставок скоропортящихся продуктов.

Источник 
”
Ъ“ на грузовом авиарынке по

яснил, что в соответствии с межправитель
ственным соглашением у Египта есть пра
во на выполнение регулярных грузовых 
полетов в Россию. Но EgyptAir Сargo «неми
нуемо столкнется с проблемой формирова
ния обратной загрузки, учитывая структуру 
внешней торговли между двумя странами». 
Сейчас почти все товары из Египта поставля
ются в Россию морским путем. Для удачной 
реализации таких полетов потребуется фор
мирование более гибкой маршрутной сети, 
считает собеседник 

”
Ъ“.

Параллельно с восстановлением грузо
вых авиаперевозок Каир рассчитывает, что 
между Россией и Египтом возобновится и 
пассажирское авиасообщение, причем до 
конца января 2016 года. По словам посла 

Египта в Москве Мохамеда эльБадри, сей
час об этом идут переговоры с российскими 
делегациями. Господин эльБадри сообщил, 
что 31 января 2016 года состоится заседание 
российскоегипетской межправкомиссии, 
на которой будет обсуждаться повышение 
туристической привлекательности Египта 
для россиян.

По словам источника 
”
Ъ“ на туристиче

ском рынке, операторы также рассчитыва
ют, что прямое авиасообщение с Египтом 
возобновится в конце января. «Все согла
шения об обеспечении безопасности аэро
портов были достигнуты, кроме того, влас
ти хотят открыть Египет в противовес Тур
ции»,— отмечает он. Но это может произой
ти и раньше: сейчас перевозчики говорят о 
том, что комиссии по проверке египетских 
аэропортов предварительно назначены уже 
на конец декабря, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, член думского комитета по обо
роне Максим Шингаркин считает, что реше
ние о возобновлении авиасообщения с Егип
том должно основываться на оценке того, на
сколько достаточны мероприятия местных 
властей по противодействию терроризму, а 
главное — на наличии особого режима без
опасности полетов российских судов и гра
ждан. Господин Шингаркин подчеркнул, что 
обоснованность решения должна быть под
креплена не только наличием нового обору
дования в Египте, но и изменением качества 
работы персонала в аэропорту, что малореа
лизуемо за несколько месяцев. Когда в 2004 
году на борт российского самолета за взятку 
были проведены две террористкисмертни
цы, Россия достаточно быстро решила про
блему авиабезопасности, говорит ведущий 
научный сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов. Если египетские влас
ти также быстро смогут сделать это, то можно 
рассчитывать, что авиасообщение с Египтом 
станет более безопасным. При этом, добавля
ет эксперт, одновременное закрытие Египта 
и Турции может поставить крест на чартер
ных туристических перевозчиках в России.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова

Небо Египта  
открыли для овощей
EgyptAir Сargo возобновила полеты в Россию

Гарантий никто дать не может, признавал 
вицепремьер Аркадий Дворкович, но «мы 
в целом считаем, что налоговая политика 
должна быть предсказуемой и понятной для 
компаний».

Теперь опасения отрасли признаны офи
циально. «Здесь два возможных вариан
та или сценария: первый — мы будем дви
гаться (по снижению коэффициента.— 

”
Ъ“) 

с отставанием на год, либо мы это отстава
ние в зависимости от развития рынка в бу
дущем году сразу перескочим на 30%»,— за
явил Кирилл Молодцов, добавив, что этот 
вопрос предстоит обсудить с Минфином. 
«В связи со сложной ситуацией на рынке не 
факт, что норма (повышение НДПИ для 

”
Газ

прома“.— 
”
Ъ“) не будет закреплена на сред

несрочный период»,— отметил Андрей Тере
шок (цитаты по «Интерфаксу»).

Между тем ситуация в отрасли продол
жает ухудшаться, усугубляя и проблемы 
бюджета. Вчера цены на нефть марки Brent 
впервые с 2008 года опустились ниже $40 
за баррель. На этом фоне глава Минфина 
Антон Силуанов заявил, что при сохране
нии текущих цен на нефть и курса рубля 
потери бюджета по сравнению с планом на 
2016 год составят дополнительно 2%. Сей

час бюджет на следующий год сведен с де
фицитом 3% исходя из цены $50 за баррель. 
Собеседники 

”
Ъ“ полагают, что в этой ситу

ации Минфин не будет и думать о возвра

щении какихлибо денег нефтегазовому 
сектору, который «чувствует себя неплохо».

Вчера в Минфине 
”

Ъ“ заявили, что 
«Минэнерго не обсуждало с ним предложе
ния об увеличении экспортной пошлины 
на нефть в 2017 году». В крупнейших неф

текомпаниях отказались от комментариев. 
Осенью их представители утверждали, что 
рост налогов приведет к сокращению инве
стпрограмм и добычи нефти.

По подсчетам Алексея Кокина из «Урал
сиба», бюджет в случае продолжения замо
розки экспортной пошлины на нефть по
лучит 100–250 млрд руб. в зависимости от 
стоимости нефти. Так, если коэффициент 
в формуле пошлины сократится в 2017 го
ду до 36%, а не до планируемых сейчас 30%, 
бюджет при цене нефти $60 за баррель по
лучит около 250 млрд руб., при цене $50 за 
баррель — 170 млрд руб., при $40 — 100 мл
рд руб. Расчет основан на официальном 
прогнозе Минэкономики по курсу рубля 
в 2017 году — 63 руб./$, а также прогнозе 
Минэнерго по добыче нефти — 527 млн 
тонн. Рост НДПИ для «Газпрома» может, как 
и в 2016 году, принести около 100 млрд руб.

Источники 
”

Ъ“ в нефтяных компани
ях отмечают, что с заморозкой пошлины 
они фактически смирились после реше
ния Владимира Путина на президентской 
комиссии по ТЭКу в начале ноября. Глав
ное, говорят участники рынка, чтобы на 
этом история с повышением налогов за
кончилась.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Пошлины уходят за горизонт

Источники 
”
Ъ“ ожидают ро

ста цен в ближайшее время на 
Skoda на 3% и на Hyundai в пре
делах 5%; в компаниях от ком
ментариев отказались. Из пре
миальных брендов стоит ожи
дать повышения цен на Rolls
Royce — на 10%, уверяют диле
ры. При этом в конце года рост 
цен на автомобили уже начал
ся: за ноябрь—декабрь цена 
флагманской модели Hyundai 
Solaris поднялась примерно на 
4%. С 3 декабря Mazda повыси
ла стоимость своих моделей на 
3–6%. Цены на Nissan за послед
ние несколько месяцев, по сло
вам одного из дилеров, выросли 
примерно на 6%, в пределах 4% 
в конце ноября увеличились це
ны на Peugeot. На АвтоВАЗе и в 
иностранных автоконцернах 
возможность повышения цен в 
новом году не комментируют.

На фоне девальвации ру
бля автопроизводители выну
ждены активно поднимать це
ны с осени прошлого года, 
пик индексации пришелся на 
прошлую зиму. Так, по данным 
PricewaterhouseCoopers (PwC), 
цены с сентября 2014 года к се

редине января 2015 года боль
ше всего повысили американ
ские бренды, продажи которых 
в итоге сильно упали: Opel (рост 
цен в среднем на 56%), Chevrolet 
(на 52%), Ford (на 45%). Японские 
компании подняли цены в пре
делах 25%, европейские бренды 
(Volkswagen, BMW, Audi, Land 
Rover) — на 15–20%. Корейские 

марки (Hyundai, Kia) индексиро
вали цены в пределах 15%.

Впрочем, весной на фоне про
должающегося обвала спроса на 
автомобили в России и относи
тельной стабилизации курсов 
валют автопроизводители нем
ного скорректировали цены в 
сторону снижения — в сред
нем на 7–12% (см. 

”
Ъ“ от 6 мар

та). Но на осень пришлась новая 
волна индексации цен. В ито
ге, по оценкам PwC, с сентября 

2014 года по середину октября 
2015 года цены Ford выросли на 
40%, Toyota — на 35%, Nissan — 
на 25%, BMW — на 13%, Hyundai 
— на 9%. Lada, цены на которую 
поднимались четыре раз за 2015 
год, подорожала на 23%.

В крупнейшем дилерском 
холдинге «Рольф» отмечают, что 
анонсированный рост цен с но

вого года может умеренно сти
мулировать спрос в декабре. Уже 
по первой неделе месяца в ком
пании видят активность покупа
телей и ожидают, что будет про
дано больше машин, чем в ноя
бре и октябре. Директор по про
дажам ГК «Автоспеццентр» Алек
сандр Зиновьев настроен менее 
оптимистично и полагает, что в 
декабре продажи будут на уров
не ноября, если не произойдет 
резких скачков курса. В прош

лом месяце, по данным Ассоциа
ции европейского бизнеса, про
дажи легковых и легких коммер
ческих машин упали на 43%, до 
131,5 тыс. машин, за январь—
ноябрь авторынок сократил
ся на 34,5%, до 1,45 млн машин. 
Покупатели, которые хотят при
обрести выгодно машину, бу
дут ждать января, когда возмож
ны большие скидки, рассуждает 
он. При этом господин Зиновьев 
подтверждает, что намерения по
высить цены есть практически у 
всех производителей, но офици
альных решений пока еще нет.

Исполнительный директор 
аналитического агентства «Авто
стат» Сергей Удалов рассуждает, 
что повышение цен в начале го
да рассчитано на то, чтобы к се
зонному росту продаж в апреле 
потребители «свыклись с новы
ми ценами». В целом подорожа
ние машин эксперт считает «не
избежным» с учетом доли им
портных компонентов в произ
водстве и нестабильного курса. 
По его мнению, модели АвтоВА
За, несмотря на увеличение сто
имости, все равно останутся кон
курентоспособными.

Яна Циноева,  
Егор Попов

Авторынок раскатал цены

Тема реформы внутреннего рынка га-
за, угаснувшая было после заседания 
президентской комиссии по ТЭК, по-
лучила неожиданное развитие, выз-
вав столкновение позиций даже вну-
три «Газпрома». Минэнерго обещает 
в первом квартале концепцию разви-
тия рынка, которую министерство раз-
рабатывает уже полтора года. Очень 
многое будет зависеть от протокола 
президентской комиссии, за точные 
формулировки которого идет борьба 
между «Газпромом» и «Роснефтью».

Зампред правления «Газпрома» Валерий Го
лубев, который формально курирует в компа
нии внутренний рынок, заявил, что она гото
ва допустить независимых производителей 
газа к экспорту, если те в регионах присут
ствия возьмут на себя обязательства по гази
фикации и обеспечению надежности поста
вок. «Даже самый болезненный вопрос досту
па к экспортным коридорам можно пропор
ционально выделить,— пояснил топменед
жер.— Если ктото несет на себе ответствен
ность гарантирующего поставщика, в том чи
сле и зимние максимумы, развитие газифи
кации, проблемы с неплатежами потребите
лей,— пожалуйста, тогда вы получите про
порциональные привилегии, преференции, 
которые могут быть». Он уточнил, что незави
симые могли бы получить в экспортных по
ставках ту же долю, которую занимают на вну
треннем рынке, при этом единый экспорт
ный канал в лице «Газпром экспорта» должен 
быть сохранен. В логике Валерия Голубева, 
за производителями должны быть закрепле
ны определенные регионы поставок, и самая 
большая проблема — как их поделить, потому 
что «одно дело — поставлять газ в Свердлов
скую область, другое — в Дагестан».

Проблема разброса маржинальности по
ставок в разные регионы остается одной из 
ключевых на внутреннем рынке. Сейчас «Газ
пром» по закону не может отказать в поставке 
газа и обязан обеспечить всех потребителей, 
но независимые производители — НОВАТЭК 
и «Роснефть» — переманивают наиболее вы
годных клиентов. В итоге выручка монопо
лии на внутреннем рынке снижается, а объем 
обязательств и социальной нагрузки — нет.

Но официальная позиция «Газпрома» до 
сих пор не предполагала обсуждения этой 
проблемы в увязке с экспортом (хотя факти
чески вариант, озвученный Валерием Голубе
вым, в этом году уже предлагала «Роснефть»). 
Как заявлял 

”
Ъ“ в конце октября начальник де

партамента 817 «Газпрома» Виталий Хатьков, 
компания считает неправильным допуск не

зависимых к экспорту даже в виде закупок у 
них газа по netback, а институт гарантирую
щего поставщика нужен, чтобы обеспечить 
монополии возмещение расходов, которые 
она несет, уже выполняя эту функцию. Собе
седники 

”
Ъ“ в «Газпроме» полагают, что заяв

ления господина Голубева были «его личным 
мнением». «Такой вариант не прорабатывает
ся»,— заявил 

”
Ъ“ представитель компании.

Как отмечает Мария Белова из Vygon 
Consulting, идея гарантирующих поставщи
ков для рынка газа пришла из электроэнер
гетики, где такие сбытовые компании обяза
ны заключить договор с любым потребите
лем, который к ним обратится, и получают 
за это дополнительную плату. «В случае газа 
такой преференцией выступает доступ к экс
порту»,— отмечает она.

Еще одно существенное изменение в ре
гулировании внутреннего рынка газа вчера 
озвучил замглавы ФАС Анатолий Голомол
зин. Он заявил, что служба настаивает на пе
редаче магистральных газопроводов «Газ
прома» непосредственно дочерним струк
турам компании, которые их используют,— 
так называемым трансгазам. Сейчас «транс
газы» арендуют газопроводы у материнской 
компании — такая схема позволяет пример
но на треть снизить фактические затраты 
группы «Газпром» на транспортировку, тог
да как независимые производители платят 
полный тариф. ФАС до сих пор была самым 
активным сторонником выделения из «Газ
прома» транспортной составляющей, но вче
ра Анатолий Голомолзин заявил, что эта те
ма «прорабатывается на уровне концепции».

По мнению собеседников 
”
Ъ“ в отрасли, ак

тивное и вместе с тем осторожное обсуждение 
темы внутреннего рынка газа связано с тем, 
что пока неизвестны точные формулировки 
протокола по итогам президентской комис
сии по ТЭК (см. 

”
Ъ“ от 26 октября) — документ 

сейчас готовится в администрации президен
та. По данным 

”
Ъ“, хотя Владимир Путин и не 

поддержал радикальную реформу «Газпрома», 
независимые производители близки к тому, 
чтобы прописать в протоколе соответствую
щие поручения «в общей форме», что позво
лит правительству иметь свободу рук. Замми
нистра энергетики Кирилл Молодцов вчера 
прямо признал, что для начала работы над 
идеей гарантирующих поставщиков газа она 
должна быть сначала зафиксирована в про
токоле. В то же время он пообещал, что уже в 
первом квартале 2016 года правительство по
лучит финальный вариант новой концепции 
внутреннего рынка газа.

Юрий Барсуков

Газ пустят по протоколу
Реформа внутреннего рынка  
ждет указаний президента

 24 процента  составил средний 
рост цен на автомобили в России с сен-
тября 2014 года по середину октября 
2015 года, по данным PwC

с1

с1

ЦИТАТА

Наличие бюджетного дефицита  
не является основанием для изъятия 
 денег у эффективно работающей отра-
сли, тем более с такими последствиями. 
Необходимо искать альтерна тивные 
источники пополнения бюджета  
и роста экономики
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти», 4 октября 2015 года
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Занявшись в прошлом году вы-
ращиванием яблок в Красно-
дарском крае, владелец Volga 
Group Геннадий Тимченко те-
перь обратил внимание на вин-
ный бизнес в регионе. Создан-
ная им компания «Кариньян» 
хотела на торгах приобрести на-
ходящиеся в собственности го-
сударства виноградники, но 
проиграла ГК «Абрау-Дюрсо» Бо-
риса Титова. В будущем у госпо-
дина Тимченко могут появить-
ся совместные проекты с кем-то 
из действующих участников 
винного рынка.

Вчера Фонд государственного 
имущества Краснодарского края 
объявил итоги торгов по продаже 
100% ООО «Абрау-Дюрсо», в собствен-
ности которого 534 га виноградни-
ков. Аукцион состоялся в понедель-
ник, его победителем стала принад-
лежащая бизнес-омбудсмену Борису 
Титову ГК «Абрау-Дюрсо»: при старто-
вой цене 617,3 млн руб. она приобре-
ла актив за 677,3 млн руб. Источник, 
знакомый с ходом торгов, сказал 

”
Ъ“, 

что всего в торгах участвовало три 
претендента. Из сообщения фонда 
следует, что предпоследнее предло-
жение по цене (647,3 млн руб., исхо-
дя из шага аукциона 30 млн руб.) сде-
лало московское ООО «Кариньян».

Согласно данным «СПАРК-Интер-
факс», компания «Кариньян» была за-
регистрирована лишь 13 ноября те-
кущего года, а ее главным собствен-
ником с долей 99% является владе-
лец Volga Group Геннадий Тимченко. 
Представитель господина Тимченко 

Антон Куревин подтвердил связь биз-
несмена с ООО «Кариньян». Он ска-
зал, что компания в ходе торгов при-
няла решение выйти из борьбы по 
«экономическим основаниям». Пред-
седатель совета директоров «Абрау-
Дюрсо» Павел Титов считает цену на 
виноградники завышенной: по его 
мнению, их адекватная стоимость 
примерно на 25% меньше итоговой 
цены аукциона (то есть около 475 млн 
руб.). «Но для нашего бизнеса этот ак-
тив является стратегическим, поэто-
му мы поднимали цену в ходе аукци-
она»,— заявил господин Титов.

Для каких целей хотела приобре-
сти виноградники «Кариньян», го-
сподин Куревин конкретизировать 
не смог, отметив лишь, что в сфере 
интересов собственника есть разные 
отрасли, в том числе и в сфере вино-
делия. В материалах «СПАРК-Интер-
факс» указано, что основным видом 
деятельности ООО является оптовая 
торговля алкогольными напитками, 
дополнительными — выращивание 
винограда и производство вина. В 
настоящее время, говорит Антон 
Куревин, у Volga Group и Геннадия 
Тимченко нет активов в этой сфере, 
но рассматриваются варианты воз-
можных партнерств с участниками 
рынка, «пока говорить о конкретных 
сроках, участниках и деталях рано».

Опрошенные 
”
Ъ“ участники вин-

ного рынка сказали, что не слышали 
прежде об интересах владельца Volga 
Group в сфере виноделия. Гендирек-
тор компании «Фанагория» Петр Ро-
манишин считает, что интерес к отра-
сли со стороны крупного бизнеса мо-

жет объясняться тем, что владеть не-
большими производствами по вы-
пуску премиального вина стало мод-
но. «Рентабельность здесь небольшая, 
значительных денег нет»,— пояснил 
он. Президент Союза виноградарей и 
виноделов Леонид Попович оценива-
ет среднюю рентабельность у произ-
водителей вина в 10–15%.

Председатель совета директоров 
«Шато ле Гран Восток» Елена Денисо-
ва отмечает, что сейчас распростра-
ненной практикой стала покупка 
бизнесменами виноградников, с тем 
чтобы потом под видом развития ви-
ноделия получить преференции от 
государства и продолжать завозить 
виноматериал из других стран. Од-
ним из положительных примеров 
инвестиций в отрасль она счита-
ет крымское хозяйство Alma Valley. 
Оно владеет 200 га виноградников и, 
по данным участников рынка, при-
надлежит председателю правления 
ВТБ Андрею Костину.

В аграрном проекте со схожим на-
званием — «Алма Груп» — с прошло-
го года участвует господин Тимчен-
ко. Компания, в которой Volga Group 
принадлежит 40%, занимается выра-
щиванием и переработкой яблок в 
Краснодарском крае и владеет 310 га 
земли. Согласно стратегии холдин-
га на 2015–2020 годы, в его развитие 
будет вложено 1–3 млрд руб. Собст-
венником 59,77% «Алма Груп» в ЕГ-
РЮЛ указана люксембургская Alma 
Group S.A., чьим бенефициаром счи-
тается французский предпринима-
тель Жан-Клод Менн.

Олег Трутнев

Геннадий Тимченко тянется к лозе
Бизнесмен заинтересовался отечественным виноделием

«Роскомсвобода» обжаловала 
решение Мосгорсуда о пожиз-
ненной блокировке самого по-
пулярного в России файлооб-
менника Rutracker. По мнению 
юристов организации, попыт-
ки закрыть торрент-трекер на-
рушают конституционные пра-
ва его пользователей на поиск 
и распространение информа-
ции, а также ущемляют пра-
ва самих же правообладателей, 
например разработчиков сво-
бодного программного обеспе-
чения. Представители право-
обладателей настаивают, что 
«Роскомсвобода» не является  
стороной судебного спора, 
а значит, не может в него  
вмешиваться.

Юристы «Роскомсвободы» по-
дали апелляцию на решение Мос-
горсуда от 9 ноября о пожизнен-
ной блокировке файлообменника 
Rutracker.org, следует из сообще-

ния на сайте организации. Жалоба 
еще не зарегистрирована, уточни-
ла представитель Мосгорсуда Улья-
на Солопова: «Возможно, она физи-
чески еще не поступила в суд».

«Мы подали апелляцию от имени 
пользователя в рамках кампании по 
обжалованию вечных блокировок 
интернет-ресурсов в суде»,— уточ-
нил 

”
Ъ“ юрист «Роскомсвободы» 

Саркис Дарбинян. По его словам, 
уже есть около 1 тыс. соответствую-
щих заявок. В течение недели будет 
подана еще одна жалоба, но уже от 
имени авторов, среди которых раз-
работчики свободного программно-
го обеспечения (СПО), авторы ауди-
овизуальных произведений, гово-
рит он. «Если бы мы не подали апел-
ляцию, Rutracker был бы заблоки-
рован спустя месяц после решения 
Мосгорсуда,— обращает внимание 
господин Дарбинян.— Теперь же с 
учетом новогодних праздников есть 
еще около двух месяцев на рассмо-
трение жалобы». Датой вступления 
решения в силу считается день из-
готовления решения в полном объ-
еме, а это 15 декабря, указывает го-
спожа Солопова.

Ограничение доступа к сайту на 
постоянной основе нарушает пра-
ва всего пользовательского сооб-

щества, следует из текста жалобы 
«Роскомсвободы»: суд, рассматри-
вая иск «Эксмо», не учитывал «ха-
рактер и правомерность остального 
контента, содержащегося на ресур-
се». Кроме того, согласно Конститу-
ции РФ, каждый имеет право сво-
бодно искать, получать, передавать, 
производить и распространять ин-
формацию любым законным спо-
собом, напоминает Саркис Дарби-
нян. Также существуют открытые 
лицензии на использование произ-
ведений науки, литературы и искус-
ства — примером служат Creative 
Commons и GNU FDL, используе-
мые НП «Викимедиа РУ», «Роснано», 
рядом СМИ, перечисляют юристы.

«Роскомсвобода» не является сто-
роной судебного разбирательства 
и не должна в него вмешиваться, 
считает гендиректор Ассоциации 
по защите авторских прав в интер-
нете (представляла интересы «Экс-
мо» в суде) Олег Колесников. «Реше-
ние суда касается только функцио-
нирования сайта Rutracker.org и не 
содержит никаких определений от-
носительно произведений третьих 
лиц,— продолжает он.— Если они 
перестанут быть доступными через 
этот сайт, это произойдет не по ре-
шению суда, а по решению админи-

страции ресурса, игнорирующей 
законы РФ и вынуждающей полно-
стью ограничить к нему доступ». По 
его словам, все произведения по-
прежнему могут быть доступны на 
других сайтах, «никакого ущемле-
ния ничьих прав не происходит».

Вопросы, которые поднимаются 
в жалобе, касаются обоснованнос-
ти самого антипиратского закона, а 
не его неправильного применения, 
рассуждает управляющий партнер 
KK&P Максим Кульков. «Возможно, 
так 

”
Роскомсвобода“ прокладыва-

ет себе дорогу в Конституционный 
суд для проверки закона на предмет 
его конституционности, которая мо-
жет осуществляться по жалобе гра-
жданина, только если спорное поло-
жение закона нарушило его права в 
конкретном деле»,— полагает госпо-
дин Кульков. Кроме того, на торрент-
трекере хранится значительное ко-
личество информации со свобод-
ным доступом, интересы пользова-
телей действительно существенно 
пострадали от решения о блокиров-
ке всего сайта, обращает внимание 
партнер компании «Деловой фарва-
тер» Роман Терехин.

Представитель Rutracker на за-
прос 

”
Ъ“ не ответил.

Роман Рожков

Rutracker не отпускают в вечность
«Роскомсвобода» оспорила пожизненную блокировку Rutracker

Проблемы пайщиков СУ-155 
не ограничиваются долгами 
компании, из-за которых деве-
лопер оказался не в состоянии 
исполнять свои обязательства. 
Претенденты на достройку объ-
ектов не могут подключиться 
к строительству из-за проблем 
с землей — так, участки в Звени-
городе оказались арестованы 
и заложены сыну подмосковно-
го землевладельца Тимофея Кли-
новского Андрею Клиновскому.

Земля СУ-155 (принадлежит депу-
тату Мосгордумы Михаилу Балаки-
ну) под микрорайоном Восточный 
2–3 в Звенигороде частично аресто-
вана и находится в залоге у предпри-
нимателя Андрея Клиновского, сле-
дует из документов, предоставлен-
ных 

”
Ъ“ инициативной группой 

пайщиков проекта. По словам одно-
го из них, об этом покупателям квар-
тир в Восточном сообщил замести-
тель министра строительного ком-
плекса Московской области Виталий 
Сомов в ходе встречи, состоявшей-
ся в конце ноября. «Обременение 
участков препятствует подписанию 
контракта на окончание строитель-
ства с потенциальным инвестором-
застройщиком ЗАО 

”
Стройпромав-

томатика“»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ из группы пайщиков. Руковод-

ство «Стройпромавтоматики» было 
недоступно для комментариев. Про-
ект в Восточном предполагает стро-
ительство 16 домов на 3756 квартир, 
территория застройки — 16,7 га. По 
данным сайта СУ-155, сейчас в прода-
же находится семь корпусов.

В письме заместителя главы ад-
министрации Звенигорода к ини-
циативной группе пайщиков (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) говорится, что из се-

ми участков, предназначенных под 
застройку, четыре арестованы (с двух 
арест был снят в начале июня этого 
года.— 

”
Ъ“), один находится в залоге 

у предпринимателя Андрея Клинов-
ского. Кадастровый номер заложен-
ного участка в проектных деклараци-
ях, размещенных на сайте СУ-155, не 
указан. Но один из выведенных из-
под ареста ранее принадлежал госпо-
дину Клиновскому: по данным про-
ектных деклараций четырех корпу-
сов, СУ-155 купила его у Андрея Кли-
новского в 2013 году. Андрей Клинов-
ский — сын подмосковного землев-
ладельца Тимофея Клиновского. По 

данным Kartoteka.ru, Клиновский-
младший является генеральным ди-
ректором ЗАО «Московский шелк». 
Телефоны «Московского шелка» вче-
ра не отвечали. В СУ-155 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что работают над освобождением 
участков из-под ареста и продолжают 
искать кандидатов для переуступки 
прав на свои проекты. «Вариант пере-
уступки прав на проект 

”
Стройпро-

мавтоматике“ рассматривается. Пе-
реговоры продолжаются, конкрет-
ных договоренностей пока нет»,— 
пояснили в пресс-службе СУ-155.

Партнер адвокатского бюро 
«Дмитрий Матвеев и партнеры» Окса-
на Ждановская поясняет, что любое 
обременение — это проблема для 
правопреемника обязательств. Ее ре-
шение зависит от условий ареста — 
их определяет суд, налагая арест. Ма-
ловероятно, чтобы среди них был за-
прет на строительство, так как в слу-
чае с СУ-155 это единственная воз-
можность для компании продолжать 
деятельность и обслуживать долги.

Долг девелопера превышает 
17 млрд руб., строительные работы 
на многих площадках приостанов-
лены. С июня по октябрь этого года 
чиновники сократили общий объ-
ем застройки компании с 6,2 млн 
до 3,9 млн кв. м, у девелопера обя-
зательства перед 40 тыс. пайщиков. 
Часть обязательств, в том числе со-
циальных, СУ-155 уже переданы на 
достройку другим участникам рын-
ка: «Урбан Групп», ДУКС, «Москап-
строю», «Юнитэксу», ФСК «Лидер». 
Обсуждается вариант санации, инте-
рес к которому проявляла «Интеко» 
Микаила Шишханова. Ряд площадок 
СУ-155 покидает сама — в частности, 
компания не будет начинать новое 
строительство в микрорайоне Юж-
ный в Домодедово (проект Coalco) и 
ограничится окончанием уже строя-
щихся домов.

В пресс-службе заместителя пред-
седателя правительства Московской 
области Германа Елянюшкина зна-
ют о проблемах с землей в звениго-
родском проекте СУ-155 и ждут фе-
дерального решения о санации ком-
пании. «Проблема требует комплекс-
ного решения, так как у СУ-155 широ-
кий спектр обязательств из-за разме-
ра портфеля проектов»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель пресс-службы.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Минэкономики предлагает правительству  
отменить госрегулирование тарифов 
на услугу завершения вызова и пропуска 
трафика для операторов, которые занима-
ют существенное положение, то есть контр-
олируют не менее 25% номерной емкости 
в пределах одного региона. В большинстве  
из них таковым является «Ростелеком». 
Если перестать регулировать его тарифы, 
считают эксперты, это может стать пробле-
мой для небольших операторов, для кото-
рых могут вырасти цены на пропуск тра-
фика. Крупные операторы эти опасения 
не разделяют.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо зам-

министра экономического развития Николая 
Подгузова вице-премьеру Аркадию Дворкови-
чу с предложением отменить госрегулирова-
ние цен на услуги по присоединению и пропу-
ску трафика. Письмо отправлено, подтвердили 
в Минэкономики.

Сейчас государство устанавливает тарифы на 
услуги присоединения и пропуска трафика для 
существенных операторов (тех, кто владеет не ме-
нее 25% номерной емкости субъекта или имеет 
возможность осуществлять пропуск не менее чем 
25% трафика). В большинстве регионов это «Ро-
стелеком», а, например, в Москве — МГТС. Сей-
час звонок от сотового абонента фиксированно-
му или наоборот должен проходить через зоно-
вую сеть (сеть региона), даже если абоненты нахо-

дятся в соседних домах. При этом сотовый опера-
тор платит за завершение вызова: например, на 
сети «Ростелекома» 0,25–1,53 руб./мин. на зоновом 
уровне и 0,09–0,41 руб.— на местном (сеть в насе-
ленном пункте). Тариф на завершение вызова на 
сети сотового оператора составляет 0,95 руб./мин.

Господин Подгузов отмечает, что критерии оп-
ределения существенных операторов не отража-
ют реального положения компаний и не учиты-
вают операторов сотовой связи, на которых при-
ходится более 80% голосового трафика. Господин 
Подгузов просит поручить Минэкономики, Мин-
комсвязи и ФАС подготовить список изменений в 
законодательство для отмены госрегулирования. 
В Минкомсвязи не комментируют письмо Мин-
экономики. Начальник управления регулирова-
ния связи и информационных технологий ФАС 
Елена Заева отмечает, что ведомство еще не до 
конца изучило предложение, но напоминает, что 
ФАС неоднократно выступала за отмену институ-
та существенных операторов как такового.

Реформа межоператорского взаимодействия 
обсуждается не первый год. В середине 2014 года 
Минкомсвязь предложила два варианта измене-
ний: разрешить сотовым и фиксированным опе-
раторам присоединяться напрямую, минуя зоно-
вый уровень, или ввести единый тариф на услугу 
завершения вызова на сети фиксированной связи 
внутри субъекта. Но оба сценария раскритикова-
ли участники рынка. Реализация первого приве-
ла бы к значительному снижению выручки суще-

ственных операторов от услуг по пропуску трафи-
ка от сотовых абонентов. Для «Ростелекома» речь 
шла о потерях примерно 5 млрд руб. Второй ва-
риант мог обернуться 1,42 млрд руб. убытков уже 
для сотовых компаний. В середине ноября «Росте-
леком» предложил еще один вариант: установить 
тариф на завершение вызова на сети фиксирован-
ных операторов в размере 0,57 руб., а на сети сото-
вой связи — 0,64 руб./мин.

В МТС и «Вымпелкоме» отказались от коммен-
тариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из этих 

компаний, считает, что отмена госрегулирова-
ния может стать проблемой для небольших опе-
раторов, привести к росту цен на пропуск трафи-
ка со стороны существенных операторов, что по-
влечет рост абонентских тарифов. Идея иниции-
рована «Ростелекомом», убежден собеседник 

”
Ъ“.

В «Ростелекоме» пока не видели предложения 
Минэкономики, но оговариваются, что вопрос от-
мены госрегулирования тарифов «должен рассма-
триваться в комплексе со всеми инициативами 
по данной теме и учитывать баланс интересов го-
сударства, абонентов и операторов связи». В «Ме-
гаФоне» поддерживают идею отмены регулиро-
вания тарифов. Директор по работе с госоргана-
ми «МегаФона» Дмитрий Петров сомневается, что 
это приведет к росту цен на услуги. «В этом случае 
контроль за ценообразованием будет осуществ-
лять ФАС, как показала практика, ведомство при-
меняет разумный подход»,— говорит он.

Анна Балашова

У СУ-155 не строится 
Звенигород
Часть земель девелопера оказалась под арестом

Существенных операторов готовят к независимости
от госрегулирования их тарифов



Коммерсантъ   l   Среда 9 декабря 2015 №227   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

В Парижской опере состоялась мировая премьера «Alea Sands» —  
балета Уэйна Макгрегора на музыку Пьера Булеза.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В Париже в Большом двор-
це (Grand Palais) откры-
лась выставка «Летайте, 
парите, путешествуйте» 
(Volez, Voguez, Voyager), 
рассказывающая о худо-
жественной истории мар-
ки Louis Vuitton с 1854 года 
до наших дней. Чемодан — 
определение емкое, счи-
тает парижский корре-
спондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Мастера Louis Vuitton с 
XIX века были озабочены 
идеей идеального багажа, в 
котором должно поместить-
ся все необходимое. Что не-
обходимое? Для того чтобы 
придумать чемодан, надо 
было это решить. Как масте-
ра концептуального искус-
ства, дизайнеры создавали 
списки для мужчин и жен-
щин, подсчитывая количест-
во костюмов и сорочек, гал-
стуков, шляпок и перчаток. 
Чертежи и фотографии ката-
логов показывают этажерки 
шляпок, клетки для туфелек, 
плененные брюки и пиджа-
ки со связанными руками.

Ясно, что эти предметы 
и их количество менялись 
со временем, как менялись 
скорость перемещения ба-
гажа и его размеры: для па-
роходной каюты, для купе 
скорого поезда, для кабины 
аэроплана. Но в любом слу-
чае дизайнеры приходили в 
итоге к набору отделений и 
ящичков, в которых раскла-
дывалось все необходимое, 
то есть к идее тотальной упа-
ковки, картотеки жизни. Так 
что, когда в 2009 году свой ху-
дожественный чемодан Louis 
Vuitton с лекарствами сделал 
Дэмиен Хёрст, помешанный 

на реестрах и витринах, я 
нисколько не удивился.

Чемодан — определение 
емкое. Почетнее делать хо-
рошие чемоданы, чем писать 
плохие картины. Не хотелось 
бы в сотый раз говорить, что 
и чемодан может сам быть 
«произведением искусства», 
потому что выражение это 
перестало что бы то ни было 
означать («Не салат, а насто-
ящее произведение искус-

ства»). Лучше заметим, что в 
чемодан помещается целая 
жизнь. И даже смерть.

Когда я говорю про смерть, 
то имею в виду не ящики для 
ружей, которые парижские 
мастера делали во множестве. 
Один из экспонатов выставки 
— серия историй с упакован-
ными в роскошные чемода-
ны жертвами кровавых пре-
ступлений. Гастон-Луи Вюит-
тон собирал вырезки про та-
кие находки, весьма распро-
страненные в то время.

То, что в чемоданную ем-
кость можно упаковать не 
только наш дух, но и нашу 
плоть,— крайний случай, 

никак не предусмотренный 
мастерами, а вот сон и сно-
видения они легко сдавали 
в багаж. Одной из самых зна-
менитых моделей была раз-
работанная для исследова-
теля Африки бельгийца Са-
ворньяна де Бразза складная 
кровать, умещавшаяся в спе-
циальном сундуке.

В одинаковых с виду ящи-
ках заключались разнообраз-
ные творческие биографии. 
Чемодан для книг, чемодан 
для картин, чемодан для му-
зыки. Рабочий стол с пишу-
щей машинкой. Виолончель, 
смычок и нотные тетради. 
Набор холстов. Библиотека 

и записи Хемингуэя. Секре-
тер для Стоковского. Несес-
сер для Падеревского.

В 1920-х мастера упако-
вывали вещи, которые во-
обще трудно себе предста-
вить в чемодане, тем более 
в роскошном. Запасное ко-
лесо. Набор гаечных клю-
чей, домкрат и монтировка. 
Это эпоха автомобилей, уже 
имевших мотор и руль, но 
не имевших багажника для 
багажа. Причем форма чехла 
для колеса мало чем отлича-
лась от формы чехла для со-
ломенной шляпки, а форма 
коробки для инструментов 
— от соседних чемоданчи-

ков для пикника с серебря-
ной посудой и хрусталем.

Связь Louis Vuitton с искус-
ством никому не надо дока-
зывать, особенно после того, 
как марка открыла в Булон-
ском лесу свой именной му-
зей работы Фрэнка Гери и на-
полнила его, как сундук с дра-
гоценностями, вещами сов-
ременных и классических ху-
дожников. Точно так же, как 
мастера прошлого века под-
бирали пудреницу к щетке, 
кураторы фонда укладывали 
под крышу Андреаса Гурски, 
Гилберта и Джорджа, Уорхо-
ла, Баскья, Паррено.

Наполнить Большой дво-
рец поручили директору па-
рижского Музея моды Palais 
Galliera Оливье Сайару. Ото-
бранные им полторы тысячи 
предметов и документов раз-
ложил по полочкам канад-
ский режиссер и сценограф 
Роберт Карсен. Он воспроиз-
вел во дворце и вагон «Восточ-
ного экспресса», и палубу па-
русной яхты, и пустыню, по 
которой с чемоданами Louis 
Vuitton шли в 1920–1930-х го-
дах автомобили Citroen в свои 
«черные» и «желтые» рейды.

В сундуки модной мар-
ки упаковывали свои наря-
ды основоположники других 
модных марок: Габриэль Ша-
нель, Поль Пуаре, Ив Сен-Ло-
ран, Кристиан Диор, Эльза 
Скьяпарелли, Жанна Ланвен. 
Отдельная история — сунду-
ки кинозвезд, политиков (в 
том числе и царских родствен-
ников), певцов, танцовщиков, 
музыкантов. Полное впечатле-
ние того, что семья Вюиттон 
упаковала весь ХХ век, от ко-
торого остались теперь толь-
ко их деревянные скорлупки.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Чемоданное устроение
Выставка Louis Vuitton в Париже

«Находка» режиссера Виктора Демента,  
до того снимавшего только сериалы и те-
лефильмы, смотрится отдельно, чрезвы-
чайно необычно на фоне нового россий-
ского кино. И эту отдельность никак  
не мог не оценить АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Если исключить Андрея Звягинцева, сре-
ди современных наших режиссеров практи-
чески нет никого, кто обладал бы вкусом к 
большой эпической форме, к крупному пла-
ну человеческой личности, к восприятию 
природной среды как космоса. Именно эти 
дефицитные качества продемонстрировал 
Виктор Демент. Тем удивительнее, что сце-
нарий «Находки» основан на небольшой по-
вести Владимира Тендрякова, написанной 
полвека назад и вроде бы обреченной зате-
ряться в вихре бурных исторических и куль-
турных перемен. Но оказалось, она прекрас-
но работает в современном контексте, стоит 
немного отвести в сторону «классовые», «по-
чвеннические» и «морально-нравственные» 
мотивы (обязательная для того времени ру-
брикация) и проявить, вывести наружу уни-
версальные отношения: человек—семья—
природа—мироздание.

Главный герой — рыбинспектор Трофим 
Русанов — не дает жизни окрестным мужи-
кам, которые сколько себя и свой род пом-
нят, промышляют браконьерством и толь-
ко благодаря этому сводят концы с концами. 
Он, этот неподкупный страж порядка, появ-
ляется в самый неподходящий момент, слов-
но бог из машины, и ломает кайф компании, 

наслаждающейся свежесваренной ухой на 
берегу озера. Он считает себя живым вопло-
щением закона, без которого не может нор-
мально жить страна (тут с ним трудно не со-
гласиться), а вороватый народ считает дерь-
мом и сволочью (тезис более спорный, но не 

сказать чтобы вовсе лишенный оснований). 
При всей правильности своих побуждений 
Трофим по прозвищу Карга — законченный 
мизантроп и сухарь, не ведающий жалости и 
снисхождения, эмоционально заморивший 
жену, с которой они десятилетиями живут 
как глухонемые, и дочь, сбежавшую из дома.

Трофима играет Алексей Гуськов — луч-
ший наш актер данного возрастного диапа-
зона, вполне способный конкурировать со 
звездами и корифеями на мировом уровне, 
недаром за роль в «Находке» он был номи-

нирован на Asian Pacific Award — азиатский 
«Оскар». Включая свое отчасти отрицатель-
ное обаяние, он мобилизует зрительское 
воображение: в другой исторической ситу-
ации подобного героя можно представить 
вертухаем в ГУЛАГе, но можно и Савонаро-
лой или деятелем святой инквизиции (папу 
римского, правда положительного, Гуськову 
уже довелось сыграть).

Визуально самая сильная часть фильма, 
когда Трофим после стычки с браконьера-
ми бредет через тайгу с отмороженными ру-
ками и лицом, прижимая к груди «находку» 
— младенца, брошенного на погибель ма-
терью. Эти сцены поединка человеческого 
сердца с равнодушной природой сняты опе-
ратором Андреем Найденовым (заслужив-
шим приз «Кинотавра») интенсивно и ве-
личественно. Именно в этом космическом 
блуждании между жизнью и смертью герой 
открывает существование органа, который 
раньше представлял себе лишь как насос 
для перекачки крови. И все дальнейшее, что 
будет происходить с Трофимом,— результат 
этого открытия.

«Находка» — фильм, стоящий особняком и 
резко выделяющийся в нашем кинопейзаже. 
Понятно, что он сам по себе не может сегод-
ня делать погоду. Но, возможно, он подсказы-
вает то направление, где кинематографистов 
ждет что-то иное, кроме цензурного или худо-
жественного тупика. Ждет расширение про-
странства, которое на других путях стреми-
тельно герметизируется и сужается.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выход из таежного тупика
В прокате «Находка» Виктора Демента

Чемоданы Louis Vuitton  
служили путешествен-
никам и багажом,  
и кроватью, и столом,  
и домом   ФОТО AP

Поединок человека (Алексей Гуськов  
в роли рыбинспектора) с равнодушной 
природой представлен в фильме  
величественно, но не статично 
ФОТО FILMZ.RU

МУЗЕИ

Украденные националистами 
картины ищут в Донбассе
Министр внутренних дел Украины Ар-
сен Аваков заявил, что ведомство прове-
ряет информацию о возможном обнару-
жении в районе Донецка части коллек-
ции картин, которые ранее были украде-
ны из музея в Нидерландах.

Ранее представители музея ни-
дерландского города Хорна Westfries 
Museum заявили, что 24 украденные кар-
тины, стоимость которых оценивалась в 
€10 млн, могут находиться в руках уль-
траправой политической организации 
— батальона «Организация украинских 
националистов». В музее уточняют, что 
националисты требуют за возвращение 
произведений искусства выкуп в разме-
ре €50 млн. По данным музея, к эпизоду 
могут быть причастны украинские спец-
службы и высокопоставленные полити-
ки. Среди лиц, предположительно, при-
частных к поддержке батальона, называ-
ются лидер националистической партии 
«Свобода» Олег Тягнибок и бывший глава 
СБУ Валентин Наливайченко. Музей опа-
сается, что картины могут быть проданы 
на черном рынке.

Как утверждает британская газета 
Daily Telegraph, полиция и судебные ор-
ганы Нидерландов были осведомлены о 
возможной причастности украинцев к 
краже картин и прилагали дипломати-
ческие усилия по возвращению произ-
ведений искусства. После того как уси-
лия нидерландских властей не прине-
сли результата, музей решил обнародо-
вать свои данные.

«Мы в полном контакте с голландской 
стороной... Правда в том, что нам извест-
ны факты, что в одной из дач под Донец-
ком группа людей обнаружила коллек-
цию, которую идентифицируют как име-
ющую отношение к коллекции, которая 
пропала несколько лет назад из голланд-
ского музея. И нам известно, что есть ве-
роятность того, что эту коллекцию пыта-
ются продать на черном рынке. Мы над 
этим работаем»,— заявил Арсен Аваков.

Кража в музее Хорна произошла 9 ян-
варя 2005 года. Неизвестные забрались в 
здание музея и вынесли 70 серебряных 
предметов и 24 картины XVII–XVIII веков, 
в том числе полотна мастеров золотого ве-
ка голландской живописи. «РИА Новости»

Под Джокондой  
обнаружилась  
другая женщина
Под слоем краски на знаменитой карти-
не «Мона Лиза» итальянского художника 
Леонардо да Винчи находится еще один 
портрет. С таким утверждением высту-
пил французский эксперт Паскаль Котт, 
сообщила BBC.

Ученый потратил десять лет на изуче-
ние знаменитой «Джоконды» с помощью 
разработанной им технологии, основан-
ной на отражении световых лучей. «Те-
перь мы можем проанализировать, что 
именно находится под слоями краски 
на картине, и буквально снимать слой за 
слоем, как луковую кожуру. Мы можем 
реконструировать всю хронологию со-
здания картины»,— объясняет Котт.

По словам исследователя, анализ ше-
девра да Винчи дал неожиданные ре-
зультаты: он обнаружил изображение 
еще одной женщины, сидящей в та-
кой же позе, что и нынешняя Мона Ли-
за, но без знаменитой «улыбки Джокон-
ды». «Когда я завершил реконструкцию 
изображения Лизы Герардини (одно из 
имен, под которым известна Мона Ли-
за), передо мной оказался портрет жен-
щины, которая выглядит совсем не так, 
как всем известная Мона Лиза. Это дру-
гая женщина»,— утверждает Котт.

Однако другие специалисты не спе-
шат соглашаться с его выводами. Профес-
сор истории искусств Оксфордского уни-
верситета Мартин Кемп признает, что ис-
следование французского ученого ориги-
нально и представляет интерес для изуче-
ния этапов работы да Винчи. Однако ги-
потеза о неком отдельном портрете, скры-
том под слоем краски, не имеет под собой 
достаточных оснований, считает Кемп.

В Лувре заявление Котта пока коммен-
тировать отказались. ТАСС
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В заключительном туре группового этапа  
Лиги чемпионов ЦСКА в гостях встречался 
с голландским ПСВ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

День последнего шанса
В заключительных матчах главного еврокубка определятся пять участников play-off

Сегодняшний, заключительный 
день группового этапа Лиги чем-
пионов будет очень интригую-
щим. На кону в последних матчах 
раунда стоят пять вакантных пу-
тевок в play-off.

В группе E уже есть победитель — 
«Барселона». И отсутствие у нее ка-
кой-либо турнирной мотивации — 
единственная, по сути, надежда не-
мецкого «Байера» на то, чтобы про-
скочить в play-off. У леверкузенцев, 
принимающих сегодня действую-
щего обладателя трофея, столько 
же очков, сколько у «Ромы». Но ита-
льянский клуб, проводящий домаш-
ний матч против белорусского БА-
ТЭ, имеет преимущество по личным 
встречам. Так что в случае идентич-
ного результата, то есть, скажем, и 
его, и «Байера» побед, дальше прой-
дут римляне. Неожиданно кусачий 
в этом розыгрыше БАТЭ, кстати, 
также не расстался с мечтой о play-
off: он ведь отстает от немецко-ита-
льянской пары всего на балл. Реали-
зовать ее, правда, будет невероятно 
трудно. Для этого нужно обязательно 
выигрывать в Риме — ну и ждать, что 
«Барселона» не позволит себе рассла-
биться в матче с «Байером».

В группе F выход обеспечила 
себе «Бавария», а в заключитель-
ный день состоится матч, который 
по статусу вполне тянет на финаль-
ный. Речь о встрече «Олимпиакос»—
«Арсенал». Английский клуб, кото-
рый очень неплохо выглядит в на-
циональном первенстве, в Лиге 
чемпионов, несмотря на то что по-
пал в не самую, прямо скажем, силь-
ную группу, оказался на грани ката-
строфы. Избежать ее можно, только 
обыграв опережающий лондонцев 
на три очка «Олимпиакос» в гостях. 
Даже не просто обыграть. «Олим-
пиакос» в первом круге справился 
с «Арсеналом» на выезде — 3:2. Это 
означает, что тому победы со счетом 

1:0 или 2:1 не хватит. Хватит любо-
го успеха с разницей в два мяча или 
выигрыша 3:2, 4:3 и т. д.

Расклад в группе G наиболее за-
ковыристый. Мучающийся в ны-

нешнем сезоне «Челси» имеет по-
ровну очков с «Порту», который от-
правился к нему в гости, а на два 
от них отстает киевское «Динамо», 
встречающееся на своем поле с без-
надежным аутсайдером — израиль-
ским «Маккаби». «Порту» опережа-
ет «Челси» по дополнительным по-
казателям. Но это не означает, буд-
то ничья португальский клуб устро-
ит. Если «Динамо» сдюжит против 
«Маккаби» (а это слишком вероят-
ный вариант), то мирный исход 

лондонского матча создаст «трой-
ную закрутку». И вот в этом случае у 
«Порту» будут как раз худшие пока-
затели. То есть на самом деле лучше 
всех положение как раз у формаль-
но находящихся за спинами лиде-
ров динамовцев. Удачная игра про-
тив «Маккаби» выведет их в 1/8 фи-
нала. А вот «Челси» и «Порту» факти-
чески сражаются «на выбивание».

В группе H с российским «Зени-
том» связана интрига исключитель-
но приятная. Петербуржцы гаран-

тировали себе первое место в квар-
тете, а на кону в последнем туре для 
них стоит повторение рекорда Ли-
ги чемпионов — шесть побед в ше-
сти матчах группового этапа. Что-
бы сохранить чистый послужной 
список, «Зениту» нужно одолеть в 
гостях бельгийский «Гент» без ря-
да игроков основы, включая ее без-
условного лидера Халка. Соперник 
между тем будет чрезвычайно моти-
вированным. «Гент», занимающий 
второе место, опережает на балл ис-

панскую «Валенсию», играющую 
дома против крепко обосновавше-
гося на нижней строчке француз-
ского «Лиона». Причем у бельгий-
цев лучше показатели в личных 
встречах с конкурентом. Победа 
над «Зенитом» для них стопроцент-
ная гарантия продления выступле-
ний в главном еврокубке до весны 
будущего года. При ином результа-
те надо надеяться на потерю «Вален-
сией» хотя бы двух очков.

Алексей Доспехов

Групповой этап
Положение команд
Группа E
 В Н П М О
1. «Барселона» 4 1 0 14:3 13

2. «Рома» 1 2 2 11:16 5

3. «Байер» 1 2 2 12:11 5

4. БАТЭ 1 1 3 5:12 4

9 декабря: «Байер»—«Барселона», «Рома»—БАТЭ.

Группа F
1. «Бавария» 4 0 1 17:3 12

2. «Олимпиакос» 3 0 2 6:10 9

3. «Арсенал» 2 0 3 9:10 6

4. «Динамо» 1 0 4 3:12 3

9 декабря: «Динамо»—«Бавария»,  
«Олимпиакос»—«Арсенал».

Группа G
1. «Челси» 3 1 1 11:3 10

2. «Порту» 3 1 1 9:6 10

3. «Динамо» 2 2 1 7:4 8

4. «Маккаби» 0 0 5 1:15 0

9 декабря: «Динамо»—«Маккаби», «Челси»—«Порту».

Группа Н
1. «Зенит» 5 0 0 12:4 15

2. «Гент» 2 1 2 6:6 7

3. «Валенсия» 2 0 3 5:7 6

4. «Лион» 0 1 4 3:9 1

9 декабря: «Валенсия»—«Лион», «Гент»—«Зенит».

Команды, занявшие по итогам группового этапа 
первые два места в группе, выходят в 1/8 финала 
Лиги чемпионов, команды, занявшие третье 
место,— в 1/16 финала Лиги Европы.

Выделенные команды вышли в 1/8 финала 
Лиги чемпионов.

После поражения 
от «Олимпиакоса» в Лондоне 
не всякая победа в гостевом 
матче выводит «Арсенал» 
(справа Алекс Окслейд-
Чемберлен) в play-off   
ФОТО REUTERS

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Леброн Джеймс согласился 
на пожизненные кроссовки
Один из лучших баскетболистов мира  
подписал рекордный контракт с Nike

Самый популярный игрок Нацио-
нальной баскетбольной ассоци-
ации (НБА) Леброн Джеймс под-
писал «пожизненный» контракт 
с Nike. Стороны не сообщили фи-
нансовые подробности сделки, 
но, по оценке специалистов, до-
ход Джеймса от сотрудничества 
с Nike может составить примерно 
$0,5 млрд.

Компания Nike и форвард «Клив-
ленд Кавальерс» Леброн Джеймс 
объявили о подписании контрак-
та, который пожизненно свяжет, 
возможно, самого популярного ба-
скетболиста НБА с производителем 
спортивной экипировки. Стороны 
не стали вдаваться в подробности и 
не сообщили не только финансовые 
параметры сделки, но и то, что они 
вкладывают в понятие «пожизнен-
ный». Однако источники, знакомые 
с деталями сделки, утверждают, что 
она крупнейшая среди подобных 
за всю историю Nike и «легко пере-
крывает» десятилетний договор на 
$300 млн, подписанный Nike с еще 
одной звездой НБА Кевином Дюран-
том в прошлом году.

По оценке Дэвида Фалька, из-
вестного тем, что он был агентом 
Майкла Джордана, самого, пожа-
луй, известного игрока в истории 
мирового баскетбола, сотрудниче-
ство с Nike может принести Леброну 
Джеймсу от $400 млн до $500 млн. 
Столь ощутимый разброс объясня-
ется, очевидно, тем, что пока дей-
ствительно непонятно, что значит 
«пожизненный контракт», не гово-
ря уже о том, до какого возраста до-
живет Леброн Джеймс (30 декабря 
ему исполнится только 31 год).

Впрочем, основываясь на пара-
метрах похожих сделок — а к числу 
таковых можно отнести соглаше-
ния английского футболиста Дэви-
да Бекхема и игрока клуба НБА «Чи-
каго Буллс» Деррика Роуза с Adidas, 
а также контракт еще одной баскет-
больной звезды Аллена Айверсона с 
Reebok,— договор Джеймса и Nike, 
по всей видимости, предусматри-
вает выплату некоей гарантирован-
ной суммы плюс роялти от реализа-
ции кроссовок из создаваемой Nike 

линии Леброна Джеймса. Послед-
няя, кстати, существует много лет и 
включает в себя почти полтора десят-
ка моделей. Ведь Леброн Джеймс свя-
зан контрактом с Nike уже с 2003 го-
да. По первому, семилетнему согла-
шению он получил $90 млн, и столь-
ко же ему причитается по новому се-
милетнему договору, подписанно-
му в 2010-м. То есть в среднем за год 
Джеймс получает от Nike $12,85 млн. 
Если предположить, что Леброн 
Джеймс завершит карьеру в возра-
сте 35–37 лет, а также учитывая, что 
средняя продолжительность жиз-
ни в США составляет 78 лет, то выхо-
дит, что Джеймс заработает как раз от 
$400 млн до $500 млн, о которых го-
ворил Дэвид Фальк.

Но это, конечно, в лучшем случае. 
Договор наверняка предусматрива-
ет возможности его расторжения. 
Некоторые из них можно отнести к 
стандартным. Например, соверше-
ние спортсменом некоего проступ-
ка, не говоря уже о преступлении: 
компании-спонсоры традиционно 
рвут связи со спортсменами, пове-
дение которых бросает тень на высо-
кий моральный облик предприятия.

Как бы то ни было, благодаря сдел-
ке с Nike Леброн Джеймс сумеет зна-
чительно укрепить свое благососто-
яние. К слову, в списке наиболее вы-
сокооплачиваемых спортсменов он 
далеко не первый. Согласно данным 
Forbes, в 2015 году соответствующий 
рейтинг возглавили два боксера — 
Флойд Мейуэзер и Менни Пакьяо, 
заработавшие $300 млн и $160 млн 
соответственно. На третьем и чет-
вертом местах расположились зве-
зды «Реала» и «Барселоны» Криштиа-
ну Роналду и Лионель Месси с пока-
зателями $79,6 млн и $73,8 млн. За-
мыкает пятерку лучший теннисист в 
истории Роджер Федерер — $67 млн, 
а Леброн Джеймс с $64,8 млн только 
шестой. Однако если ранжировать 
спортсменов не по общему заработ-
ку, в который включается и зарпла-
та, и доходы от рекламных контрак-
тов, а только по поступлениям от ре-
кламных соглашений, то ситуация 
несколько иная. Тут Джеймс с пока-
зателем $44 млн уже четвертый. При-
чем его отставание от лидеров не та-
кое уж и большое. Больше всех от ре-
кламы получает Федерер — $58 млн, 
далее следуют два гольфиста — Тай-
гер Вудс ($50 млн) и Фил Микелсон 
($48 млн). С новым контрактом Леб-
рон Джеймс имеет все шансы обой-
ти конкурентов.

Александр Петров

Леброн Джеймс благодаря 
сотрудничеству с Nike может 
стать богаче на $0,5 млрд   
ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир London Chess Classic
Четвертый тур. Александр Грищук (Россия)—Максим Вашье-Лаграв (Фран-
ция) 0,5:0,5. Магнус Карлсен (Норвегия)—Майкл Адамс (Англия) 0,5:0,5. Аниш 

Гири (Нидерланды)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Веселин Топалов (Бол-
гария)—Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Хикару Накамура (США)—Вишванатан 
Ананд (Индия) 1:0.
Турнирное положение. 1–3. Вашье-Лаграв, Гири, Накамура — по 2,5. 
4–8. Адамс, Аронян, Грищук, Карлсен, Каруана — по 2. 9. Ананд — 1,5. 10. 
 Топалов — 1.

НХЛ

Владельцев клубов  
порадовали потолком
Американский хоккейный бизнес получил позитивные сигналы

Национальная хоккейная ли-
га порадовала своих участни-
ков внушающей оптимизм с точ-
ки зрения перспектив бизнеса 
информацией. Глава НХЛ Гэ-
ри Беттмен дал понять, что ли-
га намерена наконец разморо-
зить процесс расширения, и, что 
еще важнее, пообещал поднять 
в следующем сезоне потолок 
зарплат более чем на $3 млн, до 
$74,5 млн. Эти заявления и циф-
ры можно считать своеобразным 
индикатором, сигнализирующим 
о неплохом состоянии американ-
ского хоккейного рынка.

Заявления Гэри Беттмена были 
обнародованы после заседания клю-
чевого органа НХЛ — совета владель-
цев клубов лиги. Формально основ-
ной темой совещания была тема, 
связанная с ее расширением. Пору-
чение рассмотреть возможность за-
пуска этого процесса совет владель-
цев дал Гэри Беттмену еще летом. И 
тогда новость сразу же стала инфор-
мационным хитом в Северной Аме-
рике. Дело в том, что НХЛ, которая на 
протяжении всей истории постоян-
но увеличивала количество клубов 
в своем чемпионате, последнее рас-
ширение пережила уже довольно 
давно: в 2000 году к ней присоедини-
лись «Миннесота Уайлд» и «Колумбус 
Блю Джекетс». Таким образом, сей-
час лига состоит из 30 клубов.

Вчера никаких конкретных ре-
шений по увеличению их числа 
принято не было. Однако из слов 
участников заседания можно было 
понять, что идея признана достаточ-
но перспективной.

Совету владельцев были представ-
лены на рассмотрение две заявки — 
от Лас-Вегаса и Квебек-Сити. И глава 
органа, владелец «Бостон Брюинс» 
Джереми Джекобс, ранее не скры-
вавший скептического отношения 
к расширению, назвал проведенную 
руководителями лиги презентацию 
«очень интересной». Гэри Беттмен, в 
свою очередь, подчеркнул, что «гра-
фика по включению новых клубов в 
НХЛ» не существует, но при этом упо-
мянул 2017 год как наиболее вероят-
ный в этом плане, а также дал ясно 
понять, что «процесс запущен».

Слова первых лиц клубов и госпо-
дина Беттмена, даже невзирая на от-
сутствие какой-либо конкретики, 
имеют большое значение. Их можно 
рассматривать как своего рода инди-
катор, указывающий на перемены в 
восприятии экономического поло-
жения НХЛ ключевыми игроками 

хоккейного рынка. Возможной при-
чиной того, что ее состав законсер-
вировался, эксперты называли не 
слишком благополучное финансо-
вое положение лиги, пережившей за 
минувшие десять лет два локаута. Се-
годняшние настроения свидетельст-
вуют об улучшении конъюнктуры.

Впрочем, еще более важным ин-
дикатором и сигналом следует при-
знать другое заявление, сделанное 
Гэри Беттменом, на этот раз абсолют-
но конкретное. Оно стало неожидан-
ностью даже для владельцев клубов, 
и неожиданностью приятной.

На заседании господин Беттмен 
назвал потолок зарплат, который 
НХЛ намерена зафиксировать в бу-
дущем сезоне. Этот традиционный 
для североамериканских професси-
ональных чемпионатов ключевой 
инструмент устанавливает макси-
мальную сумму, которую клуб име-
ет право потратить на оплату кон-
трактов игроков по ходу сезона. В 
том числе с помощью него проис-
ходит выравнивание их возможно-
стей. Он же является страховкой от 
финансовых кризисов, ограничи-
вая траты владельцев. Существует 
два вида потолка — жесткий и мяг-
кий. В НХЛ действует жесткий: его 
не разрешается превышать (исклю-
чения крайне несущественны).

Последний кризис в НХЛ произо-
шел в начале нынешнего десятилетия 
и привел к объявленному в сентябре 
2012 года локауту. Прежде чем хозяе-
ва клубов, обеспокоенные повыше-
нием зарплат хоккеистов, и профсо-

юз игроков подписали новое коллек-
тивное соглашение, была сорвана по-
ловина сезона. В новом договоре по-
толок зарплат был понижен по срав-
нению с предыдущим на $4,3 млн, до 
$60 млн. Затем НХЛ постепенно его 
поднимала, сначала вернувшись к до-
локаутному показателю, а позже уве-
личив потолок до $69 млн. В нынеш-
нем сезоне он равен $71,4 млн.

Так вот, когда весной Гэри Бет-
тмен объявлял об очередном повы-
шении, оно, несмотря на то что по-
лоток впервые пробил $70-милли-
онный рубеж, вызвало крайне сдер-
жанную реакцию. И это вполне объ-
яснимо. Ожиданиям потолок не со-
ответствовал. Еще в конце 2014 го-
да руководители НХЛ предполага-
ли, что он будет равен $73 млн. Гэри 
Беттмен снижение суммы объяснил 
отчасти падением курса канадского 
доллара (в Канаде базируются 7 из 30 
клубов лиги, также в этой стране на-
ходится значительная часть ее теле-
аудитории). Но в любом случае мно-
гие клубы из-за этого столкнулись с 
трудностями при подписании кон-
трактов с игроками, а следователь-
но, комплектованием составов.

Теперь все иначе. Гэри Беттмен на-
мерен поднять потолок сразу более 
чем на $3 млн, до $74,5 млн. Во всяком 
случае, такой прогноз он обнародовал 
на заседании. Показательно, что он 
сделан, несмотря на то что канадский 
доллар расти по-прежнему отказыва-
ется. Членов совета владельцев клу-
бов НХЛ и генеральных менеджеров 
команд лиги эта цифра привела к оче-
видному выводу: базой для прогнозов 
по потолку зарплат для лиги служат ее 
доходы, значит, есть поводы для уве-
ренности в их росте.

Алексей Доспехов

Глава НХЛ Гэри Беттмен 
с оптимизмом оценивает 
финансовые перспективы лиги   
ФОТО REUTERS
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